
Как Юрий Гагарин 
спас 367 детей 
в мариупольских боях

СТИХИЯ Наступление зимы — как новогодний подарок: 
его ждут и он всегда сюрприз

Снег на голову

Юрий Когалов, 
Иван Петров

П
адение украинской раке-
т ы  н а  т е р р и т о р и ю 
Польши вызвало обще-

мировой резонанс. Накануне 
состоялась экстренная встреча 
послов НАТО на этот счет, а 
поздно ночью тему планирова-
лось обсудить на заседании СБ 
ООН.

Предсказуемо, что спустя 
считанные минуты после появ-
лений первых сообщений в 
прессе на этот счет, политики в 
восточноевропейских странах, 
не дожидаясь никаких данных о 
случившемся, стали разгонять 
волну нападок на Россию. На-
товские лидеры лихорадочно 
звонили друг другу, созывали 
национальные советы безопас-
ности, заикались о коллектив-
ной обороне НАТО. Вновь про-
махнулись. Но можно не сомне-
ваться, что будут пытаться и 

дальше, ведь любой такой слу-
чай используется русофобами 
для того, чтобы вновь требовать 
от своих заокеанских покрови-
телей увеличения присутствия 
НАТО у границ России, пере-
броски туда новых вооружений.

В Минобороны России еще в 
день инцидента (во вторник ве-
чером) предоставили оператив-
ный комментарий, объясняю-
щий, что российские военные к 
обстрелу территории Польши 
никакого отношения не имеют: 
«Заявления польских СМИ и 

официальных лиц о якобы паде-
нии «российских» ракет в райо-
не населенного пункта Пшево-
дув являются намеренной про-
вокацией в целях эскалации об-
становки. Никаких ударов по 
целям вблизи украинско-поль-
ской государственной границы 
российскими средствами пора-
жения не наносилось».

Опубликованные по горя-
чим следам польскими СМИ с 
места происшествия в населен-
ном пункте Пшеводув обломки 
не имеют никакого отношения к 

российским средствам пораже-
ния», — указали в российском 
оборонном ведомстве.

Накануне на брифинге о ходе 
спецоперации на Украине но-
вые подробности привел офи-
циальный представитель Мино-
бороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков: «15 ноября 
российскими вооруженными 
силами нанесен массирован-
ный удар высокоточным оружи-
ем большой дальности воздуш-
ного и морского базирования 
по системе военного управле-
ния Украины и связанным с ней 
объектам энергетики. Цель уда-
ра достигнута — все выпущен-
ные ракеты попали точно в на-
значенные цели. Все объекты 
поражены. Хотим подчеркнуть, 
что высокоточные удары нано-
сились по целям только на тер-
ритории Украины и на удалении 
не ближе 35 километ-
ров  от  украинско-
польской границы».

Е
два ли не главная но-
вость — в столице вы-
пал снег. Москвичи 
р а д о ст н о  д ел я тс я 
ф о т о г р а ф и я м и  с 
заснеженными вида-
ми улиц в соцсетях. 
Но снегу рады не вез-
де. Ноябрьские снего-

пады обернулись настоящим 
транспортным коллапсом в 
крупных городах России. Екате-
ринбург и Пермь встали в глу-
хих пробках. Городские автобу-
сы даже поменяли маршруты. В 
Челябинской области снегопад 
повалил деревья, повредил ма-
шины. И это еще не разгул сти-
хии — шел обычный «среднеста-
тистический» снег. Так почему 
он вызвал проблемы в разных 
городах? В этом разбирались 
собкоры «РГ». 

Снегопады в Екатеринбурге 
и Перми идут с начала недели. 
Дороги замело, водители жалу-
ются: «Стоим глухо». В Перми 
произошло много аварий. Авто-
мобили выносит с дороги в кю-
вет. Коммунальные службы го-

рода круглосуточно чистят 
проезжую часть и посыпают ее 
песком, но пока везде сделать 
это не успевают. По прогнозам 
синоптиков, до конца недели 
температура  воздуха  еще 
больше понизится. Сетуют и 
жители Екатеринбурга, кото-
рые опоздали на работу, не 
смогли вовремя попасть и на 
прием к врачу. 

Екатеринбург — город далеко 
не бедный. На полтора миллио-
на жителей приходится больше 
750 тысяч автомобилей. То есть 
на каждую семью в среднем 
больше одного авто. На весь го-
род, по данным мэрии, 408 еди-

ниц дорожной техники. Недав-
но закупили еще 79 новых ма-
шин. Но почему дороги так уби-
рают? Оказалось, что часть 
«уборщиков» изношена на 60 
процентов, техника то и дело 
выходит из строя. В итоге даже 
небольшой снегопад превраща-
ет уральскую столицу в одну 
сплошную пробку. Или комму-
нальщики плохо убирают? По 
нормативам дороги должны 
быть расчищены не больше чем 
за пять часов после снегопада, 
на деле уборка обычно затяги-
вается до следующего утра.

— Конечно, есть и объектив-
ные сложности. При плотном 

потоке автомобилей, тем бо-
лее, когда снегопад продолжа-
ется больше двух-трех часов, 
вести уборку трудно, — объяс-
н я е т  п р о ф е с с о р  к а ф е д р ы 
транспорта и дорожного строи-
тельства Уральского государ-
ственного лесотехнического 
университета Сергей Булдаков. 
— Но много и субъективных 
причин: явно недостаточно до-
рожной техники, устарели тех-
нологии уборки. Мешает и от-
сутствие культуры у води-
телей: многие паркуют маши-
ны под запрещающими знака-
ми, порой в два ряда, и убороч-
ная техника вынуждена их 
объезжать. Ко всему, не согла-
сованы действия ГИБДД и до-
рожников, что не позволяет во-
время эвакуировать автомоби-
ли, мешающие уборке.

На зимней технике в Екате-
ринбурге, конечно, долгое вре-
мя экономили, ведь год на год 
не приходится: бывают зимы, 
когда снег идет почти непре-
рывно, а в другие — осадков кот 
наплакал, дороги чистые. По-

лучается, техника будет про-
стаивать.  Между тем авто-
грейдер стоит от 4 до 15 мил-
лионов рублей, в зависимости 
от марки. 

Для оптимальной уборки, 
особенно во время сильных сне-
гопадов, технику, по словам спе-
циалистов, нужно задейство-
вать круглосуточно. Однако на 
деле многие дороги и к утру 
остаются неубранными. Одна 
из причин — нехватка води-
телей: дефицит кадров для спец-
техники зашкаливает за 70 про-
центов. На стройках зарплата 
выше, и шоферы идут работать 
туда, признают в мэрии. Сего-
дня водители спецтехники по-
лучают в месяц чуть больше 30 
тысяч рублей, следовательно, 
даже без повышения окладов 
фонд оплаты труда необходимо 
увеличить на 1—1,3 миллиона 
рублей в каждом райо-
не. На весь город это 
70—100 миллионов.
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АКЦЕНТ

В крупных городах едва ли ни каж-
дый снегопад оборачивается транс-
портными трудностями. 

А К Ц Е Н Т

Екатеринбург и Пермь встали в глухих 
пробках. Городские автобусы даже 
поменяли маршруты. В Челябинской 
области снегопад повалил деревья

А К Ц Е Н Т

Заявления Польши о якобы падении 
«российских ракет» в районе Пшеводува 
являются намеренной провокацией, 
подчеркнули в Минобороны России

Австралийский доллар  40,6990
Азербайджанский манат  35,4991
Армянский драм**  15,2723
Белорусский рубль  24,9724
Болгарский лев  32,1019
Бразильский реал  11,3843

Венгерский форинт**  15,4454
Вон Республики Корея***  45,5460
Гонконгский доллар* 77,2806
Датская крона*  84,4045
Доллар США  60,3484
Евро  62,6675

Индийская рупия**  74,0653
Казахстанский тенге**  13,0910
Канадский доллар  45,4089
Киргизский сом**  71,4845
Китайский юань*  85,0026
Молдавский лей*  31,4898

Новый туркменский манат  17,2424
Норвежская крона*  60,6608
Польский злотый  13,3597
Румынский лей  12,7922 
СДР  79,4167
Сингапурский доллар  43,9313

Таджикский сомони*  59,1025
Турецкая лира*  32,4398
Узбекский сум****  54,0241
Украинская гривна*  16,3826
Фунт стерлингов  71,7844
Чешская крона*  25,8131

Шведская крона*  57,8089
Швейцарский франк  64,1527
Южноафриканский рэнд*  34,8992
Японская иена**  43,2512

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.11.22

Стройка уходит вниз: 
через пару лет число 
новостроек 
может 
снизиться

Владимир Колокольцев 
рассказал о работе 
полиции на новых 
территориях

Кассационный суд 
разъяснил, что делать, 
если сотрудник 
не хочет писать 
объяснительную

Лидер «Спартака» 
Александр 
Соболев: Хочу 
стать чемпионом 
с «красно-белыми»

Страница 04 Страница 04 Страница 09 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 17 ноября 2022. № 260 (8908) www.rg.ru Столичный выпуск 

7

6

9

ПРАВО За неисполнение 
судебных решений 
чиновников начнут 
штрафовать

Начальник 
заплатит

Владислав Куликов

Верховный суд России разработал законопроект, раз-
решающий наказывать рублем чиновников, которые  
проигнорируют судебные решения. Соответствующие 
поправки предлагается внести в Кодекс администра-
тивного судопроизводства.

«Суды получат возможность накладывать судеб-
ный штраф на должностных лиц и государственные ор-
ганы за неисполнение судебных решений», — пояснил 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. По его словам, например, суды бу-
дут штрафовать чиновников, не выполняющих реше-
ния о предоставлении квартир гражданам, в том числе 
сиротам. 

«Данная новация позволит повысить эффектив-
ность исполнения судебных решений», — подчеркнул 
председатель правления АЮР.

Ведь нередко начальники кладут исполнительные 
листы под сукно. Мол, некогда. Нет денег. Не хочется. А 
исполнительных листов приходит к ним немало. В ито-
ге сиротам приходится годами ждать квартир. Также и 
жители каких-нибудь окраин, куда не ступает нога на-
чальства, нередко вынуждены любоваться 
ямами на дорогах. Несмотря на массу судеб-
ных решений по этому  поводу.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Правительство 
установило размер 
пособия по безработице 
на 2023 год

Поддержка 
на уровне

Ирина Жандарова

Кабмин установил размер пособия по безработице на 
2023 год. Минимальный и максимальный пределы по-
собия по безработице в 2023 году останутся на уровне 
текущего года. Минимальная величина составит 1500 
рублей, максимальная — 12 792 рубля в первые три ме-
сяца выплаты пособия, 5000 рублей — в следующие три 
месяца. Постановление правительства публикует 
«Российская газета».

На 2023 год сохраняется действующий принцип 
выплаты пособия. Первые три месяца безработный по-
лучает 75% среднего заработка на последнем месте ра-
боты, но не более 12 792 рублей. Последующие три ме-
сяца — 60% дохода, но не более 5000 рублей. 

Безработные предпенсионного возраста 
получают тот же размер пособия, но на них не 
распространяется ограничение в три месяца. 

ЭКСПОРТ Венгрия на сутки 
осталась без нефти

Угроза 
для «Дружбы»

Сергей Тихонов

В ночь с 15 на 16 ноября была приостановлена прокач-
ка российской нефти в Венгрию по южной ветке трубо-
провода «Дружба», проходящего через Украину. Об 
этом «Транснефть» уведомила украинская сторона, 
назвав причиной прекращения транзита падение 
напряжения. 

Вечером 16 ноября глава МИД Венгрии Петер Сий-
ярто заявил, что прокачка возобновлена. Ранее он со-
общал, что поставки были остановлены из-за повре-
ждения трансформаторной станции. По его словам, ре-
монт не должен был оказаться долгим, намного опас-
нее для поставок было бы повреждение самого нефте-
провода.  

Россия никаких официальных комментариев не да-
вала, поскольку операторами украинского и венгер-
ского участка «Дружбы» являются местные компании. 
Но к инциденту возникает несколько вопросов.

По южной ветке «Дружбы» через Украину нефть по-
ставляется не только в Венгрию, но также в Словакию, 
а через нее в Чехию, которые официально не заявляли 
о прекращении поставок. Теоретически возможна 
была остановка прокачки только в Венгрию, на западе 
Украины нефтепровод разделяется на две нити — одна в 
Словакию, другая в Венгрию. Но, по сообщениям СМИ, 
вышедшая из строя трансформаторная станция нахо-
дится на севере, а не на западе Украины, недалеко от 
границы с Беларусью. И в этом случае прокач-
ка нефти должна была прекратиться по всем 
направлениям. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД 
Сенаторы поддержали 
законы по ряду льгот 
для участников СВО

Выплаты 
по праву

Дмитрий Гончарук

На пленарном заседании в среду Совет Федерации одо-
брил сразу несколько инициатив, которые касаются 
участников специальной военной операции, а также 
закон об универсальном детском пособии.

Согласно поправкам в Закон «О ветеранах» до-
бровольцы — участники СВО получат статус ветерана 
боевых действий. Устанавливается статус инвалида 
боевых действий для добровольцев, которые получи-
ли ранения, контузию, увечья и другие заболевания 
при выполнении задач во время спецоперации. Дей-
ствие положений этого документа будет распростра-
няться на правоотношения, начиная с 24 февраля 
2022 года.

Другой закон освобождает выплаты мобилизован-
ным от уплаты налога на доходы физических лиц и 
страховых взносов. Речь идет о безвозмездных выпла-
тах и передаче имущества контрактникам, мобилизо-
ванным гражданам и добровольцам. От налогов будут 
освобождены и выплаты, связанные с командировка-
ми в новые регионы в целях восстановления инфра-
структуры.

На следующий день после принятия Госдумой сена-
торы рассмотрели закон, который устанавливает осно-
вания и порядок на-
значения выплаты 
ежемесячного по-
собия в связи с ро-
ждением и воспи-
танием ребенка с 1 
января 2023 года. 
В России будет вы-
строена целостная 
система поддерж-
ки семей с детьми 
с охватом всех ну-
ждающихся детей 
вне зависимости от региона проживания по общим 
правилам и через единого оператора.

Председатель верхней палаты парламента Вален-
тина Матвиенко обратила внимание, что этот до-
кумент объединяет все действующие сегодня меры 
поддержки семьям с детьми. «Теперь граждане будут 
освобождены от сбора многочисленных справок для 
получения пособия. Родителям не придется ходить 
по инстанциям, стоять в очередях», — подчеркнула 
спикер. Она призвала коллег внимательно отслежи-
вать ситуацию с материальным положением семей 
с детьми и доходами родителей. «Президент четко 
заявил: главная задача государственной поддержки — 
свести к минимуму угрозу бедности для российских 
семей. Для этого необходимо создать все условия 
для увеличения доходов семей с детьми, причем ре-
альных доходов, чтобы семейные бюджеты станови-
лись все более устойчивыми. Я прошу рассматривать 
это поручение как и обращение к нам, сенаторам», — 
заявила Матвиенко. По ее мнению, региональные 
власти должны использовать дополнительные воз-
можности и стимулы для родителей участвовать в 
экономической деятельности, повышать свою квали-
фикацию.

Также вчера одобрены поправки в Семейный ко-
декс и в закон об образовании, по которым приемных 
детей будут зачислять в одно образовательное учре-
ждение вместе с братьями и сестрами в приоритет-
ном порядке. Кроме того, Совфед поддержал закон, по 
которому волонтерам и добровольцам компенсиру-
ют оплату услуг связи наряду с затратами на питание, 
спецодежду и проезд.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует жестко реагировать на случаи 
нарушения трудовых прав мобилизованных

Кадры под защитой
Владимир Кузьмин

В 
условиях санкций стране 
удалось избежать массо-
вой безработицы, считает 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Он поручил Роструду 
особенно внимательно и жестко 
следить сейчас за соблюдением 
трудовых прав мобилизован-
ных граждан.

Ситуацию на рынке труда 
России глава правительства об-
судил с руководителем Феде-
ральной службы по труду и за-
нятости Михаилом Иванковым. 
Вопрос этот очень важный, по-
скольку связан с экономикой 
страны, подчеркнул премьер. 
В период санкционного давле-
ния со стороны недружествен-
ных стран правительство ак-
тивно принимало меры для под-
держания занятости. «Самое 

главное — нам удалось избежать 
массовой безработицы. Бо-
лее того, на сегодняшний день 
занятость демонстрирует ре-
кордные показатели», — конста-
тировал Мишустин.

Когда иностранные компа-
нии стали приостанавливать 
свою деятельность в стране, Ро-
струд начал работать на опере-
жение — выявлять те предпри-
ятия, где есть хоть малейший 
риск возникновения проблем с 
занятостью, в том числе отече-
ственные компании, попавшие 
под санкции. «Все они были вы-
явлены, и за каждым из них был 
закреплен персональный ку-
ратор», — рассказал Иванков. 
Всего предприятиям помогали 
9,4 тысячи таких сопровожда-
ющих. Отдельных работников 
— свыше 217 тысяч — привлека-
ли к временным общественным 

работам, 166 тысяч человек 
прошли переобучение.

Результат только последних 
трех месяцев — на 32% умень-
шилось количество работни-
ков, находящихся в состоянии 
простоя, заявил глава федераль-
ной службы. На 39% сократи-
лось количество работников в 
режиме неполной занятости, на 
34% — отправленных в неопла-
чиваемые отпуска.

Роструд отмечает не только 
минимальные значения безра-

ботицы, но и максимальные по-
казатели вакансий на портале 
«Работа России». «Сейчас у нас 
порядка 2,3—2,4 миллиона ва-
кансий. Это примерно четыре 
вакансии на одного зарегистри-
рованного безработного», — 
подчеркнул Михаил Иванков.

Премьер-министр поднял 
тему, с которой к нему обраща-
ются руководители предприя-
тий в регионах. Им не хватает 
квалифицированных кадров, 
особенно для производства вы-
сокотехнологичной, сложной 
продукции. Роструд выясняет 
потребности этих предприя-
тий, делает это адресно, заве-
рил руководитель федераль-
ной службы. Уже начата разра-
ботка индивидуальных планов 
для производств по обеспече-
нию их квалифицированными 
кадрами. «Организовано плот-
ное повсеместное взаимодей-
ствие с организациями сред-
него профессионального об-
разования, высшего профес-
сионального образования, для 
того чтобы корректировать и 
их образовательные програм-
мы, в том числе контрольные 
цифры приема», — рассказал 
Иванков. 

Поставлена задача сокра-
тить адаптационный период 
выпускников после окончания 

вуза — студенты старших кур-
сов и среднего профессиональ-
ного образования, и высшего 
начинают непосредственно ра-
ботать на предприятиях. «Та-
ким образом удается достаточ-
но оперативно закрывать сего-
дняшние потребности предпри-
ятий и формировать устойчи-
вый базис для того, чтобы эти 
потребности были обеспечены 
и в дальнейшем», — считает гла-
ва Роструда.

Михаил Мишустин напо-
мнил федеральной службе 
еще об одном важном сегодня 
направлении ее работы — сле-
дить за соблюдением трудовых 
прав мобилизованных граждан. 
По поручению президента пра-
вительство ранее приняло ре-
шение сохранять за ними рабо-
чие места. «Нужно обеспечить 
особый контроль за исполнени-
ем этого решения, для того что-
бы люди могли получить любую 
необходимую информацию. И 
соответственно, необходимо, 
чтобы работники четко знали 
и понимали, куда им обратить-
ся за разъяснениями», — указал 
глава кабмина.

На специальную горячую 
линию для мобилизованных 
пока больше обращаются ра-
ботодатели, пытаясь понять, 
как необходимо все правиль-
но оформить, рассказал Миха-
ил Иванков. Но было и свыше 
60 обращений от работников о 
нарушениях прав. «Жестко ре-
агируйте. Надо обеспечить их 
права по всем решениям», — 
потребовал премьер-министр. 
Глава Роструда заверил, что по 
всем обращениям проблемы 
сняты.  

ПРОЕКТ 

Ветеранам 
боевых 
действий 
предложено 
снизить 
пенсионный 
возраст

НА ПЕНСИЮ — 
ДОСРОЧНО
Владимир Баршев

Группа депутатов предложила 
снизить возраст выхода на пен-
сию для ветеранов боевых дей-
ствий. Соответствующий зако-
нопроект внесен в Госдуму. 

Поправками часть 1 статьи 
32 Закона «О страховых пен-
сиях» предлагается дополнить 
новым пунктом 3.1. соглас-
но которому ветераны боевых 
действий получат право на до-
срочную пенсию по достиже-
нию возраста: мужчины — 60, 
женщины — 55 лет. При этом их 
трудовой стаж должен быть не 
менее 15 лет. 

Также этим же законопроек-
том предлагается снизить стра-
ховой стаж инвалидам вслед-
ствие военной травмы. Сейчас 
они могут досрочно получить 
страховую пенсию: мужчи-
ны, достигшие возраста 55 лет, 
женщины — 50 лет. Но если они 
имеют страховой стаж соответ-
ственно не менее 25 и 20 лет. 
Им также предложено снизить 
страховой стаж до 15 лет. 

— В последнее время мы раз-
рабатываем много поправок в 
закон о ветеранах по просьбам 
ветеранских организаций, с ко-
торыми мы плотно работаем, — 
пояснил корреспонденту «РГ» 
один из авторов законопроекта 
председатель Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. — Недавно внесли зако-
нопроект. Согласно ему не бу-
дут приостанавливаться выпла-
ты военных пенсий гражданам, 
которых мобилизовали. И сего-
дня предлагаем практически 
уравнять тех, кто получил ин-
валидность вследствие военной 
травмы, и ветеранов боевых 
действий. Закрепить право ве-
теранов боевых действий на до-
срочную пенсию. Наши ветера-
ны давно этого ждали.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал расширение
возможностей внесудебного банкротства граждан

Не быть в долгу

Владимир Кузьмин

М
инэкономразви-
тия представи-
ло президенту 
предложения по 
совершенствова-
нию процедуры 
в н е с у д е б н о г о 
банкротства гра-
ждан: меняются 

минимальная и максимальная 
сумма задолженности, также 
снижается срок для повторно-
го применения такого рода ме-
ханизма. 

В России существует два 
способа банкротства граждан. 
Судебной процедурой за семь 
лет воспользовались 670 тысяч 
граждан. Но она может быть до-
ступна далеко не всем — напри-
мер, при отсутствии у долж-
ника средств на оплату рабо-
ты финансового управляюще-
го. Поэтому с сентября 2020 
года по поручению президен-
та в стране запустили меха-
низм внесудебного банкрот-
ства. Он абсолютно бесплат-
ный, начать его может только 
сам гражданин, и он реализует-
ся без контроля суда и без уча-
стия финансового управляю-
щего. Если долг гражданина со-
ставляет 50—500 тысяч, если за 
ним не числится исполнитель-
ных производств, то он может 
подать письменное заявление в 
МФЦ по месту жительства или 

пребывания, а через шесть ме-
сяцев после открытия внесудеб-
ного банкротства процедура за-
вершается, и указанные в заяв-
лении долги человека становят-
ся ничтожными.

При всей простоте с сентя-
бря 2020 года этим путем про-
шли порядка 12 тысяч граждан 
с задолженностью в 4,2 милли-
арда рублей, рассказал на сове-
щании у президента глава мин-
экономразвития Максим Ре-
шетников. Из этой суммы 2,8 
миллиарда рублей должникам 
уже списано. Сейчас ежемесяч-
но поступает около 600 заявле-
ний на открытие внесудебного 
банкротства.

Когда механизм только начи-
нал действовать, глава государ-
ства просил выявлять катего-
рии населения, кому процеду-
ра остается недоступной. Ими 
оказались граждане, у которых 
взыскания по сути становятся 
бессрочными. «Это, например, 
пенсионеры, имеющие посто-

янный доход в виде пенсий», — 
заявил министр Решетников. В 
феврале этого года вступила в 
силу законодательная норма о 
защите прожиточного миниму-
ма от взыскания приставами, и 
если у пенсионера есть ежеме-
сячный доход чуть выше, то его 
исполнительное производство 
может стать бессрочным. Ана-
логичная ситуация у других 
категорий населения, чьим 
единственным доходом оста-
ются выплаты социального ха-
рактера: граждане с детьми, бе-
ременные женщины, получаю-
щие детское пособие или посо-
бие по беременности. «Нам ка-
жется целесообразным снизить 
для этих категорий срок прину-
дительного взыскания, после 
которого они могут подавать 
на внесудебное банкротство, — 
предложил глава минэконом-
развития. — После одного года 
они могут перейти в процедуру 
внесудебного списания долга». 
В министерстве также считают 

возможным открыть доступ к 
процедуре для тех, у кого при-
нудительное взыскание задол-
женности продолжается более 
семи лет. «Конечно, в пределах 
той суммы, которую допускает 
внесудебное банкротство», — 
уточнил Максим Решетников.

Одновременно будут расши-
рены пределы задолженно-
сти. Максимальная планка уве-
личится с 500 тысяч рублей до 
одного миллиона, а минималь-
ную понизят с 50 до 25 тысяч. 
Наконец, МЭР предложило со-
кратить срок для повторно-
го применения внесудебно-
го банкротства. «Сейчас у нас 
пока 10 лет установлено, но это, 
наверно, слишком долгий срок. 
Учитывая текущие реалии, ду-
маю, 5 лет — вполне допустимо», 
— полагает глава министерства.

Путин со всеми предложе-
ниями согласился и попросил 
уделить особое внимание пен-
сионерам. «Банки легко и с удо-
вольствием выдают небольшие 
суммы кредитов, поскольку у 
людей есть постоянный и ста-
бильный доход, но потом эти 
люди превращаются в вечных 
должников, — указал он. — И 
банки, при всем уважении к на-
шим финансовым институтам, 
кровь пьют из людей прямо до 
гробовой доски. Это, конечно, 
нужно прекратить». 

Президент акцентировал 
внимание на ограничении пре-

дельного срока исполнитель-
ных производств до 7 лет. По его 
словам, даже человек с судимо-
стью, когда она снимается, име-
ет право в анкете писать «не су-
дим». «А здесь всю жизнь лю-
дей гоняют с этими небольши-
ми суммами. Все это приводит 
к негативным последствиям в 
экономике в целом, потому что 
создает дополнительные стиму-
лы для роста серого рынка тру-
да. Люди предпочитают полу-
чать зарплату в конвертах, а не 
официально, но это ущемляет 
их права», — подчеркнул глава 
государства.

Поддержку президента на 
совещании получило и предло-
жение вице-премьера, мини-
стра промышленности и торгов-
ли Дениса Мантурова о расши-
рении программы льготного 
автокредитования. В нее вклю-
чат военных, в том числе моби-
лизованных, членов их семей и 
пенсионеров, проходивших ра-
нее военную службу. Про цены 
на машины глава государства 
сказал отдельно. «Несмотря на 
усложнение логистики, удоро-
жания ее, тем не менее, нужно 
смотреть на обоснованность 
этих цен и добавиться того, что-
бы автомобили стали более до-
ступными для российских се-
мей», — заметил он.  

На совещании президент заявил, 
что автомобили должны стать более 
доступными для жителей страны.

Михаил Мишустин на встрече с главой Роструда заявил, что в России удалось избежать массовой безработицы.

А К Ц Е Н Т

И банки, при всем уважении к нашим 
финансовым институтам, кровь пьют 
из людей прямо до гробовой доски.
Это, конечно, нужно прекратить

А К Ц Е Н Т

На одного зарегистрированного
безработного приходится
приблизительно четыре вакансии 

Добровольцы — 
участники СВО 
получат статус 
ветерана боевых 
действий

Поддержка 
на уровне

 Пособие по безработице повышается редко. 
В 2019 году его повысили впервые за 11 лет, 
отмечает декан факультета международных 

экономических отношений Финансового университе-
та при правительстве России, профессор департамента 
политологии Павел Селезнев. «Отсутствие регулярно-
го роста пособия связано с тем, что государство в рам-
ках решения проблемы безработицы ориентировано 
на модель «дать удочку вместо рыбы», — говорит он.

За последнее время была создана электронная ре-
крутинговая платформа «Работа в России», произо-
шло расширение доступа к услугам центров занято-
сти для новых категорий граждан (находящихся под 
риском увольнения, сотрудников банкротящихся 
предприятий, отправленных в отпуск без сохранения 
зарплаты), создан механизм социального контракта. 
«Также используются такие механизмы, как карьер-
ные консультации, переобучение и временное трудо-
устройство», — напоминает Селезнев.

Ставка делается на тех, кто работает. И именно на 
росте их доходов делается акцент. Так, среднее увели-
чение номинальной зарплаты в России по итогам года 
ожидается на уровне 11,6%, это ниже инфляции, сооб-
щила в среду замминистра труда и социальной защиты 
РФ Елена Мухтиярова. «В следующем году мы плани-
руем выйти на рост реальной заработной платы», — от-
метила она. В 2022 году из резервного фонда прави-
тельства было выделено более 22 млрд рублей для вы-
полнения целевых показателей по заработной плате 
работников бюджетной сферы.  
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Постановление Правительства
 Российской Федерации

от 14 ноября 2022 г. № 2046 г. Москва
О размерах минимальной и максимальной 

величин пособия по безработице
на 2023 год

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить на 2023 год:
для граждан, признанных в установленном порядке безработ-

ными, за исключением граждан предпенсионного возраста, ука-
занных в пунктах 1 и 2 статьи 342 Закона Российской Федерации 
«О занятости населения в Российской Федерации», минимальную 
величину пособия по безработице в размере 1500 рублей, макси-
мальную величину пособия по безработице в размере 12 792 руб-
лей ― в первые три месяца периода выплаты пособия по безра-
ботице, 5000 рублей ― в следующие три месяца периода выплаты 
пособия по безработице;

для признанных в установленном порядке безработными гра-
ждан предпенсионного возраста, указанных в пунктах 1 и 2 ста-
тьи 342 Закона Российской Федерации «О занятости населения 
в Российской Федерации», минимальную величину пособия по без-
работице в размере 1500 рублей, максимальную величину пособия 
по безработице в размере 12 792 рублей.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2023 г.
Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин
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ДУМА 
После штрафа 
за пьяную езду 
могут 
запретить 
сдавать 
на права

ВЫПИЛ — 
СИДИ ДОМА
Татьяна Замахина

После административного 
штрафа за вождение в пьяном 
виде нельзя будет сдавать экза-
мены на получение водитель-
ского удостоверения. Такой за-
конопроект Госдума приняла в 
первом чтении. Отметим, что 
это касается тех водителей, ко-
торые были пойманы «подшо-
фе» без прав.

Запрет на допуск к экзаме-
нам на права будет действовать 
вплоть до истечения срока, в 
течение которого лица счита-
ются подвергнутыми данно-
му административному нака-
занию.

По данным МВД, в этом году 
выявлено 400 тысяч случаев, 
когда транспортом управляли 
пьяные водители, 34 тысячи на-
рушителей задержали по сигна-
лам граждан.

«Предложенная норма 
направлена на профилактику 
нетрезвого вождения. Загради-
тельный барьер для получения 
прав гражданами, совершив-
шими такое правонарушение, 
поможет отложить момент, 
когда несознательный водитель 
снова сядет за руль автомоби-
ля», — пояснил «РГ» депутат 
Госдумы Джамаладин Гасанов.

Кроме того, законопроек-
том предлагается допускать 
водителей к управлению авто-
бусом только при наличии ста-
жа управления транспортным 
средством других категорий. 
Правило не будет распростра-
няться на лиц, прошедших про-
фессиональное обучение. 

Еще одна поддержанная де-
путатами норма — о прекра-
щении действия водительских 
прав иностранцев в течение 6 
месяцев после получения ими 
вида на жительство или пас-
порта РФ. Они больше не смо-
гут использовать старые права 
и должны будут пройти мед-
комиссию.  
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ТАКТИКА

МИНОМЕТ В КУЗОВЕ

Юрий Гаврилов

Наши военные в ходе специаль-
ной военной операции активно 
применяют тактический при-
ем, именуемый «кочующий ми-
номет». Его суть заключается в 
поражении находящейся в око-
пах пехоты и опорных пунктов 
противника с быстрой сменой 
огневой позиции.

Скорость и точность уни-
чтожения целей достигается 
благодаря корректировке огня 
с помощью беспилотника. А мо-
бильность расчета — тем, что 
миномет нередко устанавлива-
ют в кузове грузовика. 

П о л у ч и л и  д а н н ы е  д л я 
стрельбы и тут же отработали 
по ВСУ. Скорректировали дан-
ные для ведения огня после по-
лученной с коптера визуальной 
картинки — вновь отработали по 
цели. И тут же перебрались на 
другую позицию. 

Засечь кочующий мино-
мет и успеть нанести ответный 
удар — задача сложная даже для 
опытного противника. Хорошая 
профессиональная подготовка 
минометчиков сокращает эти 
шансы до минимума.

«Нас тяжело найти и попасть 
по нам. Расчет приехал. Выста-
вился в нужном направлении и 
ждет команды на выстрел. Нас 
корректировать будут с помо-
щью беспилотного летательного 
аппарата и радиолокационных 
станций. Так в день выполняем 
примерно 3—5 задач. Также есть 
ночная стрельба», — рассказал 
командир минометного взвода 
по имени Константин.

Он и его сослуживцы пере-

двигаются на мощном «Урале». 
Ведут стрельбу из 120-мм мино-
мета. Подавляют огневые пози-
ции, разрушают опорные пунк-
ты, командно-наблюдательные 
пункты и технику противника 
на дальности до 7 км. 

Строго говоря, тактика «ко-
чующего миномета» родилась 
не в ходе СВО. Ее наши военные, 
к примеру, достаточно эффек-
тивно применяли в Сирии. Она 
вполне подходит не только ми-
нометчикам, но и, скажем, ору-
дийным «номерам» или танко-
вому экипажу. 

В некоторых случаях «ко-
чующие» огневые средства ис-
пользуют для провоцирования 
противника и обнаружения раз-
ведкой его артиллерии. А еще 
легкие «кочующие минометы» 
иногда применяют в тылу про-
тивника мобильные разведыва-
тельно-диверсионные группы. 

На Донбассе эту тактику 
чаще всего используют имен-
но минометные расчеты. Дело в 
том, что тот же 120-мм миномет 
2С12 «Сани», о котором шла 
речь выше, не просто достаточ-
но эффективное боевое сред-
ство. Но еще и исключительно 
удобное для транспортировки 
и использования в бою. Мино-
мет можно за три минуты раз-
вернуть не только в грузовике, 
но и в любой воронке или яме и 
выполнять с закрытой позиции 
до 10 выстрелов в минуту. 

Минимальная дальность 
стрельбы у «Саней» — 480 мет-
ров, максимальная — более 
7 тысяч. К тому же у этого ми-
номета очень приличный бое-
комплект — 56 выстрелов.  

МОБИЛИЗАЦИЯ

СНАЙПЕРОВ УЧАТ ПОПАДАТЬ 
С ПЕРВОГО ВЫСТРЕЛА
Иван Петров

М
обилизованные военно-
служащие после обуче-
ния основным военным 

дисциплинам — тактике, огне-
вой и медицинской подготов-
ке — перешли к восстановлению 
профильных навыков. Об этом 
рассказали в Министерстве 
обороны РФ.

Так, в Хабаровском крае при-
званные из запаса новобран-
цы совершенствовали навыки 
стрельбы из снайперской вин-
товки Драгунова. 

«Занятия проводятся па-
рами, состоящими из стрелка 
и наблюдателя. Военнослужа-
щие поражают мишени на сред-
ней и максимальной дальности. 
При стрельбе снайперы учиты-
вают характеристики оружия 
и метеорологические условия. 
Особое внимание уделяется во-
просам индивидуальной подго-
товки», — рассказали в военном 
ведомстве. 

В то же время в Новосибир-
ской области снайперы из чис-
ла мобилизованных граждан 
выполнили стрельбы, отточив 
навыки ведения огня из неудоб-
ных положений на дистанциях 
500, 600, 700 и 800 метров. Так-
же военнослужащие отработа-
ли стрельбу с «выносом» (без 
внесения поправок в прицел) и 
выстрелы по мишеням в составе 
снайперских пар.

Уточняется, что кроме не-
посредственно стрельб все 
снайперы выполнили обучение 
по скрытному передвижению, 
маскировке, наблюдению и сбо-
ру развединформации.

«Занятия проводятся под ру-
ководством опытных инструк-
торов, в том числе участников 
спецоперации. Основной упор 
делается на обучение военно-
служащих приемам пораже-
ния цели с первого выстрела на 
больших и средних дистанци-
ях», — рассказали в военном ве-
домстве.

В Хабаровском крае на поли-
гоне Князе-Волконский снайпе-
ры из числа мобилизованных 
военнослужащих осваивают на-
выки инженерной подготовки. 

На теоретических занятиях 
они изучили различные типы 
взрывоопасных предметов, их 
классификацию, особенности 
применения кумулятивных и 
шнуровых зарядов электроде-
тонаторов, порядок действий 
при проведении взрывных ра-
бот, а также технику безопасно-
сти при обращении с взрывча-
тыми веществами.

На практических заняти-
ях специалисты подрывного 
дела обучают мобилизованных 
организовывать одиночные и 
комплексные подрывы, заклад-
ку и подрыв зарядов огневым и 
электрическим способом.

А мобилизованные сахалин-
цы в настоящее время учатся 
управлять квадрокоптерами, 
которые сейчас активно при-
меняются в ходе спецоперации. 
Тренировки проходят ежеднев-
но на полигоне Успеновский. 
Программа обучения состоит 
из трех этапов: теория, компью-
терный симулятор и практика.

«Инструкторы грамотные, 
обучают хорошо. Вчера толь-
ко начали летать, а уже, можно 

сказать, свободны в небе. Ну, 
конечно, опыта поднаберемся 
еще», — поделился будущий опе-
ратор беспилотника.

На практике бойцы отраба-
тывают сброс гранаты с высо-
ты 50—80 метров. Они должны 
попасть в открытый люк тех-
ники или окоп противника. Все 
тренировки проводятся с уче-
том особенностей местности в 
зоне специальной военной опе-
рации.

В учебном центре, дислоци-
рованном в Волгоградской об-
ласти, военнослужащие, при-
званные в рамках частичной 
мобилизации, совершенствуют 
навыки метания ручных гранат.  

В ходе занятий новобранцы 
бросают гранаты с места, из-за 
укрытия и из положения лежа. 

Метание выполняется по 
ростовым мишеням, имитиру-
ющим живую силу условного 
противника, на расстоянии до 
25 метров.

Помимо этого мобилизован-
ных обучают боевому примене-
нию ручных гранат в условиях 
ограниченного пространства и 
городской застройки. При вы-
полнении таких упражнений 
используются массогабарит-
ные макеты РГД-5.

В Амурской области на по-
лигоне Белогорьевский моби-
лизованные военнослужащие 
в настоящее время выполняют 
стрельбы из ручных противо-
танковых гранатометов РПГ-7. 

Огонь ведется по появляю-
щимся и движущимся мише-
ням, которые имитируют танки 
и другую бронированную тех-
нику противника.  

АРСЕНАЛ

УДАРНАЯ ПАРА

Александр Степанов

У
дарно-разведывательные 
вертолеты Ка-52 и удар-
ные Ми-24 Центрально-

го военного округа атаковали 
наземные объекты ВСУ. Верто-
леты Ка-52 «Аллигатор» и Ми-
24, который в войсках называ-
ют «Крокодил», в ходе специ-
альной военной операции уже 
успешно выполнили сотни бое-
вых задач. Атакой «рептилий» 
называют российские военные 
действия смешанных пар этих 
винтокрылых машин, уходящих 
на боевое задание.     

Минобороны России опуб-
ликовало кадры боевой работы 
этих вертолетов. В военном ве-
домстве объясняют, что верто-
летчики действуют в смешан-
ных парах для увеличения удар-
ного потенциала. На боевом 
задании Ка-52 может выпол-
нять разведывательно-ударные 
функции, то есть обнаруживать 
позиции и наводить более тяже-
лый Ми-24 на цель. 

«Крокодил» выполняет в 
этой паре роль основного штур-
мового вертолета. Тактических 
комбинаций действий совмест-
ных пар очень много, они выби-
раются под конкретную боевую 
задачу. 

В ходе боевого вылета экипа-
жи Ка-52 и Ми-24 идут на пре-
дельно малых высотах, всего 
в нескольких метрах от земли. 
Чтобы максимально замаски-
ровать подлет к позициям про-
тивника и выполнить скрытый 
заход на цель, вертолеты укры-
ваются за пригорками и лесопо-
лосами. 

Удар по наземным объектам 
противника наносится управ-
ляемыми и неуправляемыми 
снарядами. Для увеличения 
дальности поражения верто-
летчики проводят пуск авиаци-
онных ракет с кабрирования. 
Это сложный элемент, кото-
рый позволяет увеличить даль-

ность стрельбы неуправляемы-
ми ракетами на несколько кило-
метров. 

Вертолет летит над землей, 
а затем резко задирает нос, на-
бирает высоту и выполняет 
залп. Траектория ракеты при 
таком залпе становится более 
крутой и позволяет поражать 
противника сверху. 

Также удар с кабрирования 
позволяет минимизировать 
вход «вертушек» в зону пораже-
ния переносных зенитно-ракет-
ных комплексов и зенитной ар-
тиллерии.

Охотятся вертолеты в основ-
ном на бронированную технику 
ВСУ — танки и боевые машины 
пехоты. Однако под удар «репти-
лий» попадают укрепления и пе-
хота противника. Совместный 
пуск с вертолетов неуправляе-
мых авиационных ракет накры-
вает площадь с футбольное поле. 

Боевые задачи на Украине в 
том числе выполняют модерни-
зированные вертолеты  Ка-52М. 

Это единственный в мире 
вертолет, созданный для по-
летов по соосной схеме. У него 
лучшие в мире характеристики 
по вертикальной скороподъем-
ности — более 20 метров в секун-
ду. В бронированной кабине на-
ходятся два человека — летчик и 
оператор вооружения. Управ-
лять машиной могут оба члена 
экипажа.

На вооружении «Аллигато-
ра» стоит скорострельная пуш-
ка 2А42 калибра 30 мм с общим 

запасом 470 выстрелов, кото-
рая расположена по правому 
борту. 

На внешней подвеске верто-
лет способен нести до 2000 кг 
боевой нагрузки. Это управ-
ляемые и неуправляемые раке-
ты, бомбы, а также контейне-
ры с пушечным вооружением. 
В качестве противотанковых 
ракет используются комплек-
сы «Штурм-ВУ» с ракетой «Ата-
ка», наводящейся по лазерному 
лучу, а также ракеты «Вихрь». 

Система управления огнем 
позволяет вертолету атако-

вать сразу несколько наземных 
целей.

Ветеран Ми-24 создавался 
в первую очередь для уничто-
жения бронетехники и живой 
силы противника, высадки де-
санта и поддержки подразделе-
ний огнем. 

Кроме того, в ходе военной 
спецоперации он используется 
для перевозки грузов и эвакуа-
ции раненых. Кабина вертолета 
бронирована. Десантный отсек 
бронирован снизу и сбоку для 
защиты от огня с земли. 

Вооружение вертолета со-
стоит из неподвижной пуш-
ки калибра 30 мм, подвижной 
пушки калибра 23 мм, противо-
танкового ракетного комплек-
са со сверхзвуковой противо-
танковой управляемой раке-
той, неуправляемого ракетно-
го, а также контейнерного во-
оружения с пулеметами, грана-
тометами и пушками.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан 15 ноября, когда высокоточным оружием воздушного и морского базирования ударили по системе военного управления Украины и связанным с ней объектам энергетики. 

Ветеран Ми-24 создавался в первую очередь для уничтожения бронетехники и пехоты противника. 

А К Ц Е Н Т

На боевом задании Ка-52 может 
выполнять разведывательно-ударные 
функции, то есть обнаруживать позиции 
и наводить более тяжелый Ми-24 на цель

МИНОБОРОНЫ

ПО КАКИМ ОБЪЕКТАМ НА УКРАИНЕ БЬЮТ РОССИЙСКИЕ РАКЕТЫ

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
К о н а ш е н к о в  п о д -
твердил, что 15 но-
ября Вооруженные 
силы РФ нанесли мас-
сированный удар вы-

сокоточным оружием большой 
дальности воздушного и мор-
ского базирования по системе 
военного управления Украи-
ны и связанным с ней объектам 
энергетики.

«Цель удара достигнута. Все 
выпущенные ракеты попали 
точно в назначенные цели. Все 
объекты поражены», — доло-
жил генерал. Как это уже слу-
чалось не раз, киевские власти 
отреагировали на наши уда-
ры истеричными и бездоказа-
тельными обвинениями Моск-
вы в неизбирательных атаках 
на жилые кварталы и мирных 
жителей. 

Например, мэр украинской 
столицы Кличко заявил, что 
в результате обстрела города 
разрушено несколько домов, 
погибли несколько киевлян. 
Он добавил, что в городе нача-
лись экстренные отключения 
электроэнергии. Обесточенной 

оказалась чуть ли не половина 
4-миллионного мегаполиса. 

Конашенков дал вчера по 
этому поводу исчерпываю-
щие разъяснения. Он сказал, 
что в ходе массированной ата-
ки ни одного ракетного уда-
ра по объектам в Киеве не на-
носилось. «Все демонстриру-
емые киевским режимом раз-
рушения в жилых кварталах 
украинской столицы являются 
прямым следствием падения и 
самоликвидации выпущенных 
украинскими войсками зенит-
ных ракет из размещенных в 
черте города украинских и за-
рубежных комплексов проти-
вовоздушной обороны», — со-
общил генерал.

«Речь идет об объектах, ко-
торые прямо или косвенно 
имеют отношение к военной 
инфраструктуре и к военной 
деятельности. Ключевые сло-

ва— прямо или косвенно» — так 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков прокомменти-
ровал выбор объектов для на-
ших атак. Он добавил, что цели 
специальной военной операции 
России на Украине никак не ме-
нялись. 

«Выпущено более 90 ракет 
по территории Украины. Были 
попадания, около 15 энергети-
ческих объектов пострадали», 
— признал в своем telegram-ка-
нале замруководителя офиса 
президента Украины Тимошен-
ко. Он также заявил, что отклю-
чения электроэнергии зафикси-
рованы не только в Киеве, но и в 
ряде других территорий страны 
— всего в 14 областях. А министр 
энергетики Украины Герман Га-
лущенко отметил, что текущие 
ракетные удары являются са-
мыми масштабными с начала 
российской спецоперации. 

О том, как она идет, вчера 
рассказал Игорь Конашенков. 
По его словам, на Купянском 
направлении наши вертолетчи-
ки сорвали попытку трех рот-
ных тактических групп 14-й и 
92-й механизированных бригад 
ВСУ пробиться в сторону Бере-
стового и Колесниковки в Харь-
ковской области, а также к Но-
воселовскому в ЛНР. «Уничто-
жено более 80 украинских во-
еннослужащих, 6 танков, 8 бое-
вых бронированных машин, 2 
бронеавтомобиля и 3 самоход-
ные артиллерийские установ-
ки», — доложил генерал. 

Не увенчались успехом 
две атаки ротных тактиче-
ских групп ВСУ на Красно-Ли-
манском направлении. Двига-
ясь в сторону Коломыйчихи в 
ЛНР, они напоролись на жесткое 
сопротивление наших войск 
и попали под удары россий-
ской артиллерии. В результате 
комплексного огневого пора-
жения противник потерял более 
100 человек убитыми и ранены-
ми, 2 танка и 4 бронемашины.

На Донецком направлении 
ВСУ столь же безуспешно пыта-
лись сдержать продвижение на-
ших войск контратаками в райо-
нах Курдюмовки, Авдеевки, Ста-
ромихайловки и Георгиевки (До-
нецкая Народная Республика). 

Противник был рассеян. Он 
оставил на поле боя более 160 
украинских военных, 3 танка, 
5 бронемашин, пикап и 2 авто-
мобиля с боеприпасами.

На Южно-Донецком направ-
л е н и и  ата ка  б ата л ь о н н о й 
тактической группы ВСУ в 
направлении Степного бы-
стро захлебнулась. Противник 
был отброшен на исходные по-
зиции. 

У Новоегоровки в ЛНР уни-
чтожили американскую РЛС 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50. Под Ореховом в Запо-
рожье — склад боеприпасов. В 
районе Колесниковки Харь-
ковской области — 2 артилле-
рийские системы М777 произ-
водства США.

Под Херсоном удалось по-
разить украинскую самоход-
ку «Акация». А в окрестностях 
Артемовки в ЛНР — реактивную 
систему залпового огня «Град».

Наши летчики сбили в За-
порожье вражеский Ми-8. Рас-
четы ПВО перехватили на Хер-
сонщине 11 реактивных сна-
рядов американской системы 
HIMARS и украинского «Ура-
гана».  

А К Ц Е Н Т

Под Херсоном удалось поразить укра-
инскую самоходную артиллерийскую 
установку «Акация». А в окрестностях 
Артемовки в ЛНР — РСЗО «Град» 

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных рос-

сийскими военнослужащими в 
ходе спецоперации на Украине.

Капитан Константин Кули-
гин вместе с вверенной ему ро-
той организовывал устойчивую 
связь в войсках. Украинские 
боевики предприняли масси-
рованную атаку на тот район с 
применением артиллерийского 
и минометного огня. Осколком 
мины была повреждена аппа-
ратная связи, в результате чего 
связь в батальонно-тактиче-
ской группе была утеряна. 

Понимая, что обороняю-
щиеся российские подразде-
ления лишились тактической 
гибкости, капитан Кулигин вы-
двинулся устранять поврежден-
ное изделие. Офицер оператив-

но восстановил работоспособ-
ность аппаратной. По вновь ор-
ганизованным каналам связи 
были быстро уточнены задачи 
подразделениям, а также пере-
даны координаты расположе-
ния огневых позиций противни-
ка. Это позволило нанести вра-
гу значительный ущерб и оста-
новить его наступление.

Старший сержант Артем 
Рочков в районе одного из на-
селенных пунктов обеспечивал 
связью колонну пункта управ-
ления. В результате разрыва 
минометного снаряда антен-
на радиостанции получила по-
вреждения и была выведена из 
строя. Несмотря на непрекра-
щающиеся обстрелы, Артем 
быстро заменил поврежденные 
элементы антенны и заново на-
строил станцию. По организо-
ванным каналам связи удалось 
вызвать подкрепление.

До прибытия подкрепления 
российские военнослужащие 
отразили все атаки боевиков, 
а затем перешли в контрнаступ-
ление и разгромили врага.

Наводчик стрелкового взво-
да ефрейтор Джамал Хамурзаев 
в составе минометного расче-
та выполнял задачи по огневой 
поддержке наступления войск. 
В ходе боев у одного из насе-
ленных пунктов он по посту-
пившим разведданным произ-
вел точную наводку миноме-
та и прицельным огнем нанес 
удар по позициям национали-
стов. В результате были уни-
чтожены блиндаж противника 
и склад с боеприпасами. «Это 
существенно снизило боевые 
возможности националистов 
и способствовало стремитель-
ному наступлению российских 
войск», — отметили в военном 
ведомстве.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Константин Кулигин 
восстановил связь, а после передал 
координаты огневых позиций ВСУ.

Старший сержант Артем Рочков 
обеспечил устойчивую связь внутри 
колонны и с вышестоящим штабом.

Ефрейтор Джамал Хамурзаев 
из миномета уничтожил блиндаж 
противника и склад с боеприпасами.

АРМИЯ
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СОЦЗАЩИТА Предлагается 
изменить правила 
доставки пенсий 
и пособий 

Почтальон 
звонит трижды

Ольга Игнатова

Со следующего года почтальоны, доставляющие пен-
сии, должны будут не менее трех раз приходить на дом 
к получателю, чтобы вручить деньги. Сейчас, если по-
чтальон пришел и не застал человека дома, он повтор-
но не придет. Изменить порядок предложил минтруд.

С 2023 года заработает единый Фонд пенсионного и 
социального страхования (он объединит Пенсионный 
фонд и Фонд соцстраха). Это делается не только, чтобы 
оптимизировать госиздержки на содержание фондов, 
но прежде всего чтобы пенсии и пособия назначались 
и доставлялись людям по единым правилам, легко и 
просто. Поэтому оптимизируются и некоторые момен-
ты доставки соцвы-
плат. 

В предложенном 
минтрудом проекте 
поправок в формы 
договоров о достав-
ке пенсий, в частно-
сти, говорится, что 
вручение пенсий и 
иных соцвыплат в 
текущем месяце на 
дому будет произ-
водиться «путем 
неоднократного по-
сещения (не менее 
трех раз) до окончания доставочного периода с 3-го 
по 25-е число месяца (независимо от установленной 
продолжительности доставки на территории насе-
ленного пункта, где проживает получатель выплат)». 
Кроме того, будет  производиться «уведомление по-
лучателя пенсий и иных социальных выплат, кото-
рому в рамках текущего месяца не осуществлена до-
ставка пенсии и иных социальных выплат в установ-
ленную дату, о следующей дате посещения достав-
щика». 

87% пенсионеров получают выплаты на счета и 
карты банков, а 13% — через почтальонов или достав-
щиков из частных контор, которые имеют договоры с 
Пенсионным фондом. Как пояснил «РГ» председатель 
Союза пенсионеров России Валерий Рязанский, сего-
дня распространена практика, когда почтальон прихо-
дит в определенный день. И если он не застал дома пен-
сионера, то пенсия за текущий месяц будет храниться 
на почте до определенной даты, а потом будет отправ-
лена в Пенсионный фонд до следующего месяца. 

«Если доставщики будут приходить по несколько 
раз в месяц, это намного удобнее для пожилых людей. 
Ведь они могут заболеть, оказаться в больнице, а за-
брать пенсию на почте не успеют. Придется ждать сле-
дующего месяца», — говорит Рязанский. Он напомнил, 
что люди, получающие пенсию на дому, живут, как пра-
вило, в сельской местности. Порой у них просто нет в 
шаговой доступности банка, и почтальон — единствен-
ная возможность вовремя получить выплату.  

МВД Владимир 
Колокольцев рассказал 
о работе полиции на новых 
территориях 

Служба 
с усилением

Иван Петров

Ситуация в граничащих с Украиной российских регио-
нах, в том числе на новых территориях (Донецкая и 
Луганская народные республики, Запорожская и Хер-
сонская области. — Прим. «РГ»), в настоящее время 
сложная, но находится под контролем полиции. Об 
этом, выступая в среду в Совете Федерации на «прави-
тельственном часе», сообщил глава МВД России Вла-
димир Колокольцев.

«У нас в этих регионах развернуто 15 сводных отря-
дов полиции, в том числе из других регионов и за счет 
сотрудников, прошедших служебную слаженность в 
подразделениях временной оперативной группировки 
в регионах Северного Кавказа», — уточнил министр.

По его словам, полицейские задействованы для 
охраны общественного порядка, а весь личный состав 
там переведен на усиленный вариант несения службы.

Глава МВД уточнил, что сотрудники полиции в этих 
регионах проводят досмотры и мероприятия по кон-
тролю за передви-
жением транспорт-
ных средств, а так-
же борются с дивер-
сионными группа-
ми. «Полицейские 
делают все возмож-
ное, чтобы обезопа-
сить население этих 
регионов», — резю-
мировал Владимир 
Колокольцев.

В то же время 
МВД России при-
нимает дополни-
тельные меры по обеспечению безопасности в Крыму. 
«Работа в Крыму и Севастополе носит для нас приори-
тетный характер, потому что мы знаем, что наши со-
седи, к сожалению, ни перед чем не остановятся. Для 
руководства Украины понятия «добропорядочность» 
и «человечность» попросту напрочь отсутствуют. От 
них можно ожидать чего угодно, а мы будем делать все, 
зависящее от нас, чтобы для них не наступила возмож-
ность делать что угодно на нашей территории», — под-
черкнул Колокольцев.

Выступая перед сенаторами, министр затронул еще 
одну важную тему — предотвращение нападений на 
учебные заведения. В 2022 году правоохранительные 
органы на стадии приготовления смогли в девяти субъ-
ектах РФ выявить и пресечь нападения на школы. 

По словам министра, для предотвращения подоб-
ных происшествий акцент необходимо делать на «ран-
нем выявлении обучающихся с отклонениями в пове-
дении». Для этого, продолжил главный полицейский 
страны, необходим четко отлаженный алгоритм по об-
мену информацией не только между правоохранитель-
ными структурами и образовательными учреждения-
ми, но и с органами здравоохранения.

«Любой же сбой в этой цепочке чреват печальными 
последствиями», — заключил Владимир Колокольцев.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Четверть компаний проведут новогодние 
корпоративы в офисе 

Карнавала не будет
Ирина Жандарова, 
Ольга Игнатова

К
орпоративный праздник 
в офисе решили провести 
в этом году 24% работо-

дателей, говорится в исследова-
нии SuperJob. Это самый высо-
кий показатель за последние 10 
лет. Последний раз до сходной 
отметки количество офисных 
корпоративов доходило в 2009 
году и составило 25%.

В ресторане будут прово-
дить праздник 19% компаний. 
Это очень низкий показатель. 
Для сравнения: в 2013 и 2016 
годах каждая вторая компания 
отмечала Новый год в рестора-
не. И только 2% компаний про-
ведут в этом году корпоратив 
за городом. На таком низком 
уровне выездные корпоративы 
находятся уже второй год под-
ряд. Они никогда не имели у ра-
ботодателей большой популяр-
ности, их доля не превышала 
2—6%. До самой высокой отмет-
ки в 6% количество загородных 
мероприятий доходило в 2013 
году.

В этом году сошли на нет ди-
станционные корпоративы. 
Они появились в 2020 году, то-
гда в качестве альтернативы 
личной встрече коллег их про-
вело 4% компаний. В этом году 
0% работодателей голосуют за 
такой формат праздника. 

Но те,  кто решил выйти 
из дистанционного формата, 
столкнулись с одной сложно-
стью. С развитием дистанци-
онной работы у компаний ста-
ло все больше сотрудников из 
других городов и регионов, и 
собрать коллектив вместе труд-
но и дорого.  «Многие компа-
нии, особенно в IT-сегменте, 
полностью или частично ушли 
в удаленный формат работы. 
У нас всего треть сотрудников 
работают в офисе, некоторые 
работают из дома, а еще треть 
— из других городов и регио-
нов. А позвать на новогодний 
корпоратив хочется всех. Наи-
большая статья расходов для 
нас — это организация перелета 

и проживания для дистанцион-
ных сотрудников»,  — поясняет  
Юлия Данилова, PR-менеджер 
сервиса аутсорсинга бухгалте-
рии «Кнопка».

Из-за сложной экономиче-
ской ситуации 11% работода-
телей отказались от празднич-
ных мероприятий, и пример-
но столько же, 10%, вообще не 
празднуют Новый год с колле-
гами. При этом треть компаний 
еще не приняли решение о про-
ведении корпоратива.

То, что компании в этом году 
решили праздновать Новый год 
скромнее, подтверждают ор-
ганизаторы мероприятий. Они 
фиксируют 15—20-процентное 
снижение спроса на корпора-
тивы во многом из-за того, что 
работодатели решают прове-
сти праздник своими силами. 
«Сейчас всем нужно немного 
праздничного настроения, 
поэтому от праздника компа-
нии пока не планируют отка-
зываться», — говорит коммер-
ческий директор управляющей 
компании «Русские Сезоны» 
Инна Рындина. 

Руководители понимают, что 
даже в сложное время необхо-
димо поддерживать командный 
дух коллектива. «В сложные пе-
риоды компаниям важно, что-
бы в коллективе сохранялись 
контакт и общение, поэтому 
по возможности небольшие не-
формальные активности жела-
тельно сохранять», — уверен ди-
ректор по персоналу агентства 
КРОС Дмитрий Дударев.

Экономить работодатели 
намерены на масштабе вече-
ринок. По данным Ассоциации 
организаторов мероприятий, 
большинство клиентов ивент-а-
гентств сейчас заказывают 
празднично-строгий офисный 
вечер в формате итогов года. 
Максимум, на что готовы ра-
ботодатели, — это собрать кол-
лективы, поговорить об успе-
хах года и поднять бокалы за год 
наступающий. «В прошлом году 
формат корпоратива был изме-
нен с праздничной вечеринки 
на общекорпоративное собра-

ние, целями которого были под-
ведение итогов уходящего года, 
обозначение целей наступаю-
щего года. В этом году корпора-
тив после долгих сомнений ре-
шили провести — в любой ситу-
ации людям важны тепло, улыб-
ки и поддержка», — рассказыва-
ет Светлана Перминова, дирек-
тор компании «Юникорн».

При этом компании старают-
ся порадовать сотрудников даже 
при сокращении бюджета. «Мы 
практически исключили рас-
ходы на подарки сотрудникам 
за счет игры «Тайный санта». С 

помощью закрытой жеребьев-
ки каждый сотрудник получает 
имя того, кому он должен под-
готовить подарок», — рассказы-
вает Юлия Данилова. А однажды 
сами приготовили и празднич-
ный стол. «В рамках конкурса 
дали каждой команде задание 
приготовить то или иное блюдо. 
На одном столе ребята лепили 
пельмени, на другом делали оли-
вье или колбасную нарезку», — 
рассказывает она. Конкурс не 
занял много времени, а стол на-
полнился вкусными и свежими 
блюдами.   

ТЕНДЕНЦИЯ Через пару лет число новостроек может снизиться

Метры не прирастают

Марина Трубилина 

С
троительство в этом 
году может побить 
все рекорды. Однако 
в последние месяцы 
темпы прироста но-
востроек снизились, 
и все меньше новых 
проектов выходит 
на рынок.

За 10 месяцев нынешне-
го года в стране построено уже 
87,8 млн кв. м жилья, сообщает 
Росстат. Это на 21,5% больше, 
чем за тот же период прошлого 
года. Очевидно, что по итогам 
года стройка побьет историче-
ский рекорд 2021 года (тогда в 
стране появились 92,6 млн кв. м 
нового жилья, это максимум за 
всю историю страны, включая 
советский период). Однако тем-
пы прироста падают с каждым 
месяцем. Если в начале года ко-

личество введенных в эксплу-
атацию домов превышало зна-
чения тех же месяцев прошло-
го года на 80%, то позже пока-
затель стал падать и в сентябре 
ушел в минус — в начале осени 
было построено на 8% меньше 
жилья, чем в сентябре прошло-
го года, в октябре — на 11%. 

Просел, по данным портала 
ЕРЗ.РФ, и вывод на рынок но-
вых проектов. С начала года в 
среднем ежедневно выводилось 
2150 квартир, это на 6% мень-
ше, чем в 2021 году. Количество 

новых строящихся домов пре-
вышало прошлогоднее в февра-
ле, потом темпы резко упали, 
но начали расти к концу лета. 
В сентябре число новых проек-
тов подскочило по сравнению 
с сентябрем прошлого года, но 
октябрь 2022-го вновь проиграл 
прошлогоднему октябрю. Раду-
ет то, что число выходящих на 
рынок новостроек практически 
весь год заметно превышает по-
казатели 2020 года. 

Однако спрос на жилье сей-
час невелик, и это, очевидно, 

охлаждает желание застрой-
щиков начинать новые проек-
ты. С учетом строительно-
го цикла в 2—4 года число но-
востроек в 2025 году может 
упасть. 

Приведет ли эта ситуация 
к падению цен на жилье из-за 
низкого спроса или же, напро-
тив, к дальнейшему росту цен, 
поскольку вместе со спросом 
падает и предложение? По октя-
брю уже видно, что продажи 
новых квартир снизились на 
25—30%, отмечает гендиректор 
Рейтингового агентства строи-
тельного комплекса Федор Вы-
ломов. Сейчас в моменте неко-
торый дисбаланс, который мо-
жет повлечь за собой снижение 
цен в первом квартале следую-
щего года. Но точка равновесия 
спроса и предложения будет 
найдена уже в следующем году, 
считает он.

Снижение темпов строитель-
ства теоретически может по-
влечь за собой снижение спро-
са и цен на стройматериалы и 
землю. «Мы ожидаем, что во II 
квартале 2023 года проявится 
тренд на снижение стоимости 
земельных участков, потому 
что замедление темпов продаж 
квартир отражается на ценооб-
разовании рынка площадок под 
застройку с полугодовым интер-
валом», — говорит вице-прези-
дент по развитию и GR GloraX 
Денис Лебедев. Все это может 
несколько снизить себестои-
мость строительства.  

Активность девелоперов остужает 
снижение спроса на новые кварти-
ры.

А К Ц Е Н Т

В начале года новостроек было больше, 
чем год назад, на 80%, но осенью 
показатели ушли в минус

УГРОЗА 
ДЛЯ «ДРУЖБЫ»

Прекращение поста-
вок нефти по «Дружбе» 
только в Венгрию ока-

залось бы на руку сторонникам 
жесткого отказа от импорта лю-
бых энергоресурсов из России. 

Именно Венгрия наиболее 
активно добивалась исключе-
ния поставок нефти по «Друж-
бе» из-под действия санкций, а 
также требовала гарантий воз-
можности получения морских 
поставок российской нефти че-
рез другие страны ЕС на случай 
прерывания прокачки, отмеча-
ет инвестиционный стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов.

Позиция Будапешта выве-
ла трубопроводные поставки 
нефти из нашей страны из-под 
действия эмбарго ЕС, которое 
вступит в силу 5 декабря это-
го года. Более того, в этом году 
от венгерской нитки «Друж-
бы» было решено построить 
ответвление в Сербию — еще 
одну страну Европы, не под-
держивающую санкции против 
российского топливно-энерге-
тического комплекса. Едва ли 
произошедшее окажет влияние 
на реализацию этого проекта. 
Но если подобные инциденты 
будут повторяться или начнут-
ся ограничения по объемам 
прокачки нефти, то возможны 
и проблемы.

В 2021 году в Европу по 
«Дружбе» было перекачано 
37,5 млн тонн нефти. Две тре-
ти поставок осуществлялось 
по северной ветке в Германию 
и Польшу. Треть же шла по юж-
ной ветке — примерно 12,5 млн 
тонн (около 250 тысяч барре-
лей в сутки).

Основные объемы по юж-
ному маршруту идут именно в 
Венгрию, поясняет доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ, эксперт ана-
литического центра ИнфоТЭК 
Валерий Андрианов. Этим ле-
том поставки достигали 20,7 
тысячи тонн в сутки, что при-
мерно равно 7,5 млн тонн в го-
довом выражении.

От прекращения поставок 
страдают прежде всего неф-
теперерабатывающие заводы 
(НПЗ) Венгрии, отмечает стар-
ший партнер, исполнительный 
директор Группы «ДЕЛОВОЙ 
ПРОФИЛЬ» Ксения Архипова. 
Если поставки остановятся на-
долго им придется искать аль-
тернативу импорту нефти по 
«Дружбе» и дорого платить за 
железнодорожные и автопере-
возки нефти из других стран 
Евросоюза.

Но не стоит считать, что стра-
дают только импортеры. Не-
смотря на весьма незначитель-
ные объемы экспорта нефти в 
Венгрию, для России в произо-
шедшем с южной веткой «Друж-
бы» ничего хорошего нет. Напра-
шивается аналогия с  «Север-
ными потоками». До их вывода 
из строя позиция Германии, ко-
торая сильно зависела от на-
шего газа, в отношении импор-
та российских энергоресурсов 
была более сдержанная, нежели 
сейчас. Без экономических сти-
мулов позиция Венгрии в отно-
шении России может изменить-
ся под давлением других стран 
Евросоюза.   

Венгрия — единственная стра-
на ЕС, которая не была вовле-
чена в откровенную антирос-
сийскую кампанию, отмечает 
Андрианов. И это не первая по-
пытка перекрыть транзит рос-
сийских энергоресурсов через 
Украину в Венгрию. В начале 
октября был временно приоста-
новлен транзит газа в эту вос-
точноевропейскую страну. А 
если бы к «Дружбе» подключи-
ли и Сербию, то наши энергоре-
сурсы смогла бы получать и дру-
гая дружественная России евро-
пейская страна. Естественно, в 
Брюсселе и Киеве стремятся не 
допустить такого развития со-
бытий, считает эксперт. 

С другой стороны, всем стра-
нам ЕС также тяжело обходить-
ся без российской нефти. Ранее 
Германия и Польша, получаю-
щие нефть по северной ветке 
«Дружбы», заявляли, что до-
бровольно откажутся от трубо-
проводных поставок из России 
в 2023 году. Но, по последней 
информации издания «Коммер-
сант» со ссылкой на источники, 
польская госкомпания Orlen по-
дала заявку в «Транснефть» о 
получении в следующем году по 
«Дружбе» 3 млн тонн нефти.  

1

ЭКОЛОГИЯ 

Просроченную 
еду продадут 
на бирже 

ВТОРОЕ 
ПИТАНИЕ
Светлана Задера 

Просроченные хлеб, фрукты, 
овощи и снеки планируют про-
давать для переработки с помо-
щью электронной торговой пло-
щадки вторсырья. Из таких про-
дуктов можно делать удобрения 
и корма для животных. В России 
ежегодно образуется около 16 
млн тонн пищевых отходов, или 
30% от всего объема твердых 
коммунальных отходов (ТКО), 
которые являются источниками 
загрязнения почвы, воды и воз-
духа, рассказал глава Россий-
ского экологического операто-
ра (РЭО) Денис Буцаев. 

РЭО, который в сентябре 
запустил биржу вторичных ма-
териальных ресурсов, начал 
сотрудничать с одной из феде-
ральных торговых сетей. Бу-
цаев отметил, что на платфор-
ме можно будет купить това-
ры только неживотного проис-
хождения, которые не требуют 
проведения ветеринарной экс-
пертизы. Ожидается, что роз-
ничные сети на электронной 
торговой площадке РЭО смо-
гут продавать испорченные 
или просроченные продукты 
ответственным переработчи-
кам, а те будут производить из 
них удобрения и корма для жи-
вотных. Также прорабатывает-
ся возможность использования 
просроченных продуктов для 
культивирования личинок мух, 
однако однозначного решения 
по этому вопросу пока нет.

Также в рамках сотрудниче-
ства будут разработаны предло-
жения изменений в санитар-
но-эпидемиологическое зако-
нодательство, чтобы была воз-
можность в минимальные сро-
ки после списания продукции 
направлять ее для вторичного 
использования.

«В случае захоронения ор-
ганические отходы загрязня-
ют воздух, образуя свалочные 
газы, почву и водные объек-
ты»,  — отметили в РЭО.  

Без нефти оказа-
лась единствен-
ная страна ЕС, 
не поддерживаю-
щая запрет 
на импорт ресур-
сов из России

МВД России также 
принимает допол-
нительные меры 
по обеспечению 
безопасности 
в Крыму

87% пенсионеров 
получают выпла-
ты на счета 
и карты банков, 
а 13% — через 
почтальонов 

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

— Почему потолок цен на нефть 
из России могут и не ввести — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2426385

Компании решили сэкономить на месте проведения корпоративов 
и отметить праздник на рабочих местах.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИОРИТЕТЫ Николай 
Патрушев приехал 
в возрожденное село

Прошлым 
гордятся

Иван Егоров, Журиничи

После выездного совещания в Брянске, посвященного 
вопросам национальной безопасности, секретарь Сов-
беза России отправился в брянское село Журиничи.

Это не первое посещение российских сел Патруше-
вым. В конце мая он также побывал в татарском селе 
Бакрчи, которое стало примером восстановления сел в 
рамках проекта «Сбережение народа России и разви-
тие человеческого потенциала» — приоритета страте-
гии национальной безопасности РФ.

Теперь таким же удачным примером можно назвать 
брянские Журиничи. Еще несколько лет назад это село 
считалось если не вымирающим, то точно — малопер-
спективным. Отсут-
ствие дорог и ра-
боты, старенькое 
деревянное здание 
школы, сгоревшая 
церквушка. Никто 
не мог подумать, 
что буквально за 
два года село мо-
жет настолько кар-
динально преоб-
разиться. Сейчас 
в центре села сто-
ит новый красавец 
храм, а рядом — но-
вая современная школа, объединенная с детским са-
дом, которая открылась для местных ребят 1 сентября. 

«Как вам в детском саду живется?» — сразу зашел в 
гости к самым маленьким воспитанникам Николай Па-
трушев. «Очень хорошо», — хором отвечают малыши. И 
также непосредственно, наперебой начинают расска-
зывать высокому гостю, как они здесь играют, лепят, 
рисуют и вкусно едят.

После этого секретарь Совбеза зашел уже в стар-
шую школу, где в спортзале играли в баскетбол школь-
ники, которые тоже сказали, что всем очень довольны 
и вообще не ожидали, что у них школа может быть луч-
ше, чем в городе. «Не забывать исторические корни и 
духовно-нравственные ценности — долг нашего поко-
ления», — записал в книге почетных гостей школьного 
музея Николай Патрушев. 

По словам губернатора Брянской области Алексан-
дра Богомаза, Журиничи стали примером развития 
современного села, в котором созданы условия для по-
вышения качества жизни местных жителей. Решает-
ся вопрос о строительстве второй очереди тепличного 
комбината и создании базы отдыха на берегу озера. В 
2021 году все социальные учреждения села были под-
ключены к интернету. Кстати, зарплата в Журиничах, 
благодаря новому тепличному хозяйству, теперь одна 
из самых высоких не только по району, но и области. А 
еще местные жители помнят и гордятся партизанским 
прошлым своего села. А когда речь заходит о том, что 
область граничит с Украиной и подвергается обстре-
лам, говорят: «Враг через партизанский край не прой-
дет».  

ФИНАНСЫ 

Кибератаки 
сместились 
с банков 
на их клиентов

ПЕРЕХОД 
НАЛИЧНОСТИ
Гульнара Вахитова

Кратный рост кибератак на 
финансовый сектор России в 
этом году в первую очередь 
был вызван международной не-
стабильностью, с банков мо-
шенники переключились на 
их клиентов, читают опрошен-
ные «РГ» эксперты. По их мне-
нию, для успешной борьбы с 
кибератаками требуется «вы-
ключить» техническую инфра-
структуру преступных групп. 

Накануне о росте коли-
чества кибератак в Госдуме 
рассказала глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина. По ее 
словам, предполагается со-
вершенствовать требования к 
банкам, к профессиональным 
компетенциям специалистов 
по информационной безопас-
ности, проводить киберучения. 

Несмотря на то что кредит-
ные организации традиционно 
лучше всех подготовлены к от-
ражению киберугроз по срав-
нению с другими секторами 
экономики, в целом уровень их 
защищенности остается пока 
недостаточно высоким, гово-
рят эксперты. Угрозы они свя-
зывают с общей геополитиче-
ской обстановкой в мире.  

«В первую очередь рост ки-
бератак вызван международ-
ной нестабильностью. Самы-
ми частыми остаются атаки на 
клиентов банков — социальная 
инженерия, скам (обман в ин-
тернет-инвестициях. — «РГ»), 
телефонное мошенничество», 
— говорит главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов.

По его мнению, противо-
действовать кибератакам по-
могает кооперация различных 
компаний в области кибер-
безопасности, обмен экспер-
тизой, слаженные действия. 
«Финансовая отрасль в России 
традиционно хорошо защище-
на, более того, она оперативно 
реагирует на изменяющийся 
ландшафт киберугроз. Сейчас 
прогнозировать что-либо слож-
но, но если продолжится тен-
денция по изоляции России, ко-
личество инцидентов, вероят-
нее всего, будет падать», — счи-
тают в компании. 

Руководитель аналити-
ческого центра компании 
Zecurion Владимир Улья-
нов указал, что рост кибе-
ратак фиксируется не толь-
ко в финансовой сфере, а в 
большинстве сфер, причем как 
со стороны внешних злоумыш-
ленников — хакеров, так и вну-
тренних — со стороны собствен-
ных сотрудников. «В финансо-
вых компаниях прежде всего, 
потому что там та информация, 
которую можно легко и быстро 
монетизировать», — пояснил 
эксперт.

 По словам руководителя 
группы аналитики информа-
ционной безопасности Positive 
Technologies Екатерины Килю-
шевой, финансовый сектор в 
России лучше всего подготов-
лен к атакам по сравнению с 
остальными отраслями эконо-
мики, но в целом уровень защи-
щенности организаций от вну-
треннего и внешнего злоумыш-
ленника остается недостаточно 
высоким.

«Несмотря на то что коли-
чество попыток атак могло уве-
личиваться с начала года, ко-
личество успешных атак на фи-
нансовые учреждения снижа-
ется», — заверила эксперт. По ее 
словам, снижение объясняет-
ся тем, что для вывода денег из 
банка злоумышленник должен 
иметь очень высокую квалифи-
кацию.

В последние годы фокус ки-
бератак в России сместился с 
финансовых организаций на их 
клиентов, отметил региональ-
ный директор Group-IB в Рос-
сии и СНГ Валерий Баулин. «На 
наш взгляд, для успешной борь-
бы с кибермошенничеством в 
России требуется в первую оче-
редь ликвидировать сами пре-
ступные группы, «выключить» 
их техническую инфраструкту-
ру и обрубить финансовые по-
токи, то есть сделать так, что-
бы деятельность преступни-
ков была слишком затратной 
и рискованной», — считают в 
Group-IB.  

ТЕХНОЛОГИИ В минцифры предложили выдавать 
карты болельщика дистанционно и по биометрии

В Fan добавили IT
Олег Капранов 

М
инцифры предло-
жило упростить 
процедуру выда-
чи карты болель-
щика (Fan ID) — 
фанатской «ак-
кредитации» на 
матчи чемпиона-
та России по фут-

болу. Главное, от чего предло-
жено отказаться, — от необхо-
димости приходить в МФЦ для 
подтверждения личности. Как 
предполагается, это можно бу-
дет сделать при помощи при-
ложения «Госуслуги» или еди-
ной биометрической системы 
(ЕБС).

Сегодня для оформления 
Fan ID необходимо подать заяв-
ление через Госуслуги, а затем 
прийти в МФЦ и подтвердить 
там свою личность. Эта про-
цедура неоднократно вызы-
вала критические замечания, 
вызванные тем, что необходи-
мость заранее оформлять спе-
циальный документ отсечет от 
посещения матчей существен-
ную аудиторию так называе-
мых спонтанных болельщиков, 
приходящих на стадион от слу-
чая к случаю.

В минцифры, судя по все-
му, разделяют эти опасения и 
предложили упростить проце-
дуру оформления, сделав ее ди-
станционной.

Как сообщили «Российской 
газете» в ведомстве, предложе-
но два варианта оформления 
карты болельщика, которые мо-
гут дополнить уже существую-
щие. Во-первых, через прило-
жение «Госуслуги»: воспользо-
ваться этим способом смогут 
те, у кого есть биометрический 
загранпаспорт нового поколе-
ния с чипом. В приложении «Го-
суслуги» нужно открыть сервис 
оформления карты болельщи-
ка, сделать селфи и с помощью 
смартфона загрузить фотогра-
фию с чипа на загранпаспорте. 
Приложение сравнит получен-

ные данные и подтвердит соот-
ветствие.

Во-вторых, с помощью ЕБС 
через специальное приложе-
ние. Сдать фото и образец го-
лоса в ЕБС сейчас можно в 13 
тысячах отделений банков. В 
будущем это можно будет сде-

лать в МФЦ и с помощью спе-
циального мобильного прило-
жения. 

В минцифры отметили, что 
онлайн-подтверждение лич-
ности позволит значительно 
сократить сроки получения 
карты болельщика. При этом 

привычный способ подтвер-
ждения личности в МФЦ также 
сохранится.

Использовать карту бо-
лельщика для посещения мат-
чей Российской премьер-лиги 
можно с июля 2022 года. Сей-
час она действует в пяти горо-
дах: Екатеринбурге, Нижнем 
Новгороде, Ростове-на-Дону, 
Самаре и Сочи. Общее количе-
ство выпущенных карт болель-
щика, по данным минцифры, 
составляет более 300 тысяч. 
Первоначально специальный 
документ, удостоверяющий 
личность болельщика, был за-
действован на матчах между-
народных турниров, прово-
дившихся в России, таких, как 

чемпионат мира и чемпионат 
Европы по футболу. 

Закон о создании карты бо-
лельщика был подписан прези-
дентом Владимиром Путиным в 
конце 2021 года. Как отмечалось 
в документе, перечень спортив-
ных мероприятий, на которые не-
льзя будет приобрести билет без 
карты, определяется правитель-
ством. Получить Fan ID могут не 
все. Основанием в отказе может 
послужить то, что болельщик или 
участник турнира ранее нарушал 
общественный порядок на спор-
тивном мероприятии. Обжало-
вать отказ можно в суде.  

Упрощение процедуры оформления 
Fan ID может сделать его более 
популярным среди болельщиков.

Начальник 
заплатит

Кстати, недавно Пятый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал принципиально важ-
ное разъяснение: чиновники обязаны под-

держивать в хорошем состоянии любые реально суще-
ствующие дороги. И нехватка средств не оправдание: 
хороший столоначальник обязан найти деньги на их 
ремонт.

Вот одно из свежих решений: в Курской области 
прокуратура подала иск к администрации поселка Тим 
с требованием привести в порядок автомобильную 
дорогу.

«Судом установлено, что прокуратурой Тимского 
района в ходе проведения проверки соблюдения дей-
ствующего законодательства об автомобильных до-
рогах и обеспечении безопасности дорожного движе-
ния на территории п. Тим выявлены дефекты покрытия 
дорожного полотна: выбоины, занижение обочины, 
ямы,  — рассказывают в объединенной пресс-службе су-
дебной системы Курской области. — Суд иск прокуро-
ра удовлетворил. На администрацию поселка возложе-
на обязанность по устранению выявленных дефектов и 
приведению автомобильных дорог в соответствие с тре-
бованиями ГОСТа в срок до 1 июля 2023 года».

Успеют ли чиновники к этому сроку? Если нет, то в 
случае принятия закона — будут оштрафованы. «Нако-
нец-то можно будет не только получать судебные акты 
о признании незаконным бездействия государствен-
ных или муниципальных органов и их должностных 
лиц, которые некоторых чиновников как будто не ка-
саются, но и требовать взыскания судебного штрафа 
в случае их неисполнения», — заявил вице-президент 
Гильдии российских адвокатов Никита Филиппов.

Старший юрист Бюро адвокатов Екатерина Булы-
гина подчеркивает: несмотря на то, что размер штрафа 
не очень большой, взыскивается он из личных средств 
лица, на которого наложен. «Соответственно, матери-
альный стимул может более эффективно повлиять на 
исполнение судебных актов, чем сам по себе факт вы-
несения такого решения», — сказала она.  

1

Николай Патрушев посетил на Брянщине восстановленное 
село Журиничи.

Никто не мог поду-
мать, что букваль-
но за два года 
вымирающее село 
может кардиналь-
но преобразиться

Многим злоумыш-
ленникам не хва-
тает квалифика-
ции, чтобы выве-
сти деньги в ходе 
кибератаки

ИНИЦИАТИВА Экологи вновь предлагают 
запретить вылов дельфинов 

Свободное плавание
Светлана Задера

Э
кологи предлагают уже-
сточить законодательство 
в отношении обращения 

с дельфинами после ситуации 
в Севастополе, когда директор 
дельфинария выпустил четырех 
особей в Черное море. Глава мин-
природы Александр Козлов со-
общил «РГ», что речь идет о крас-
нокнижных животных, поэтому 
необходимо внимательнее сле-
дить за такими учреждениями. 

«Нужно разобраться, как по-
лучилось так, что дожили до того 
момента, что пришлось выпус-
кать дельфинов в море. Это не 
причина, а следствие ранее упу-
щенных вещей и невыполнения 
своих обязательств большим 
кругом лиц, которые привели к 
этому», — сказал Козлов. Он счи-
тает, что не нужно вводить пол-
ный запрет на вылов дельфинов 
и китов. 

Ситуация в Севастополе гово-
рит о ненадлежащем контроле за 
краснокнижными животными, 
считает эксперт Института эко-
логии НИУ ВШЭ Ирина Тельно-
ва. По ее словам, лазейки в зако-
не позволяют использовать ста-
рый чип для нового животного, 
это дает возможность манипули-
ровать целями использования и 
релоцировать дельфинов. «Необ-
ходим полный запрет на вылов и 

использование китообразных 
в кутьтурно-просветительских 
целях и максимально жесткий 
учет и контроль использования 
в научных, с обязательным вве-
дением генетических паспор-
тов»,  — говорит Тельнова. 

Ранее депутаты Госумы 
предложили полностью запре-
тить вылов дельфинов и ки-
тов. Как рассказал один из авто-
ров документа Николай Валу-
ев, сейчас законопроект лежит 
«под сукном», так как дельфино-
терапией приносит определен-
ные плоды.

Замруководителя программы 
«Белуха — белый кит» Института 
проблем экологии и эволюции и 
имени А.Н. Северцова РАН Дмит-
рий Глазов отметил, напрямую 

доказанных и описанных фактов 
помощи детям дельфинотерапи-
ей нет.Если не брать во внима-
ние гуманность вылова дельфи-
нов, китов, моржей и тюленей, то 
для науки это ценный материал, 
отмечает Глазов.«На этом было 
сделано много открытий: это и 
акустические исследования, ко-
торые используются для подвод-
ных лодок, гидродинамические 
открытия», — рассказал Глазов. 

Он напомнил, что сейчас кво-
ты на вылов в культурно-просве-
тительских целях не выдают, но 
и потребности в них нет.«Основ-
ным потребителем квот были 
коммерсанты, которые прода-
вали животных за рубеж. Сейчас 
вывоз запрещен, и интерес про-
пал», —  говорит Глазов.  

Татьяна Карабут

С
овфед одобрил закон о вве-
дении акциза на сахаросо-
держащие напитки. Но в 

минсельхозе считают, что акциз 
приведет к росту цен и сниже-
нию производства сладкой гази-
ровки. Эксперты не исключают, 
что во избежание акциза произ-
водители станут заменять сахар 
на добавки, которые будут на-
много вреднее для здоровья. 

Изменения в Налоговый ко-
декс РФ предусматривают вве-
дение акцизов для сахаросо-
держащих напитков с 1 июля 
2023 года. Акциз будет распро-
страняться на безалкогольные 
напитки с добавлением саха-
ра, сиропа с сахаром, меда, со-
держание которых превыша-

ет 5 г на 100 мл напитка. Став-
ка акциза составит 7 рублей за 
1 литр. По расчетам правитель-
ства, дополнительные доходы 
федерального бюджета от это-
го составят около 35 млрд руб-
лей в год. Средства планируется 
направить на борьбу с сахарным 
диабетом.

В том числе из-за введения 
акциза минсельхоз изменил 
прогноз по объему инвестиций 
в отрасль в 2022 году: ведомство 
ожидает снижение на 16,9% 
вместо роста на 19%, который 
прогнозировался ранее. «Реа-
лизация данной меры (введение 
акциза. — «РГ») приведет к росту 
розничных цен и будет способ-
ствовать снижению объемов 
продаж, прибыли производи-
телей и повлечет за собой сни-

жение привлекательности от-
расли для инвесторов, что, в 
свою очередь, создаст риск 
к снижению объемов произ-
водства, сокращению рабочих 
мест и налоговых отчислений, 
и как следствие окажет негатив-
ное влияние на значение показа-
теля», — считают в ведомстве.  

На объем инвестиций в от-
расль также оказывает влияние 
санкционное давление, разрыв 
экономических и логистиче-
ских связей, ограничение до-
ступа российских компаний на 
рынки капитала и инструмен-
тов привлечения инвестиций, 
добавляют в минсельхозе. Кро-
ме того, спад инвестиционной 
активности обусловлен сверты-
ванием деятельности крупных 
транснациональных компаний.

По данным Росстата, с января 
по сентябрь уже зафиксирован 
спад выпуска упакованной воды 
на 20%, при том что до этого от-
расль показывала стабильный 
рост. Уже фиксируется и спад 
производства безалкогольных 
напитков. Тренд на снижение ин-
вестиций и спад производства 
может усиливаться, и введение 
акциза станет тому ключевой 
причиной, считает президент 
«Союзнапитков» Максим Но-
виков. 

Председатель Националь-
ного союза защиты прав по-
требителей Павел Шапкин го-
ворит, что еще несколько лет 
назад предлагал ввести «налог 
на вред» для продуктов с анти-
биотиками, пестицидами, ГМО 
и т.п., чтобы стимулировать 

отказ от их производства и по-
требления. Однако в случае со 
сладкой газировкой есть одно 
«но». Эксперт напоминает, что 
около десяти лет назад извест-
ный международный произво-
дитель для уменьшения коли-
чества сахара стал использо-
вать усилитель вкуса на основе 
клеток человеческих эмбрио-
нов, полученных при абортах. 
Из-за этого в США разгорелся 
скандал. Эксперт не исключа-
ет, что для того, чтобы уйти от 
уплаты акциза, производители 
станут всячески снижать кон-
центрацию сахара в напитках. 
И далеко не факт, что вместо 
обычного свекловичного саха-
ра в газировку не добавят что-
то еще более вредное для орга-
низма.  

— Постановления и разъяснения Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

Сейчас квоты на вылов дельфинов в культурно-просветительских целях не 
выдают.

А К Ц Е Н Т

Дистанционное оформление Fan ID 
будет удобнее, в том числе 
и для болельщиков, приходящих 
на стадион от случая к случаю
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РЫНКИ Минфин разместил 
госдолг с рекордным спросом

Активно занялись

Роман Маркелов

Российский минфин провел 
плановые еженедельные аук-
ционы по размещению облига-
ций федерального займа (ОФЗ) 
с рекордным спросом инвесто-
ров. Об этом сообщили в пресс-
службе министерства. 

Минфин размещал два но-
вых выпуска ОФЗ с погашени-
ем в 2032 (с постоянным купон-
ным доходом) и 2033 (с пере-
менным купонным доходом) го-
дах, а также выпуск ОФЗ-ИН (с 
индексируемым номиналом) с 
погашением в 2032 году. 

В результате размещены об-
лигации номинальным объе-
мом более 820 млрд рублей при 
исторически рекордном сово-
купном спросе инвесторов: он 
составил 1,2 трлн рублей. 

«Результаты прошедших 
аукционов наглядно проде-
монстрировали уверенность 
инвесторов в устойчивости рос-
сийской экономики и доверие 
к проводимой правительством 
Российской Федерации макро-
экономической политике», — 
указали в минфине.

На аукционах прошлой не-
дели минфин сменил страте-
гию размещения, ощутимо со-
кратив объем удовлетворенных 
заявок — в рынок ушло бумаг 
на 42 млрд рублей против 167 
млрд рублей ранее. В отличие от 

предыдущих аукционов, мин-
фин не принял заявки с повы-
шенной премией, отметив, что 
предложенные ценовые усло-
вия «не соответствовали рыноч-
ным значениям», отмечают ана-
литики Райффайзенбанка. 

По их оценке, даже сам факт 
выхода министерства на рынок 
в текущих условиях позитивен: 
размещения поддерживают 
ликвидность рынка госдолга и 
потенциально позволяют огра-
ничить траты ФНБ для покры-
тия дефицита бюджета. 

Минфин вернулся на пер-
вичный рынок госдолга в сере-
дине сентября после перерыва в 
семь месяцев. Сначала минфин 
вообще не планировал возвра-
щаться на рынок государствен-
ного долга в 2022 году, но летом 
министр финансов Антон Си-
луанов заявил, что ведомство 
уже не исключает новых раз-
мещений ОФЗ. В зависимости 
от условий минфина и интере-
са инвесторов итоги аукционов 
в последние два месяца сильно 
разнились — от полностью удач-
ных до полностью несостояв-
шихся. 

Ранее рекорд размещения 
ОФЗ был установлен в октябре 
2020 года. Тогда в течение одно-
го аукционного дня было прода-
но ценных бумаг на сумму 436,6 
млрд рублей по номиналу при 
спросе 487,7 млрд рублей.  

ДИСКУССИЯ Что не так с акцизами на сладкие напитки

Выхлоп газировки



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 ноября 2022
четверг № 260 ( 8908 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 260 (8908) 
Дата выхода в свет: 17.11.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 2729М
Тираж 109 165
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В чью Дуду?
Позже пресс-секре-
тарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков 

подчеркнул, что РФ не имеет от-
ношения к инциденту в Польше. 
«Здесь нужно называть вещи 
своими именами», — заявил он. 
По его словам, ситуация с упав-
шими в Польше обломками ра-
кеты не дает никакого повода 
для эскалации. «Поляки име-
ли все возможные средства для 
того, чтобы сразу же сообщить 
о том, что речь идет об обломках 
ракеты С-300. И, соответствен-
но, сразу все специалисты по-
няли бы, что это не могла быть 
ракета, которая имеет отноше-
ние к российским Вооружен-
ным силам», — отметил Песков. 
Он также обратил внимание на 
истеричную реакцию Европы, 
которая не была основана ни на 
каких реальных фактах. «Фак-
тически высокопоставленные 
представители разных стран де-
лали заявления, не имея како-
го-либо представления точно о 
том, что произошло, что стало 
причиной и так далее», — заявил 
пресс-секретарь президента 
РФ, сравнив реакцию европей-
цев с американской, гораздо бо-
лее сдержанной.

Американцы на этот раз с 
заявлениями действительно не 

торопились. К утру среды ли-
деры стран Запада были выну-
ждены признать: Москва права. 
Сначала президент США Джо 
Байден, сославшись на амери-
канские разведданные о траекто-
рии ракеты, выразил серьезные 
сомнения, что ракета, упавшая 
в районе польского населенно-
го пункта Пшеводув недалеко от 
границы с Украиной, была выпу-
щена из России. Впоследствии 
он отметил, что это была ракета 
украинской ПВО. С этой точкой 
зрения согласился президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган.

Позже и сам польский пре-
зидент Анджей Дуда признал, 
что ракета была украинской, и 
развел руками: «Несчастный 
случай».

Правда, тех, для кого при-
вычка требовать наказания 

России сильнее фактов, это не 
останавливает. Послы стран 
НАТО на совещании хоть и со-
гласились с фактом падения в 
Польше ракеты ПВО Украины, 
но твердили, что вины Киева в 
этом нет, а виновата Россия.

А посол РФ в Польше Сергей 
Андреев был вызван в мест-
ный МИД в ночь на среду. Как 
рассказал ТАСС сам дипло-
мат, ему вручили ноту с тре-
бованием «представить неза-
медлительные разъяснения», а 
в самой ноте утверждается, что 
речь идет о ракете российско-
го производства. По словам Ан-
дреева, эта бумага будет пере-
дана в Москву, «российская сто-
рона изучит вопрос и примет 
решение, какие разъяснения 
давать».

Как указал заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ 
Александр Грушко, обвинитель-
ная риторика Варшавы в адрес 
Москвы после инцидента была 
ожидаема, для нее во всем, что 
бы ни происходило, виновата 
Россия. «С учетом поступившей 
информации и заявлений, кото-
рые были сделаны нашим мини-
стерством обороны, я не пре-
движу никаких дальнейших ша-
гов ни с польской стороны, ни 
со стороны НАТО. Ограничатся 

словами, но, возможно, еще под 
эту риторическую канонаду 
примут какие-то дополнитель-
ные решения о повышенной ак-
тивности на восточной перифе-
рии альянса», — заявил дипло-
мат агентству ТАСС.

Свою оценку русофобским 
заявлениям дала и официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова. «Сидит 
Зеленский в бункере и не пони-
мает, почему его версию о «рос-
сийской ракете в Польше» дез-
авуировали даже самые отъяв-
ленные русофобы. Бункерный 
не может понять, что его по-
ставили во главе шайки банди-
тов на Украине, чтобы делать 
грязную работу, а не дикто-
вать кураторам, как им посту-
пать», — написала дипломат в 
своем Telegram-канале, а позже 

предложила Варшаве извинить-
ся за антироссийскую истерику.

Не менее интересные детали 
подметил первый заместитель 
постпреда РФ при ООН Дмит-
рий Полянский. В ответ на исте-
ричные требования киевско-
го режима «наказать» Россию, 
он отметил, что «факты все от-
четливее указывают на непри-
частность России к попаданию 
ракет на территорию Польши». 
А поднятую Киевом и Варша-
вой волну он назвал «попыткой 
спровоцировать прямое военное 
столкновение НАТО и России».

Полянский также обратил 
внимание на то, что западные 
страны запросили проведение 
заседания СБ ООН по Украи-
не на 16 ноября, не указав кон-
кретную тему. «Уже тогда это 
выглядело подозрительным… 

зачем собираемся-то? А тут 
вдруг  прямо накануне — «ракет-
ная атака» на Польшу. Как гово-
рил герой известного советско-
го фильма, «меня опять терзают 
смутные сомнения…», — отме-
тил дипломат.

Зампостпреда РФ с интере-
сом ожидает, как представите-
ли Запада будут выкручивать-
ся на этом заседании. «При-
знать роль Украины и Польши 
в этой опаснейшей провокации 
для наших бывших западных 

партнеров — вещь немысли-
мая. Зато игнорировать факты 
и списывать все на Россию для 
них дело привычное, не заме-
чают же они источник продол-
жающихся обстрелов ЗАЭС», — 
указал он.  

Так, по утверждениям польской стороны, выглядят последствия падения украинской ракеты у населенного пункта Пшеводув.

А К Ц Е Н Т

Расчет Польши и восточноевропейских 
стран, что США пойдут на поводу
у их истерики, не оправдался.
Байден признал, что Москва права

РЕЗОНАНС 

Трамп будет 
участвовать в 
президентской 
гонке 2024 года

НА КРУГ 
ТРЕТИЙ
Анна Белорусцева

Дональд Трамп официально 
объявил о намерении участво-
вать в президентской гонке в 
2024 году, выступив перед сто-
ронниками в своем поместье 
Мар-а-Лаго (штат Флорида).

В пространной речи, рас-
тянувшейся чуть ли не на час, 
Трамп припомнил предыду-
щие выборы, которые у него 
якобы украли, сравнив амери-
канскую избирательную систе-
му с таковыми в «странах тре-
тьего мира». «Массовая кор-
рупция», которая, по мнению 
экс-лидера США, захлестнула 
Вашингтон, должна быть ис-
коренена. Республиканец по-
ручился лично реформировать 
процесс голосования. Попут-
но Трамп раскритиковал по-
литику администрации Джо 
Байдена.

Ранним анонсом он, веро-
ятно, пытается устранить кон-
курентов и заранее заручить-
ся поддержкой партийных до-
норов. Ведь после неудачных 
для республиканцев выборов 
его лидерство в партии ста-
вят под вопрос. Среди возмож-
ных соперников миллиардера 
в борьбе за партийное лидер-
ство бывший вице-президент 
США Майк Пенс и губернатор 
Флориды Рон Десантис, стре-
мительно завоевывающий ав-
торитет у простых американ-
цев и у элиты Республиканской 
партии.  

КОНФЛИКТ Какие новые вооружения передадут Украине по итогам встречи 
более 40 стран Запада

Поделиться комплексами
Игорь Дунаевский

П
ередача Украине запад-
ных вооружений, преж-
де всего — систем ПВО, 

стала основной темой вчераш-
них онлайн-консультаций глав 
военных ведомств из более 40 
стран. Это уже седьмая встреча 
Контактной группы по обороне 
Украины, которая более извест-
на как формат «Рамштайн», со-
зданный США для координации 
потока вооружений для ВСУ. Но 
такие встречи одновременно 
используются американцами и 
для других целей.

Во-первых, для все более 
глубокой вовлеченности союз-
ников по НАТО в конфликт на 
Украине. США — главный воен-
ный спонсор Украины. Перед 
консультациями американцы 
анонсировали очередную пар-
тию вооружений и боеприпасов 
для ВСУ на 400 миллионов дол-
ларов. О новой военной помощи 
также объявили власти Канады 
(разведывательное и коммуни-
кационное оборудование, меди-
каменты на 375 миллионов дол-
ларов), Швеции (системы ПВО 
и боеприпасы на сумму 300 
миллионов долларов). А Герма-
ния создаст в Словакии центр 
по восстановлению и ремонту 
западного оружия, передавае-
мого Украине.

Во-вторых, США на таких 
встречах добиваются от союз-
ников перевода предприятий 
их оборонки в режим произ-
водства для нужд конфлик-
та. Например, сейчас одной из 
острых проблем для НАТО яв-
ляется дефицит снарядов для 
гаубиц калибра 155 миллимет-

ров. С весны США передали 
Украине около миллиона таких 
снарядов, производство кото-
рых в год в самой Америке со-
ставляло около полутора-двух 
десятков тысяч. В результате на 
складах Пентагона наметился 
дефицит. США заявили, что за-
купят у Республики Корея око-
ло 100 тысяч таких снарядов. 
Военные ведомства Великобри-
тании и США выделили деньги 
для производителей снарядов 
с тем, чтобы оперативно уве-
личить их выпуск.

Инцидент с падением укра-
инской ракеты в польском Пше-
водуве придавал нынешним 
консультациям особый акцент, 
ведь такие ситуации западные 
ястребы не раз использовали 
для того, чтобы увеличить свою 
вовлеченность в конфликт, но 
при этом делать вид, что НАТО 
его стороной не является.

Накануне из отдельных на-
товских столиц вновь зазву-
чали отвергнутые ранее идеи 
ввести бесполетную зону над 
Украиной. США выступали про-
тив такой идеи, считая ее веду-
щей к прямому столкновению с 
Россией.

Но на практике Вашинг-
тон за счет поставок вооруже-
ний шаг за шагом пытается со-
здать для этого условия, избе-

гая при этом прямого участия 
сил НАТО. Перед «Рамштайн»-
консультациями в Пентагоне 
заявили, что главным приори-
тетом дискуссии станут постав-
ки зенитно-ракетных комплек-
сов разных типов для ВСУ. А ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг по 
итогам экстренной встречи по-
слов заявил, что поставки Кие-
ву новых систем ПВО являют-
ся «первым приоритетом» для 
альянса.

За последние недели на Укра-
ину прибыли американские 

комплексы NASAMS, MIM-23 
HAWK и M1097 Avenger, немец-
кие IRIS-T, французские Crotale. 
Пока это единичные батареи, но 
американцы присматриваются 
к их работе, а конечная цель — 
создание интегрированной си-
стемы ПВО на Украине.

Кроме того, США не раз ис-
пользовали обострения вокруг 
Украины для обоснования пере-
дачи ей все более тяжелых во-
оружений. Пока страны США 
и их союзники отказывают-
ся удовлетворять запросы Ки-
ева по ряду позиций, включая 
западные танки M1 Abrams и 
Leopard, истребители F-16 и тя-
желые ударные беспилотники 
MQ-1C Gray Eagle, дальнобой-
ные ракеты ATACMS для РСЗО 
M142 HIMARS. Но, по данным 
CNN, американские военные 
изучают возможность модифи-
каций для MQ-1C Gray Eagle, ко-

торые позволят снять препят-
ствия, стоящие на пути их пере-
дачи ВСУ. Речь о снижении рис-
ка утечки секретных техноло-
гий в случае потери аппаратов.

Наконец, обострение напря-
женности из-за инцидента в 
Польше может сыграть на руку 
президенту Джо Байдену в спо-
рах о выделении денег на Укра-
ину, которые идут в Вашингто-
не из-за сопротивления части 
конгрессменов. Так, по данным 
агентства Reuters, администра-
ция США запросила у конгрес-
са 37 миллиардов долларов на 
поддержку Украины, из кото-
рых 21,7 миллиарда — на воен-
ные нужды. Как ранее поясня-
ли американские СМИ, Байден 
стремится успеть провести 
этот документ через конгресс 
до конца года, пока обе палаты 
еще контролируют его союзни-
ки-демократы.  

Два комплекта таких зенитно-ракетных комплексов NASAMS американцы передали ВСУ пару недель назад.

В МИРЕ

БЕРЛИН МЕНЯЕТ 
ЗАВИСИМОСТЬ
Василий Федорцев

Сжиженный природный газ (СПГ) для Германии за по-
следние месяцы стал практически символом попыток 
снизить зависимость от поставок российских энер-
гоносителей. Но, как указывают немецкие эксперты 
и журналисты, делается это так, что немецкая эконо-
мика попадает в новую зависимость — теперь уже от 
ближневосточных производителей СПГ.

На этой неделе Германия объявила о завершении 
строительства причала для первого своего плавучего 
СПГ-терминала в Вильгельмсхафене. К концу следую-
щего года, согласно планам немецкого министерства 
экономики, в стране должны работать уже как мини-
мум шесть таких плавучих терминалов, которые впо-
следствии предполагается заменять стационарными. 
«Страны Персидского залива играют ключевую роль 
для нового мирового порядка и немецкой экономики. 
Не грозит ли нам новая фатальная зависимость, если 
мы свяжемся с шейхами?», — задается вопросом жур-
нал Spiegel. Главной темой его последнего номера ста-
ли перспективы энергетических отношений с арабски-
ми странами. С одной стороны, журнал считает, что 
эти отношения сейчас необходимы Германии, но с дру-
гой, они связаны с целом рядом проблем.

Катар — один из двух производителей СПГ на миро-
вом рынке, который в ближайшие годы способен дать 
Германии и ЕС необходимые им объемы газа. Однако 
переговоры европейцев с ним фактически зашли в ту-
пик. Доха требует заключения долгосрочных контрак-
тов — на двадцать и более лет. Причем на жестких усло-
виях — немцы, в частности, не смогут отказаться от из-
лишних для них объемов газа или перепродать их ко-
му-либо другому. На длительных контрактах настаива-
ют и Объединенные Арабские Эмираты. «Мы сказали 
Германии: если вы хотите получить от нас природный 
газ, нам нужен долгосрочный контракт. Для нас это 
большие инвестиции, и они должны быть основатель-
ными», — приводит Spiegel слова министра окружаю-
щей среды ОАЭ Мариам Альмхейри.

Катар и другие поставщики, как отмечает немецкое 
издание Manager Magazin, хотят долгосрочной прибы-
ли и долгосрочной зависимости своих клиентов. Но 
для Германии такие условия могут означать крах всех 
планов перехода на возобновляемые источники энер-
гии. Отказываться от этих планов немецкие политики 
пока не хотят. Но если Германия будет вынуждена фак-
тически в принудительном порядке закупать сжижен-
ный газ, то энергопереход ей придется как минимум 
отложить на более долгий срок.  

ФРАНЦУЗУ 
БЕНЗИН ДОРОГ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Последние дни французы буквально брали АЗС штур-
мом. Дело в том, что еще в сентябре правительство, 
опасаясь серьезного социального взрыва из-за неви-
данного роста цен на бензин и дизель, ввело скидку в 
30 центов на автомобильное горючее. К этой мере так-
же присоединилась компания TotalEnergies, у кото-
рой самая широкая сеть АЗС в стране. Она предложила 
аналогичный бонус в 20 центов. 

Но, как и было объявлено ранее, эти послабления 
были рассчитаны только до 16 ноября, и в эту среду 
правительственная скидка должна была снизиться с 30 
до 10 центов, а энергоконцерна соответственно с 20 до 
10 центов, что и вызвало очередной ажиотаж.

Заметим, что гражданам, тем более в услови-
ях, когда инфляция бьет рекорды, а покупательная 
способность постоянно падает, сейчас приходится 
считать каждую копейку. Поэтому и ринулись на АЗС, 
чтобы хоть на какое-то время запастись бензином и ди-
зелем по субсидированной цене. Причем владельцам 
многих сотен заправок спустя несколько часов при-
шлось выбросить белый флаг: все горючее было рас-
продано, а на тысячах других образовались длинню-
щие очереди под стать тем, что были в октябре.

Своим маневром, который обошелся государствен-
ной казне во многие сотни миллионов евро, властям 
временно удалось притушить народное недовольство, 
грозившее им в противном случае серьезными непри-
ятностями. Но подросшим ценам на горючее предсто-
ит, как считают местные эксперты, продолжить даль-
нейшее восхождение. Ведь оставшиеся 10-центовые 
скидки, о чем уже заявил министр экономики и финан-
сов Брюно Ле Мэр, будут отменены уже через полтора 
месяца — 1 января 2023 года. Если учесть, что ЕС решил 
отказаться от российской нефти, а затем и нефтепро-
дуктов, то европейцев и в частности французов, надо 
полагать, ждут рекордные тарифы на АЗС, а может 
быть, и новая волна «желтых жилетов».  

ВСЕГДА МУСОР — COLA

Владислав Шабловский 

Компания Coca-Cola признана главным пласти-
ковым загрязнителем планеты. Об этом сообщает The 
Independent со ссылкой на доклад организации Break 
free from plastic («Освободиться от пластика»). В осно-
ву доклада легли сведения по сбору мусора сразу из 87 
стран.  В топе непочетной номинации также оказались 
такие бренды, как PepsiCo, Nestle, Mondelez и Unilever.

Примечательно, что компания не в первый раз по-
лучает это малопочетное звание: она уже пять лет воз-
главляет данный антирейтинг. Более того, за указан-
ный период объем пластиковых отходов компании 
увеличился в два раза.

The Independent отмечает, что Coca-Cola, стремясь 
показать свою обеспокоенность пластиковой пробле-
мой, осуществляет ряд экологических акций. Однако 
Break free from plastic настаивает: экопоползновения 
производителя напитка — всего лишь пустой треп и 
«промывание мозгов». 

Так, компания является спонсором глобальной кон-
ференции ООН по климату, проходящей сейчас в еги-
петском Шарм-эш-Шейхе. Это обстоятельство вызва-
ло гнев экоактивистов, которые устраивают в Египте 
демонстрации против производителя напитков.

Кроме того, на Филиппинах зарегистрирован судеб-
ный иск против Coca-Cola и других вышеупомянутых 
брендов: потребители настаивают, чтобы компании 
отказались от пластиковых упаковок, не подлежащих 
широко анонсируемой вторичной переработке.  

А К Ц Е Н Т

США используют формат «Рамштайн» 
как упряжку для все более глубокого 
вовлечения союзников в конфликт
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Авторитетно

Федор Лукьянов, профессор-исследователь НИУ «Высшая школа экономики» 
(Источник: Telegram-канал «Россия в глобальной политике»)
Похоже, мы вступаем в новую фазу конфликта, когда 

Центральная и Восточная Европа полноценно 

превращается в прифронтовую зону и начинает ве-

сти себя соответственно — привлекая к себе макси-

мальное внимание, чтобы тем самым получить 

больше гарантий и утвердить свою роль.

Распространение пространства реальных боевых 

действий за пределы Украины по-прежнему кажется 

маловероятным, но внутринатовское напряжение 

будет расти. К сожалению, в нынешней атмосфере 

рассчитывать на совместные действия противостоя-

щих сторон, чтобы выяснить реальную картину 

происшедшего и избежать избыточного взвинчива-

ния, невозможно.

Тем более что первую скрипку здесь играют именно 

страны Центральной и Восточной Европы. Это повы-

шает риски, мягко говоря. Хотя последнее слово все 

же не за ними.
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АКЦЕНТ Как Юрий Гагарин спас 367 детей в мариупольских боях

«Ангела» вызывали?
Татьяна Владыкина

П
о опросам ВЦИОМ, 
россияне считают 
героями врачей, со-
трудников МЧС и 
военных.  Лучшими 
чертами современ-
ного героя называ-
ют честность, по-
рядочность, спра-

ведливость и ответственность. 
Трудно ли быть таким сегодня? 
Корреспондент «РГ» встрети-
лась с челябинцем Юрием Га-
гариным (позывной «Ангел») 
который записался на Донбасс 
добровольцем. Обезвреживая 
дома, школы, больницы, заводы 
от мин, он с небольшим отрядом 
спас более трехсот детей. 

Зеркало для героя
Тезке космонавта-леген-

ды чуть больше пятидесяти. 
Небольшого роста, в толстов-
ке цвета хаки, он скорее похож 
на уставшего физрука, чем на 
супергероя, которому вруча-
ют медали и наперебой расхва-
ливают журналисты: «Юрий 
Гагарин спас 367 детей в ма-
риупольских боях».  Обычный 
мужик. Ничего героического. 
Решение о том, что он пойдет 
добровольцем на Донбасс, быв-
ший морской пехотинец, биз-
несмен, строитель-проекти-
ровщик Юрий Гагарин принял в 
Международный женский день 
8 марта. Жене сказал, что едет в 
командировку. И  уехал по рабо-
те в Таганрог, но оттуда — в Ма-
риуполь. Рассчитывал, что при-
годится не столько его военный 
опыт, сколько инженерный. 

— Когда попал в зону боевых 
действий, все круто поменя-
лось, — рассказывает комбат. — 
Меня потрясло количество по-
страдавших гражданских. И не 
по вине армий ДНР и нашей . 
Людей расстреливали из мино-
метов свои же.  Но мир в это не 
верит. Мир не верит, что чело-
век может оскотиниться до та-
кой степени, что в исступлении 
будет стрелять в беззащитных.

— У меня все кипело от того, 
что творят эти изверги, — он 
старается говорить сдержан-
но. — Я видел тела детей, бабу-
шек. Не убитых, а растерзан-
ных. Как будто их мучили, пы-
тали. Только потом понял, что 
это последствия расстрелов. 
Ребенок мертвый, а в него про-
должают стрелять. Я видел, как 
мама с девочкой перебегала 
трамвайный путь, и два «азов-
ца» расстреляли их из пулеме-
та. Они уже были мертвы, а эти 
подонки по ним лупили, пока не 
расстреляли всю пулеметную 
ленту. На телах не осталось ни 
одного живого места. Их разо-
рвало. Если бы наш народ знал, 
что они делают с детьми, жен-
щинами, то приехал бы и снес 
этих нелюдей.

Внутренний барометр Гага-
рина — справедливость. Расска-
зывая о том, что в новоазовских 
и мариупольских подвалах ему 
встречались человеколюбие и 
гуманизм, он убежден, что по-
ступает справедливо.

— У меня были ситуации, 
когда противник не стал за-
крываться детьми. Сказал «за-
бирайте детей» и не открывал 
огонь по нам, — говорит Юрий. 
— Это достойные мужики,  та-
ких уважаю, они просто думают, 
что защищают свою землю. Та-
кие люди со стороны ВСУ вою-
ют только среди военных, но их — 
единицы. Я с ними поступал и по-
ступаю как солдат с солдатом  — 
дарю жизнь. Но если это какой
-то ублюдок, который не щадит 
мирных граждан... Думаю, к со-
жалению, большинство воору-
женного формирования Украи-
ны составляют именно они.

Мы разговариваем с ним 
в кафе. Юрий разрешает себя 
фотографировать, но так, что-
бы было не видно лица. Пони-
мая просьбу, я так и не восполь-
зуюсь этой возможностью. Ком-
бат говорит, что героизм — это 
не про него. Герой — Александр 
Матросов. Или Вячеслав Боча-
ров. Он почти ценой своей жиз-
ни (принял на себя целую пуле-
метную очередь) вывел из за-
хваченной террористами бе-

сланской школы детей и жен-
щин. Его считали погибшим. Но 
он выжил и вернулся в строй.

— Герои — это те, кто погиба-
ет, отдавая жизнь за других, — 
сурово говорит Гагарин. —  Из 
меня героя делать не надо. Я 
просто делаю свое дело. Это 
нормальное состояние для лю-
бого нормального российского 
мужика. Он и выпить может, с 
цыганами и медведем сплясать, 
но и защитить женщину, спасти 
ребенка.

Прадед — «красава»
За свои полвека Юрий успел 

поработать  ветеринаром, 
строителем-проектировщиком, 
кочегаром, бульдозеристом и 
даже акробатом. С любовью 
вспоминает Чукотку, где про-
жил 15 лет.  Убежден, что жизнь 
там пошла бы на пользу всем. 

— Я бы туда с удовольстви-
ем вернулся, — ностальгирует. 
— Суровый край с дикими усло-
виями, но человек становится 
там человеком. Крупные горо-
да не дают людям сплотиться, 
здесь  каждый сам за себя — в 
провинции народ почеловеч-
нее. Но больших денег там не за-
работать. 

Впрочем, Гагарин и не меч-
тал. В любую работу вклады-

вал душу. Школьником он меч-
тал стать — нет, не космонавтом 
— ветеринаром. И стал. Однажды 
судьба привела его в цирк.

— Я ухаживал за животными, 
при цирке был зоопарк-шапито, 
мы неделями ездили по райцен-
трам, — рассказывает Юрий. — Я 
понял, что клетка — это мучение 
для животных.

Он ушел в акробаты.
— У меня были хорошие акро-

батические данные, мне предло-
жили стать коверным, — вспо-
минает Юрий, — клоуном-а-
кробатом, который выступает 
межу подготовкой номеров. .

Потом он задумался о ка-
рьере эквилибриста. Но вме-
сто циркового училища уле-
тел к отцу на мыс Шмидта. Га-
гарин-старший служил там 
командиром полка. Причину 
столь крутого поворота в жиз-
ни он не скрывает — начал пить. 
В 21 год.

 — Понял, еще немного — и  
сопьюсь в цирковом буфете, — 
признается Гагарин.

С мыса Шмидта началась 
его суровая мужская биогра-
фия. Работал в котельной, в ста-
рательской артели, служил на 
Тихоокеанском флоте, проек-
тировал теплицы, коровники, 
кардиоцентры. Восстанавливал 

Цхинвал и Камчатку после зем-
летрясений. Работал в Москве, 
Пензе. Последние 10 лет — в Че-
лябинске. На Чукотке женился, 
воспитал троих детей. Развелся. 
Жена, местная, не хотела ехать 
на «материк», а он не мог оста-
ваться там. Он купил ей кварти-
ру. Снова женился. Снова родил 
детей. Дал образование всем де-
тям от первого брака. 

— Семья — это ответствен-
ность за детей, которых ты обя-
зан поставить на ноги, — убе-
жден. — Твой очаг. Память о 
своих бабушках и дедушках.  

Юрий знает историю своих 
предков с 1786 года. Его ди-
настия — сплошь военные и 
медики.

— Правда, один из прапра…
дедов был священником. Зна-
менитым, — многозначительно 
смотрит на меня Гагарин.  — Не-
которые родственники дослу-
живались до тайных советни-
ков. Я тоже хочу войти в исто-
рию своей семьи. Чтобы через 
триста лет еще один Гагарин 
сказал бы: «Вот у меня был пра-
дед — «красава», хочу как он».

— А не гордыня ли это? — Ка-
жется, Юрию все-таки хочется 
быть героем. 

— Нет, — отрезает он. — Горды-
ня порождает ложь, воровство, 
тщеславие, самолюбие. А гор-
дость за предков и внуков не по-
рождает ничего плохого.

Доля бабушки Доли
Своим позывным «Ангел» 

он, кажется, тоже гордится. Шу-

тит, что спина иногда чешется  — 
не иначе, как крылья растут. 
«Ангелы», так по первым бук-
вам имен называли его инже-
нерно-саперный отряд: Андрей, 
Николай, Георгий, Евгений, 
Леонид. Логично, что командир 
у них — главный «ангел». Да и ра-
бота, которую они делают, — ан-
гельская. Вызволенные из под-
валов дети ласково называют 
Юрия «ангелочком». Больших 
выводили за руку, а совсем ма-
лышей Юрий выносил в дет-
ском рюкзаке-переноске, успе-
вая отстреливаться. 

— Вы по жизни — ангел?
— Нет, конечно, — застенчиво 

смеется Юрий. Застенчивостью 
он напоминает лучшего в мире 
Карлсона. — Для детей я хоро-
ший, веселый, они в меня верят. 
С врагом тоже веду себя, как ан-
гел. Захожу в подвал и спраши-
ваю: «Ангела вызывали?». Он  

не может понять — это прикол?  
Повторяю: «Ангела вызывал? Я 
пришел. Нам пора. Собирайся».

По данным администрации 
Новоазовского района, Юрий 
со своей бригадой спас 367 де-
тей. Это далеко не все дети, а те, 
у кого были документы и адрес. 
Одни уходили вместе с родите-
лями, их не успевали записать, у 
других не было документов, они 
не попали в список. 

— За день мы могли вытащить  
пару сотен семей, — рассказы-
вает Гагарин. — Самой малень-
кой малышке было два часа. Де-
вочка родилась перед штурмом 
подвала. Назвали Ангелина.

Особая боль комбата — ста-
рики подвалов. Многие из них 
в конце своей жизни потеряли 
все — имущество, родных. Меся-
цами измученные бабушки си-
дели в подвалах и в лучшем слу-
чае пили воду из батарей.

— Эта история сложнее, чем 
дети, — признается Гагарин. — 
Да, им привозят «гуманитар-
ку», но это не та помощь, ко-
торую мы должны им дать. Мы 
должны построить им жилье, 
одеть, обуть и дать возмож-
ность безбедно прожить свои 
дни. У  выживших детей все 
впереди, у стариков — увы. И 
если говорить о героизме, то ге-
рои — это они.  

Как-то Гагарин со своей бри-
гадой раздавал детям одежду, 
книги, продукты на улице.

— И тут идет бабуся с тележ-
кой, — рассказывает он. — Я ду-
мал, она к нам идет за гума-
нитаркой. Оказалось, у нее в 
тележке молоко в полуторалит-
ровых баклажках и хлеб. И ве-
зет она это в стихийный детский 
дом (семья приютила у себя де-
тей, оставшихся без родителей). 
В старенькой одежде, шлепан-
цах на босу ногу, ноги все в си-
няках, потому что каждый день 
она ходит по этой улице. Она 
знала каждый подвал, где си-
дели дети. У нее были козы, и 
она поила детей этим молоком. 
Козы до сих пор живые. Мы ку-
пили ей кукурузу, зерно. Когда 
корм привозили, она спрашива-
ет — что я вам должна. Мы гово-
рим, бабушка, это мы вам долж-
ны. Ей 80 лет. А фамилия ее  — 
Доля. Я ее очень люблю. Сейчас 
вернусь, дом ей отремонтиру-
ем, сено купим, коз еще приве-
зем. Потому что козы — это ее 
жизнь.

Юрий говорит, что, когда 
началась спецоперация, ни-
кто не ожидал, что столько гра-
жданских окажется в подвалах.

—  Все думали, что люди эва-
куируются, но они застряли в 
своих домах,  — будто извиняет-
ся он. — Когда начались боевые 
действия, спустились в подвал. 
Противник не давал им гумани-
тарные коридоры. Чтобы спра-
виться с врагом, нужно было 
использовать БТР или БМП для 
штурма здания. А как его штур-
мовать, если там люди? Поэто-
му мы вынюхивали, выслежива-
ли подвалы, где находятся гра-
жданские, эвакуировали всех 
и только тогда готовили терри-
торию для штурма. Мирне люди  
были для противника живым 
щитом. Когда мы забирали из 
дома всех людей, «азовцы» по-
кидали его, понимая, что будут 
работать танки. 

 Слушая комбата, не могу 
отделаться от ощущения, что 
мы с ним из разных времен. Он 
как будто из страшного 1941-го. 
Спрашиваю его, как оставаться 
человеком в нечеловеческих об-
стоятельствах?

—  Не  смогу ответить, пото-
му что я, наверное, уже тоже 
не человек, — с горечью гово-
рит он. — Я спрашивал священ-
ников — то, что я делаю, — грех? 
Священники говорят — это пра-
вое дело, сынок. Но одна зна-
комая матушка из монастыря 
ушла от ответа на этот вопрос, 
мне кажется, чтобы меня, «Ан-
гела», не обидеть.  Но если отве-
чать по законам «Евангелия», 
— не я давал жизнь человеку, не 
мне ее забирать. Своим бойцам 
я даю напутствие — то, чему мы 
вас научили здесь, не должно 
стать вашим ремеслом в мир-
ной жизни. 

— Что вам дает силу? 
—  Я не издеваюсь над плен-

ными, не убиваю раненых, — от-
вечает комбат. — Молюсь за них. 
Поэтому, наверное, сейчас сижу 
и разговариваю с вами.  Если 
бы я воевал, как многие из рядов 
противника, в экстазе и полу-
чая от этого кайф, меня бы уже 
не было. Я солдат, я делаю свою 
работу. Противник гибнет — по-
нятно, противник ранен — тоже 
понятно, противник пленен — 
тоже понятно, противник без 
вести пропал — это боевые дей-
ствия. А выкладывание подлых 
видео, издевательства над свои-
ми и чужими —это  другое. Не-
льзя падать до уровня извергов. 
Мы этого не делаем, и это прида-
ет нам силы. Многие этого не по-
нимают, говорят мне : «Комбат, 
ты что несешь, кого жалеть, они 
в окопах, по нам стреляют!» Я 
говорю, парень, сядь в окоп, ну 
сядь. Он садится. А теперь смот-
ри, я перепрыгиваю через окоп, 
а ты остаешься мертвый лежать. 
Ты ранен, и никто тебя не заби-
рает. Он говорит: я никогда в 
этом окопе не окажусь. А я при-
вожу ему примеры гибели на-
ших людей в окопах противни-
ка. Человек начинает понимать, 
что ересь несет он. Солдат дол-
жен понимать, что он всегда мо-
жет оказаться на месте повер-
женного им противника. Если 
ты будешь это помнить, то все-
гда будешь на своем месте. 

И тогда они начинают ломать 
себя в добрую сторону.  

Доброволец из Челябинска Юрий 
Гагарин спас 367 детей в зоне СВО 
в Донбассе и на Украине. 

А К Ц Е Н Т

Позывным «Ангел», он, кажется, 
тоже гордится. Шутит, что спина иногда 
чешется, не иначе как крылья растут

А К Ц Е Н Т

Я думал, она к нам идет за гуманитаркой. 
Оказалось, у нее в тележке 
молоко и хлеб. И везет она это 
в стихийный детский дом. Ей 80 лет. 
А фамилия ее — Доля

Перед тем как зачищать дом от врага, воин ВС России должен понять: нет ли там «живого щита» — мирных жителей. 
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АКТУАЛЬНО Собянин: 
Москвичи решат, 
как провести 
городской праздник

Новый год все 
равно придет

Любовь Проценко

Новый 2023-й год все ближе. И все чаще можно услы-
шать вопрос: как встречать его? Имеем ли мы право, 
как всегда, радоваться празднику? Ведь идет специаль-
ная военная операция, в которой участвуют тысячи го-
рожан. Да и вся Россия живет под давлением санкций… 

Мэр Москвы Сергей Собянин на своем официаль-
ном сайте напомнил, что были еще более трагические 
события, как например, битва под Москвой в 1941 
году.  Но и тогда Новый год праздновали. В окопах и 
блиндажах, в бомбоубежищах, на фабриках и заво-
дах,  в Большом театре и парках. «Новогодние и ро-
ждественские праздники наполнены традициями, ра-
достью и светлыми ожиданиями. Это самые любимые 
праздники и для детей, и для взрослых», — пишет мэр. 
Сегодня, по его словам, перед нами тоже встает выбор. 
Можно «во имя мифической экономии, показного со-
страдания» отказаться от праздников. Или вопреки 
всему оставаться людьми, которые не впадают в уны-
ние, верят в победу, и не показными слезами, а делами 
поддерживают тех, кто сегодня на передовой. 

Может, лучше не отменять, а посвятить праздник на-
шим воинам и людям, которые работают на оборонку, 
восстанавливают разрушенные дома, предлагает мэр. 
Ведь праздник может стать еще и поддержкой малому 
бизнесу, пострадавшим районам, если провести благо-
творительные ярмарки. Вот о чем надо  подумать, счи-
тает  глава Москвы, предложив москвичам самим  вы-
брать формат праздника с помощью голосования на 
«Активном гражданине». «Уверен, не надо закупать но-
вые новогодние конструкции, но в целом город должен 
быть украшен и приветлив», — заключил Собянин.  

ЕДИНСТВО Из 200 народов 
России ни один не исчез 
с исторической карты

Вместе — 
целая страна

Елена Новоселова

Как бороться с ложью о многонациональной стране, ре-
шали участники форума «Россия: единство и многооб-
разие». В России проживают около 200 народов, кото-
рые в разные исторические периоды вошли в состав в 
государства, но ни один из них не исчез с исторической 
карты, и это, по мнению директора Института россий-
ской истории РАН Юрия Петрова, отличает нашу страну 
от других, где коренное население истреблялось или на-
сильственно переселялось.  

Огромность страны, ее многонациональность 
соблазняют некоторых политиков и даже историков за 
рубежом, в том числе и в бывших союзных республиках, 
представлять Россию после 1917 года преимущественно 
в роли оккупанта и колонизатора, эксплуатировавшего 
в своих имперских интересах ресурсы колоний и всяче-
ски препятствовавшего развитию их собственной госу-
дарственности. «Особенно сильны эти русофобские тен-
денции в странах Запада, где по-прежнему популярен те-
зис об извечной агрессивности нашей страны, который 
в этом году приобрел гомерические размеры», — подчер-
кивает ученый. Впрочем, попытки представить Россию 
как некую империю зла не выдерживают научной кри-
тики, поскольку новые земли, как правило, присоединя-
лись страной в ходе войн, вызванных вполне понятными 
любому государству причинами: необходимостью обез-
опасить себя от вражеских вторжений, вернуть ранее от-
торгнутые соседями территории, задачей прорвать эко-
номическую блокаду, отвоевать себе свободный выход к 
морям, без которого невозможно нормальное экономи-
ческое развитие… 
«Территориальное 
расширение явилось 
для России неизбеж-
ным условием само-
го ее выживания, а 
понесенные на этом 
пути издержки и 
жертвы были платой 
за победу в борьбе за 
сохранение русским 
народом своей этни-
ческой самобытно-
сти и культуры», — убежден Юрий Петров. Он также под-
черкнул, что, несмотря на все сложности процесса адап-
тации абсолютного большинства этносов Российской 
империи, наблюдался рост их численности и ускорение 
социально-экономического и культурного развития. В 
стране известны лишь единичные случаи сепаратист-
ских выступлений, если не считать периоды революци-
онных кризисов.

«Цивилизаторская функция русских в этом процессе 
служит основой для развития нашего национального до-
стоинства», — резюмировал историк. 

Его поддержал председатель правления Российского 
исторического общества (РИО) Константин Могилев-
ский, который предложил конкретную программу про-
тиводействия искажению исторической правды об ис-
тории народов России. Кроме развития научного знания 
это еще и популяризация истории и развитие историче-
ского образования. Могилевский напомнил, что среди 
нашего студенчества 99,6 процента не являются истори-
ками, поэтому им будет сложно освоить последние до-
стижения современных ученых — 20-томник «История  
России» или шеститомник «Всемирная история». Нуж-
но выбирать. Но что и как? Здесь огромное поле деятель-
ности для работы профессионалов с молодежью. «Цель 
одна: чтобы наши дети лучше знали историю, прежде 
всего российскую, и чувствовали историческую логи-
ку, понимали природу исторического развития и исто-
рических процессов», — считает представитель РИО. Но 
здесь есть опасность воспринимать историю как книжку 
с картинками, с примерами из прошлого, которые долж-
ны нас только воодушевлять и давать повод для гордо-
сти. «Конечно, и это тоже должно быть, но гораздо важ-
нее представлять историю как процесс, в котором все 
время возникает что-то новое, которое базируется на 
старом, на прошедшем, — размышляет Константин Мо-
гилевский. 

Еще один способ борьбы с исторической ложью — 
пристальное внимание к истории малой родины в связ-
ке с прошлым Родины большой, изучение краеведения. 
«Этот вопрос у нас пока системно не решен, — обозначил 
ближайшие планы председатель правления РИО. — Нигде  
пока не ставится вопрос о синхронизации изучения ис-
тории родного края с историей России».  

Попытки предста-
вить Россию 
как империю зла 
не выдерживают 
научной критики

ШЕСТЬ ВОПРОСОВ ГЕРОЮ

СЫНОК, СЯДЬ В ОКОП
— Что помогает в бою?
Юрий Гагарин | У человека есть родители, жена, 

дети, он понимает, если он пропустит  врага,  эти 

упыри придут к нему домой. Поддерживает «Пись-

мо солдату». Я своим бойцам раздаю ящики пи-

сем, они читают и кладут в нагрудный карман, как 

оберег. Ну представьте, ребеночек пишет — «дядя 

солдат, защити нас», да еще положит заботливо 

шоколадку, носки теплые. У любого взрослого в 

душе защемит. 

— Что бы вы сказали тем, кто прячется от повестки?
Юрий Гагарин | Я бы их и не брал. Предадут. 

— А тем, кто уехал?
Юрий Гагарин | Скатертью дорога, мне такой боец 

не нужен, и он погибнет, и я из-за него. Предав-

ший раз — предаст и два.

— А своим соотечественникам?
Юрий Гагарин |Мой девиз - справедливость и еди-

нение. Справедливость сначала у меня, потом в 

государстве. Пусть каждый сам себя спросит — 

справедливо ли я живу, справедливо ли поступаю 

по отношению к соседу, справедливо ли получаю 

зарплату, справедливо ли прохожу мимо челове-

ка, который нуждается?  С ответами придет и 

единство. 

— Правда, что у нас выросло поколение «инфан-
тов»?
Юрий Гагарин |Так точно. И это результат роди-

тельской гиперопеки и игр с детьми в псевдоде-

мократию.  

— Чего нам не хватает сегодня?
Юрий Гагарин |Воспитания. Памяти о предках, о 

своей истории. Нам в школе всегда говорили: 

если забыть историю, она может повториться. Че-

ловеком сегодня никто не занимается. Пока мы 

растим потребителей, ничего хорошего не будет. 

Кстати

По мнению 13 процентов наших соотечественников, выражение «герой 

нашего времени» относится к людям, которые «совершили подвиг, сде-

лали хорошее для России и народа»,  еще девять процентов считают, 

что герои — это люди, заботящиеся о других, восемь процентов  готовы 

назвать героями честных, порядочных и справедливых людей, и  столь-

ко же убеждены, что герои — это защитники Родины (ВЦИОМ).
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МЕДИЦИНА В Москве 
готовятся к открытию 
шесть скоропомощных 
комплексов

Этажи помощи

Любовь Проценко

В столице близится открытие шести скоропомощных 
комплексов. Они смогут ежедневно принимать по пол-
торы тысячи пациентов. Подробностями с «РГ» поде-
лился замруководителя департамента здравоохране-
ния Москвы Алексей Сапсай. 

Алексей Николаевич, экстренную помощь в новых 
комплексах будут оказывать по новому стандар-
ту, причем единому. Почему же эти здания выглядят 
по-разному?

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Новый стандарт — это алгоритм оказа-
ния самой медпомощи. Архитектура же у каждого 
комплекса индивидуальная. Она продиктована сло-
жившимся обликом больницы, в составе которой он 
откроется, а так-
же окружающей 
застройкой. Все 
комплексы объеди-
нены переходами 
с действующими 
корпусами боль-
ниц. В больницах 
имени В.В. Вереса-
ева, О.М. Филатова 
и В.М. Буянова зда-
ния будут четырех-
этажными, в НИИ 
скорой помощи им. 
Н.В. Склифосовско-
го и больнице им. 
С.П. Боткина — пя-
тиэтажные, а в ГКБ 
№ 1 им. Н.И. Пи-
рогова — комплекс 
семиэтажный. Но 
стандарт оказа-
ния помощи в них 
единый. 

Каждый комплекс, по сути, клиника XXI века. 
Из каких материалов они создаются? 

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Используются долговечные и безопас-
ные материалы, соответствующие требованиям Сан-
ПиН. В частности, пол из керамогранитной плитки 
— это прочное покрытие лучше всего подходит для по-
мещений с высокой проходимостью. К тому же плит-
ку легко мыть. Материал не вступает в реакцию ни с 
какими веществами. В рентген-кабинетах, операци-
онных и других помещениях с большим количеством 
мощного оборудования пол покроют токопроводящим 
линолеумом с повышенной безопасностью. Изнутри 
стены облицовывают GML- и HPL-панелями, либо кра-
сят полиуретановой краской. Это материалы, стойкие 
к дезинфицирующим растворам и химическому воз-
действию. 

Известно, что комплексы оснастят современным обо-
рудованием. Что строители должны были учесть для 
его размещения?

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Все скоропомощные комплексы обору-
дуют ангиографами, компьютерными и магнитно-ре-
зонансными томографами, аппаратами ЭКГ, рентген-
аппаратами и многим другим. Чтобы разместить всю 
эту технику, еще на этапе проектирования были за-
ложены необходимая планировка, а также мощность 
инженерных систем. Создаются также гибридные опе-
рационные, которые не имеют аналогов в России.

Пациент доставляется в такой комплекс, чтобы ему 
немедленно начали оказывать помощь…

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Именно поэтому машина «скорой по-
мощи» сразу заезжает в теплый тамбур. В 15—20 мет-
рах от него расположена противошоковая палата. Если 
требуется срочное вмешательство хирургов, пациента 
перевезут в операционную. Оттуда он попадет в пала-
ту пробуждения, под присмотр персонала до выхода 
из наркоза. После пробуждения больного переведут в 
реанимацию или, в зависимости от состояния, в обыч-
ную палату. В основе стандарта для приемных отделе-
ний заложен принцип «триажа», в соответствии с ко-
торым тяжелые пациенты попадают в красную зону, 
в состоянии средней тяжести — в желтую, а те, кто 
чувствует себя стабильно удовлетворительно, — в зе-
леную .

Скоропомощные комплексы строятся еще и с верто-
летными площадками? 

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Да, в НИИ скорой помощи им. Н.В. Скли-
фосовского и ГКБ им. С.П. Боткина они располагаются 
прямо на крыше. Оттуда экстренного пациента на лиф-
те спустят сразу в операционную. В больницах имени 
В.В. Вересаева, и В.М. Буянова, где вертолетные пло-
щадки расположены рядом с комплексами, а также в 
больнице О.М. Филатова, где уже есть вертолетная пло-
щадка, больного доставят через приемное отделение 
на первом этаже в противошоковую палату или опер-
блок. 

Что еще принципиально нового в этих подразделениях?
АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Впервые для родственников пациентов 
там создаются все условия ожидания своих близких: 
кабинеты психологической поддержки, уютные ком-
наты для встреч с родными, кафе.

В Москве любой дом принято вводить с уже благо-
устроенной вокруг него территорией… 

АЛЕКСЕЙ САПСАЙ: Для скорейшего выздоровления наших 
пациентов в комплексах большое внимание уделяет-
ся созданию спокойной атмосферы, обустройству зе-
леных зон и комфортных, продуманных, современ-
ных пространств для прогулок, встреч пациентов с их 
близкими. Все растения, которые высаживаются на 
их территории, выбраны с учетом рекомендаций ал-
лергологов. Среди наиболее распространенных дере-
вьев — ели, дубы, клены, кустарников — сирень, спи-
рея, гортензия и другие. Конечно,  будет много выса-
жено и цветов.  

АКЦИЯ 

Библиотеки 
и культурные 
центры 
столицы 
открывают 
двери

ХОД КОНЕМ

Сергей Жуков

Единый день открытых дверей 
пройдет 19 ноября в библио-
теках и культурных центрах 
Москвы. Всю субботу там будут 
идти бесплатные лекции, экс-
курсии, спектакли и выставки. 

Акция проводится в сто-
лице с 2017 года. В этот раз к 
ней присоединятся более 230 
культурных площадок, кото-
рые расскажут, как с пользой 
провести свой досуг рядом с до-
мом, а еще предложат поучаст-
вовать в пробных мастер-клас-
сах, помогут подобрать хобби. 
Все мероприятия бесплатные, 
но на некоторые из них нужно 
заранее зарегистрироваться на 
сайте mos-razvitie.ru. Програм-
ма расписана с 10 утра до 8 ча-
сов вечера.

Например, Дом Гоголя прове-
дет экскурсию по своей экспози-
ции, устроит поэтическую лек-
цию и покажет спектакль «Ис-
тория любви», поставленный 
«Театром Елены Федоровой» 
по роману «Нурек+Рогун=Ве-
чность». Дом Романса в Щукине 
тоже зовет на экскурсию. Еще 
желающие смогут сходить на 
мастер-класс по вокалу, увидеть 
выступления детского балета и 
хора участников «Долголетия». 
Завершится день киновечером.

Большую программу запла-
нировал и Дом культуры «Заре-
чье» в Некрасовке. Гостям там, 
к примеру, презентуют твор-
ческие коллективы, проведут 
открытые уроки с мастер-клас-
сами по танцам и театральным 
хитростям, занятия по пере-
воплощению и импровизации. 
Обещают и уроки от участни-
ков коллектива игры в шахма-
ты «Ход конем» и шахматиста 
Александра Коваленко.

Библиотека искусств име-
ни Боголюбова приглашает на 
экскурсию по усадьбе Николая 
Третьякова, где расположена 
читальня. Посетителям пока-
жут интерьеры и расскажут о 
творчестве художника-мари-
ниста Алексея Боголюбова. В 
Доме культуры «Восход» ждут 
детей на представление в тех-
нике песочной анимации. По-
сле спектакля любой желаю-
щий сможет научиться созда-
вать «живые» картины.  

РАКУРС Как отразился на пассажирах режим повышенной 
опасности, введенный в столичных аэропортах

Полет по расписанию

Ирина Рыбникова 

Р
остранснадзор под-
твердил введение в 
аэропортах Москвы с 
10 ноября режима по-
вышенного уровня 
опасности. Как сооб-
щил СМИ советник ру-
ководителя Ространс-
надзора  Владимир 

Черток, подобные меры, как 
правило, вводятся на 15 суток 
и связаны в основном «с каки-
ми-то дополнительными угроза-
ми, возникающими для безопас-
ности полетов». По словам Чер-
тока, «для пассажиров это ниче-
го не значит». В чем и убедились 
корреспонденты «РГ», побывав 
в аэропорту «Шереметьево».

Никаких очередей на входе 
и выходе в хаб мы не увидели. 
Даже когда подъехал автобус, 
который в отличие от такси при-
вез не одного-двух, а больше де-
сятка пассажиров, люди с чемо-
данами быстро прошли внутрь 
здания. Возле обычной рамки 
на входе работали, как всегда, 
по два сотрудника, а не 22, как 
рисует воображение при словах 
«повышенный уровень опасно-
сти». 

Да и внутри аэропорта шла 
обычная жизнь. Пассажиры с 
сумками, дети, восседающие 

на чемоданах в тележках для 
багажа, все киоски открыты, 
стойки работают. Сотрудников 
службы безопасности аэропор-
та если и стало больше, то чело-
веку непосвященному в глаза 
это не бросается. С тех пор, как 
«Шереметьево» в связи с санк-
ционным сокращением полет-
ной программы закрыло один 
из своих крупнейших терми-
налов, в аэропорту, можно ска-
зать, стало малолюдно. Летом, 
в высокий туристический се-
зон, говорят, были и очереди на 
входе, и столпотворение у стоек 
регистрации, но сейчас все вер-
нулось к уже привычному пост-
санкционному режиму. 

Правда, на табло вылета 
можно обнаружить странную 
закономерность. На часть рей-
сов аэропорт открывает реги-
страцию как положено — за три 
часа до вылета. А вот на другую 

часть — и весьма значительную 
— за пять, а то и за шесть часов. 
К примеру, работа стоек реги-
страции на рейс на Санкт-Пе-
тербург вылетом в 20.25 нача-
лась в 14.25, закончится в 19.45. 
Борт на Пхукет взлетает в 21.00, 
регистрация на стойках откры-
та с 15.00. Зарегистрировать-
ся на стойке на рейс в Сочи вы-
летом в 18.50 можно в течение 
привычных трех часов — с 15.50. 
А тем, кто полетит в Сочи следу-
ющим рейсом в 19.05, регистра-
ция доступна с 13.05. Это как-то 
связано с режимом повышен-
ной опасности? 

«А вы посмотрите, кто пере-
возчик, — улыбается стоящий 
рядом со мной у табло Роман 
Лавкович. — «Аэрофлот» все-
гда открывает регистрацию на 
свои рейсы за 5—6 часов, осталь-
ные авиакомпании традицион-
но придерживаются трех». Ро-

ман летит в Санкт-Петербург 
тем самым рейсом в 20.25, об 
этой фишке «Аэрофлота» зна-
ет давно и активно ею пользует-
ся: «Приехав первым, можно, не 
переплачивая, получить лучшие 
места». О введении повышен-
ного режима опасности он тоже 
знает, потому что часто летает в 
Северную столицу, а все ужесто-
чения начались именно оттуда 
— после того, как неадекватный 
петербуржец, употребляющий 
наркотики, пробил автомоби-
лем забор аэропорта и выехал к 
стоянке воздушного судна. «Про 
режим слышал, но ничего осо-

бенного не заметил», — утвер-
ждает Роман. Не почувствова-
ла ограничений за те несколько 
дней, что действует режим повы-
шенной опасности, и оператор 
стойки такси в «Шереметьево» 
Алина Миловидова. «Как рабо-
тали, так и работаем, никто нас 
не обыскивает», — сказала она. 
Некоторые эксперты советуют 
пассажирам приезжать в аэро-
порт на час-два раньше, чтобы 
не опоздать на рейс в случае вве-
дения каких-то проверок.  

Усиление мер безопасности в аэро-
портах Москвы никак не отражается 
на обслуживании пассажиров. 

Девелоперы готовы идти на любые ухищрения, лишь бы привлечь покупателей жилья в столичных новостройках.

А К Ц Е Н Т

Сотрудников службы безопасности 
аэропорта если и стало больше, 
то человеку непосвященному 
в глаза это не бросается

ТРАНСПОРТ Проездные на год 
разрешат «замораживать» 
на 14 дней

ТАТ как тут

Сергей Буланов

Годовые проездные билеты на 
общественный транспорт Моск-
вы впервые можно будет «замо-
розить» на период отпуска или 
больничного. Как сообщили в 
пресс-службе департамента 
транспорта, абонементы разре-
шат поставить на паузу на срок 
до двух недель, и эти дни потом 
не сгорят.   

Функция начнет работать ле-
том для пользователей билета 
«ТАТ» на весь наземный транс-
порт и владельцев единого або-
немента, включающего поездки 
на метро. Как именно будет про-
ходить «заморозка», объявят 
ближе к запуску новой опции. 
При этом, несмотря на дополни-
тельный бонус, цены на годовые 
проездные со следующего года 
не изменятся: ТАТ так же будет 
стоить 14 тысяч рублей, безли-
митка на все виды транспор-
та Москвы с включением цен-
тральной зоны МЦД — 19 500, 
а с добавлением «Пригорода» — 
24 450 рублей. 

Большинство других билетов 
подорожает со 2 января 2023 
года на 8 процентов, что почти 
на 6 пунктов ниже уровня ин-
фляции. Это необходимо, что-
бы сохранить высокий уровень 
перевозок. По словам гендирек-
тора «Мосгортранса» Николая 
Асаула, в следующем году про-
должится замена оставшихся 
дизельных автобусов на эколо-
гичные электробусы, добавится 
более 500 новых машин. Кроме 
того, на 2023—2024 годы запла-
нирован монтаж 400 ультрабы-
стрых зарядных станций. Это 
позволит расширить сеть элек-
тробусных маршрутов. Самым 
выгодным для большинства пас-

сажиров без льготного стату-
са останется проход по FacePay, 
который, правда, пока работа-
ет только в метро и на МЦК, а 
в наземном транспорте толь-
ко тестируется. Второй год под-
ряд тариф на «оплату лицом» не 
меняется и составляет 46 руб-
лей. Кроме того, в следующем 
году появятся и абонементы для 
пользователей FacePay, по ним 
поездки станут еще доступнее.  

Для студентов и школьни-
ков появится новый экономный 
билет. Раньше обучающимся 
приходилось отдельно записы-
вать абонемент на метро и ав-
тобус — трамвай. Общий абоне-
мент для студентов и школьни-
ков появится со 2 января и будет 
стоить 715 рублей на 30 дней и 
2055 — на 90. Это будет выгод-
нее, чем покупать два отдель-
ных билета. В первом случае 
экономия составит 55, во вто-
ром — 155 рублей. По подсчетам 
Николая Асаула, поездки ста-
нут дешевле для 20 процентов 
школьников и студентов. Разо-
вая поездка в метро и наземном 
транспорте по общедоступному 
«Единому» вырастет в цене с 61 
до 62 рублей, соответственно 
билет на две поездки будет сто-
ить 124 рубля вместо 122. Вы-
годнее ездить по тарифу «Коше-
лек» на «Тройке»: за поездку бу-
дут списывать 50 рублей вместо 
46. А серия поездок с пересадка-
ми по тарифу «90 минут» подо-
рожает с 69 до 75 рублей. 

Залоговая стоимость «Трой-
ки» со 2 января 2023 года повы-
шается с 50 до 80 рублей, но зато 
в три раза вырастет сумма депо-
зита — до 10 тысяч рублей. Это 
удобно тем, кто расплачивается 
ей не только в транспорте, но и в 
планетарии, зоопарке, музеях.  

Дом Гоголя прове-
дет экскурсию 
по своей экспози-
ции, устроит 
поэтическую 
лекцию и покажет 
спектакль 
«История любви» 

Все скоропомощ-
ные комплексы 
оборудуют 
ангиографами, 
компьютерными 
и магнитно-резо-
нансными томо-
графами, аппа-
ратами ЭКГ, рент-
ген-аппаратами 
и многим другим

ЖИЛЬЕ «Однушки» в Москве 
незаметно превратились в «двушки»

Минус комната
Александр Мелешенко

П
окупателям столичных 
новостроек сегодня лег-
ко запутаться — студии 

застройщики все чаще назы-
вают однокомнатными квар-
тирами, а привычные «однуш-
ки» площадью 30 с небольшим 
«квадратов» превратились в 
«двушки». Вдобавок смешались 
и классы жилья — дома комфорт-
класса порой именуют «бизне-
сом», да и премиум уже труд-
но отличить от эконом-класса. 
Как же ориентироваться в этом 
многообразии?

Есть случаи, когда 25-метро-
вые студии называют «однуш-
ками». И ведь не придерешь-
ся — комната и впрямь одна! 
«Трешки» тоже ужались — мож-

но найти варианты по 50 с не-
большим «квадратов». Правда, 
и там не будет отдельной кух-
ни — она станет частью одной 
из комнат. И приставки «евро» 
к таким квартирам тоже пропа-
дают, хотя раньше именно так 
обозначали многокомнатные 
квартиры с кухней-гостиной. 
Объясняется такое поведение 
девелоперов просто — они бо-
рются за покупателей. Комнат 
вроде бы много, цена низкая, 
только в реальности уменьша-
ется не цена, а количество квад-
ратных метров. Поэтому поку-
пателям советуют быть внима-
тельнее и смотреть именно на 
планировку и размеры поме-
щений, а не на число комнат.  
С классами новостроек при-
мерно та же история. Экспер-

ты говорят, что это скорее мар-
кетинговый ход, поскольку чет-
ких критериев для отнесения к 
«бизнесу» или «комфорту» нет. 
«В последнее время премиум-
классом стали называть проек-
ты, относящиеся к бизнес-клас-
су, — подтверждает коммер-
ческий директор компании 
Optima Development Дмитрий 
Голев. — Средние площади квар-
тир в таких комплексах состав-
ляют около 60 кв. м, тогда как 
премиум-класс должен соот-
ветствовать другим критериям: 
средняя площадь квартир око-
ло 100 кв. м, не более 4—5 квар-
тир на площадке, продуманная 
архитектура, закрытая терри-
тория, премиальные сервисы, 
концептуальное благоустрой-
ство и многое другое».  

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Р

О
Г

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

Новые скоропомощные комплексы в Москве будут оснащены 
самым современным медицинским оборудованием. 

КСТАТИ

Некоторое время назад автору этих строк довелось отдыхать в Египте. 

За те несколько лет, что страна была закрыта для россиян, там многое 

поменялось. И, в частности, меры безопасности в аэропортах. Все пас-

сажиры, независимо от того, куда они вылетают, обязаны прибыть в 

аэропорт за 5 часов. Пунктов контроля несколько. Первый — на входе в 

грязную зону аэропорта, где необходимо не только просветить багаж, 

но и предъявить документ, подтверждающий право на вылет, — бумаж-

ный или электронный билет. Второй — на входе в чистую зону, где со-

трудники аэропорта досматривают ручную кладь. И третий — в зоне по-

садки, где работают штатные психологи. Они по определенным призна-

кам поведения вычисляют людей, которые могут неадекватно повести 

себя на борту. Этих людей служба безопасности осматривает дополни-

тельно, проверяя, в том числе, наличие следов наркотических средств 

на коже, одежде и ручной клади. Египтяне — люди не слишком торопли-

вые, пассажирам аэропортов иной раз за все пять часов и присесть не-

когда — они всю дорогу стоят в бесконечных очередях на бесконечные 

проверки. И никто не возмущается, безопасность есть безопасность.

КРИМИНАЛ 

В Подмосковье 
застрелили 
бизнесмена

ВЫСТРЕЛОМ 
В ВИСОК
Иван Петров

Убийство в стиле уже подзабы-
тых «лихих 90-х» произошло 
в минувший вторник в подмо-
сковном городе Домодедово. 
Как сообщили в Следственном 
комитете России, 15 ноября на 
улице Ореховая в салоне авто-
мобиля «Мерседес-Бенц» было 
обнаружено тело мужчины с ог-
нестрельным ранением в висок. 
Позднее выяснилось, что погиб 
63-летний местный предпри-
ниматель Александр Русецкий. 
Бизнесмен торговал автозапча-
стями, его фирма была зареги-
стрирована в Домодедове. 

По факту убийства уже 
расследуется уголовное дело. 
«Произведен осмотр места 
происшествия, назначены су-
дебные экспертизы. Проводят-
ся допросы родственников и 
компаньонов. Рассматривают-
ся различные версии совершен-
ного преступления», — отмети-
ли в СКР.

Установлено, что у потер-
певшего отсутствовал мобиль-
ник. Вряд ли это свидетельству-
ет об ограблении. Скорее убий-
ца скрыл так переписки и звон-
ки, которые бы могли вывести 
сыщиков на его след.  
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КОСМОС Сверхтяжелая 
ракета НАСА отправилась 
в первый полет к Луне

Смотрите вверх

Игорь Дунаевский

Сверхтяжелая ракета-носитель Space Launch System 
(SLS) с кораблем Orion успешно стартовала накануне 
с космодрома на американском мысе Канаверал (штат 
Флорида), отправившись в 26-дневный полет до Луны 
и обратно. В 1.47 по местному времени (9.47 мск) раке-
та преодолела притяжение Земли и устремилась в небо 
к ее спутнику, расстояние до которого составляет око-
ло 380 тысяч километров.

После выхода на орбиту и отстыковки первой сту-
пени корабль развернул солнечные панели, прошла 
проверка его систем. Затем двигатели второй ступени 
включились на 20 минут и придали ему импульс для 
выхода на траекторию к Луне, которой Orion должен 
достичь к 21 ноября. Дальнейшие корректировки кур-
са капсулы будет обеспечивать сервисный модуль, в 
котором в будущем будут храниться запасы воздуха и 
воды для астронавтов. Этот модуль отстыкуется толь-
ко перед возвращением капсулы на Землю. Добрав-
шись до Луны, Orion 
сделает несколько 
витков вокруг нее, 
а затем отправится 
обратно.

Этот пуск, полу-
чивший название 
Artemis I, — первое 
и единственное лет-
ное испытание ра-
кеты-долгостроя 
SLS, назначение 
которой — пилоти-
руемые полеты за 
пределы земной 
орбиты. Сейчас в капсуле несколько обвешанных дат-
чиками манекенов, но следующая миссия Artemis II 
в 2024 году планируется с астронавтами на борту. 
А в 2025 году — спустя примерно полвека после первых 
и пока единственных шагов человека по Луне — третий 
полет должен высадить астронавтов на ее поверхность 
для постепенного создания там исследовательской 
станции. Как заявил глава НАСА Билл Нельсон, успеш-
ный пуск стал первым шагом в «подготовке к освоению 
человеком Луны, а затем и Марса».

Поскольку это единственный старт перед пилоти-
руемым полетом, системы корабля специально под-
вергнут повышенным нагрузкам, запланировано мно-
жество сложных испытаний техники. Капсула Orion 
при возвращении войдет в атмосферу Земли на повы-
шенной скорости около 11 километров в секунду, что 
станет проверкой на прочность для нового теплового 
щита, который разогреется до 2760 градусов по Цель-
сию. На одном из манекенов — скафандр для испытаний 
защиты от радиации.

Сама ракета SLS — мощнейшая из когда-либо по-
строенных НАСА — сочетает в себе и старые наработки, 
и новые решения. Стартовый вес — около 2,6 тыся-
чи тонн, высота с кораблем Orion — около 100 метров, 
проектируемая полезная нагрузка — до 95 тонн.

Во-первых, из-за хитросплетения интересов лоб-
бистов, бюрократии, технических и управленческих 
проблем разработка сорвала все сроки и многократ-
но превысила изначальные финансовые параметры. 
Запуск SLS планировали еще на 2016 год, а расходы 
на ее разработку сейчас оцениваются в 23 миллиарда 
долларов. Запуск изначально планировался на конец 
августа, но неоднократно откладывался из-за проблем 
с утечками водорода при заправке и погодных условий. 
Технические трудности возникли и в этот раз, но их 
удалось оперативно устранить.

Во-вторых, в последние годы успехи частных кос-
мических компаний по созданию многоразовых но-
сителей создали острую конкуренцию государствен-
ной монополии на космические полеты. Высокая стои-
мость SLS ставит под сомнение перспективы ее долго-
срочного использования как главного транспортного 
средства для миссии на Луне.

Сейчас в сверхтяжелом классе у SLS нет готовых к 
полетам прямых аналогов. Но на подходе разрабаты-
ваемая SpaceX сверхтяжелая многоразовая ракета-ко-
рабль Starship. К слову, НАСА готовит систему переме-
щения космонавтов между поверхностью Луны и стан-
цией на ее орбите именно на основе Starship.  

КОРРУПЦИЯ 

Начальника 
райотдела 
приставов 
взяли на взятке 

РАБОТА ПО 
ДОГОВОРНОЙ 
ЦЕНЕ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что в 
Брянске случился громкий кор-
рупционный скандал. Там со-
трудниками Следственного 
комитета был задержан с по-
личным начальник Бежицко-
го районного отдела судебных 
приставов города Брянска.

Кроме руководителя были 
задержаны двое сотрудников 
регионального управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов, а также брянский 
предприниматель. 

Уголовное дело, в котором 
фигурируют эти граждане, рас-
следует СК по Брянской обла-
сти. Уголовных статей, по ко-
торым завели дело, несколько. 
Главная из них — дача взятки 
в крупном размере.

Вторая статья — посредниче-
ство во взяточничестве «груп-
пой лиц по предварительному 
сговору в крупном размере». 
Ну и, конечно — получение взят-
ки. И тоже в крупном размере. 

Вот как выглядит версия 
следствия.

С февраля по ноябрь этого 
года начальник районного отде-
ла судебных приставов Брян-
ска получил несколько взяток. 
Пока следствие говорит о сум-
ме, превышающей полмиллио-
на рублей.

Деньги руководителю рай-
онных приставов давали двое 
предпринимателей из об-
ластного центра.

Интересно, что один пред-
приниматель давал деньги, что-
бы приставы лучше работали, а 
второй платил, чтобы они вооб-
ще не работали. Руководитель 
подразделения брал взятки и за 
одно, и за другое.

Как принято говорить в та-
ких случаях — любой каприз за 
ваши деньги.

Начальник районных при-
ставов за оговоренную сумму 
обещал одному бизнесмену 
ускорить исполнение требова-
ний исполнительного произ-
водства по человеку, который 
этому бизнесмену был должен.

А вот другому предпринима-
телю фактически за те же день-
ги начальник приставов пообе-
щал прекратить исполнитель-
ное производство.

 Надо подчеркнуть, что ис-
полнительное производство 
было заведено в отношении 
самого предпринимателя. 

И он платил, чтобы пристав 
вынес решение о том, что вы-
полнить требование исполни-
тельного листа и взыскать за-
долженность с него совершен-
но невозможно. 

В ведомстве подчеркнули, 
что руководитель подразделе-
ния был опытным взяткополу-
чателем. 

— Денежные средства пере-
давались начальнику подразде-
ления судебных приставов че-
рез нескольких посредников, 
являющихся действующими и 
бывшими судебными приста-
вами, — рассказали в следствен-
ном ведомстве.

Но при передаче очередной 
части взятки и ее получатель, 
и посредник были задержаны с 
поличным.

В СК подчеркивают, что пре-
ступление выявлено и пресече-
но оперативниками УФСБ по 
Брянской области при участии 
сотрудников отделения соб-
ственной безопасности УФССП 
России в регионе.

На этот момент всем фигу-
рантам дела — взяткополучате-
лю, одному из посредников, а 
также взяткодателю предъяв-
лены обвинения «в зависимо-
сти от роли каждого из них в со-
вершенных преступлениях».

— Получателю взятки и одно-
му из посредников избрана мера 
пресечения в виде заключения 
под стражу, — уточнили в СК.

Статья, которая карает за 
крупную взятку, совершен-
ную «при исполнении служеб-
ной обязанности» группой гра-
ждан — одна из самых суровых. 
Только штраф по ней — от двух 
до четырех миллионов рублей. 
Плюс — от семидесяти до девя-
ностократной суммы взятки. И 
максимальный срок — до 15 лет 
лишения свободы.  

Снег на голову
Примечательно, что 
власти уральской сто-
л и ц ы  п оч т и  в  е ж е -

дневном режиме отчитывают-
ся о сотнях тонн вывезенного 
с улиц снега. Цифры впечатля-
ют, но ровным счетом ни о чем 
не говорят жителям. Ну что 
с того, что вывезли 100 или 200 
тонн, если добираться до ра-
боты приходится два часа (без 
пробок на дорогу уходит всего 
20 минут).

Как считает Сергей Булда-
ков, одно из важных условий 
успешной борьбы со снегом — 
система оплаты выполненных 
работ. По его мнению, в основу 
расчета должна быть положена 
площадь убираемых улиц, а не 
абстрактные тонны и кубомет-
ры вывезенного снега: у нас не-
редко бодро рапортуют о тыся-
чах грузовиков, но при этом по 
улицам невозможно проехать, а 
значит, уборка либо не произве-
дена вовсе, либо выполнена не-
качественно.

Кстати, по статистике, ДТП 
случаются в 4,5 раза реже на до-
рогах, освобожденных от снега 
и льда. 

Так что делать, чтобы горо-
да не утопали в снегу и не сто-
яли в пробках? Нужна «снеж-
ная» реформа, уверены специ-
алисты. И ее уже продумывают 
в Санкт-Петербурге, где каж-
дый год возникают проблемы с 
уборкой снега и наледи с крыш 
домов. Проанализировав про-
шлогоднюю ситуацию, в Смоль-
ном решили: на частных под-
рядчиков надежды мало. Поэто-
му службы, которые займутся 
уборкой города, будут только 
бюджетными. Чиновники сами 
будут набирать штат работни-
ков, обеспечивать их обору-
дованием и контролировать 
работу.

Как все сложится в реально-
сти — покажет время. Пробле-
ма еще и в том, что город очень 
сильно запаркован. А к началу 
зимнего сезона ситуация ста-
ла еще сложнее: с расширени-
ем зоны платных парковок го-
родские дворы, у которых нет 
ограждений, забиты транспор-
том под завязку. Сейчас власти 
готовят проект об ограничении 
парковок во дворах. Станет ли 
от этого меньше проблем с пере-
движением по городу? Поможет 
ли это уборке? 

Эксперты пока оценивают 
перспективы реформы скепти-
чески.  

— Чиновники не уложились 
в сроки перехода на новую схе-
му, не продумали логистику 
очистки дворов, — говорит ру-
ководитель регионального цен-
тра НП «ЖКХ Контроль» в Пе-
тербурге Алла Бредец. — И еще: 
даже если вся заказанная спец-
техника придет в город, то 
проблема недоукомплектован-
ности кадров остается. Дефицит 
людей, которые могли бы рабо-
тать, на ней очень большой. 

Получается, что надеяться 
пока остается только на то, что 
зима будет не слишком снеж-
ной, и таких пиковых снегопа-
дов, как в прошлом году, не слу-
чится.  

Дворников и техники на улицах коммунальщикам явно не хватает. 

А К Ц Е Н Т

И это еще не разгул стихии — 
шел обычный «среднестатистический» 
снег. Так почему он вызвал проблемы 
в разных городах?

Комментарий

Максим Литвак, доктор физико-математических 
наук, Институт космических исследований РАН:
— Миссия «Артемида» с кораблем «Орион» — давно заявлен-

ный американцами шаг к возобновлению пилотируемых 

полетов на Луну. Ими создана самая «тяжелая» на сегодня  

ракета SLS, способная выводить до 130 тонн груза. Правда, 

сейчас она отправила к Луне всего 27 тонн. Не уверен, что 

такая «тяжелая» ракета — самый оптимальный вариант по-

лета к Луне. Многие специалисты считают, что есть другие, 

возможно, более эффективные варианты. Скажем, наша 

ракета «Ангара», которая рассчитана на 30—40 тонн, впол-

не может решить те же задачи в несколько запусков. 

Что касается российской лунной программы, то сейчас все 

наши силы брошены на подготовку запуска аппарата 

«Луна-25». Он должен был состояться в конце этого года, 

но перенесен на весну будущего. Это не тот случай, когда 

какие-то работы не выполнены. Все готово, но важно еще 

и еще раз предельно минимизировать все риски посадки 

на Луну. Последний раз наш аппарат «Луна-24» садился в 

1976 году, сейчас надо учиться заново. И это очень непро-

сто. Напомню, что в XXI веке на Луну успешно садились 

только китайцы. Остальные аппараты разбились. Конечно, 

риски исключить нельзя, но надо тщательно отработать 

все процедуры посадки. 

Подготовил Юрий Медведев

ТЕХНОЛОГИИ Применение 
видеосвязи в уголовных 
процессах будет расширено

Осудят под камеру

Владислав Куликов

Правительство России внесло 
в Госдуму проект поправок в 
УПК, расширяющий примене-
ние видео-конференц-связи в 
уголовных процессах.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, УПК и сегодня предусмат-
ривает использование в уголов-
ном судопроизводстве систем 
видео-конференц-связи и элек-
тронных документов.  Но есть 
ограничения.

«Так, например, примене-
ние видео-конференц-связи су-
дом первой инстанции возмож-
но только для допроса свидете-
ля и потерпевшего, а также для 
участия подсудимого в судеб-
ных заседаниях по делам терро-
ристической направленности в 
исключительных случаях, в це-
лях обеспечения безопасности 
участников уголовного судо-
производства», — говорит Вла-
димир Груздев.

Количество дел, рассмотрен-
ных с применением видео-кон-
ференц-связи, ежегодно растет.

Глава правления АЮР отме-
тил, что в законопроекте преду-
сматривается ряд важных ново-
введений. В том числе возмож-
ность участия посредством ви-
деосвязи в судебном заседа-
нии суда любой инстанции для 
всех участников уголовного 
судопроизводства: подсудимо-
го, осужденного, их представи-
телей, свидетеля, потерпевше-
го, гражданского истца и ответ-

чика, эксперта, специалиста, 
прокурора. 

Так что, допустим, потер-
певшему из другого города бу-
дет необязательно приезжать 
на процесс, когда дело будет 
рассматриваться в апелляции. 
И вопрос о том, сколько должен 
заплатить обвиняемый, чтобы 
возместить ущерб, вполне мож-
но будет решить по видео. 

Применение видео-конфе-
ренц-связи также будет воз-
можно в ходе выездных заседа-
ний суда. Участник процесса, 
например свидетель, сможет 
подключиться к заседанию из 
ближайшего суда. 

«Введение правил удаленно-
го участия в судебном заседа-
нии будет дополнительным и не 
повлечет за собой отмену суще-
ствующего порядка. При этом 
предусматривается обязатель-
ное участие защитника, если 
дело рассматривается в режиме 
видеосвязи», — подвел итог гла-
ва правления АЮР.

Госдума начала сбор отзы-
вов на правительственную ини-
циативу.

Кстати, накануне Верховный 
суд России предложил допол-
нить УПК еще одной нормой: 
приговор будет зачитывать-
ся в сокращенном виде. Только 
вводная и резолютивная части. 
Это сэкономит время. При этом 
стороны процесса смогут сра-
зу же получить на руки полный 
текст приговора — с мотивиро-
вочной частью. В ней подробно 
расписывается, почему суд ре-
шил именно так.  

МНЕНИЕ

Разговоры о транспортном коллапсе по всей России при снегопадах и о 

том, что у нас не умеют и не хотят убирать снег, — некоторое преувеличе-

ние, считает главный специалист направления «Городское хозяйство» 

Фонда «Институт экономики города» Татьяна Лыкова. 

Зимний коллапс — это понятие Москвы и, может быть, Санкт-Петербур-

га. Связан он с обилием частного транспорта на улицах города. Водители 

бывают не готовы изменить режим передвижения при изменении погод-

ной ситуации, так что основной причиной дорожных проблем становят-

ся аварии. «То, что для наших водителей зима всегда приходит неожи-

данно, это почти прописная истина. Как и лето, осень и весна и любое 

изменение погоды, даже много раз предсказанное. Мы живем сегодняш-

ним днем. Поэтому в шиномонтаж многие водители идут после первого 

гололеда, а не до него», — отмечает Лыкова. 

А вот то, что наши коммунальщики никогда не готовы к зиме, — это миф, 

считает эксперт. «Вся техника и зимний уборочный инвентарь готовятся 

заранее, водители, операторы техники и дворники проходят инструкта-

жи. Снегопад середины ноября в Москве был предсказан Гидрометцен-

тром за неделю, и коммунальные службы, безусловно, были готовы к 

смене режима работы. Но снегоуборочная техника выводится на дороги 

после окончания снегопада, а не во время него. Так же поступают и 

дворники. И это общемировая практика. Если снегоуборочные машины 

перекрывают дорогу, это терпимые издержки, зато дороги становятся 

безопасными», — говорит Лыкова.

Практика северных стран, в которых зимы настолько же снежные (Скан-

динавия, Канада), показывает, что там подходы к очистке улиц от снега 

примерно такие же, а к снегу на дорогах относятся более терпимо. «Там 

зимой к уборке снега относятся как к не самому эффективному делу, по-

скольку снег выпадет снова и снова. На обилие снегоуборочной техники 

муниципалитеты не тратятся. Владельцы жилья сами расчищают снег 

перед домами, зимой часто пересаживаются с машины на городской 

транспорт, а в маленьких городках — и вовсе на лыжи. В Норвегии, где 

население всегда готово к зиме, людям нужно совсем немного времени, 

чтобы сменить машину или велосипед на лыжи», — отмечает эксперт. 

Жаловаться же на неудобство уборки улиц снегоуборочной техникой не 

имеет смысла — техника разрабатывается под имеющиеся задачи, а не 

улицы городов проектируются под имеющуюся технику.

«Конечно, если после снегопада образовался устойчивый в течение 

нескольких часов снежный покров, который затрудняет движение на до-

рогах, и его никто не счищает, необходимо обращаться с требованиями 

об уборке снега в отношении дворовых территорий — к управляющим 

организациям (в случае неисполнения этой работы — с жалобой на их 

работу в орган жилищного надзора), в отношении дорог, улиц, тротуаров 

на улицах — в орган местного самоуправления, ответственный за содер-

жание дорог», — советует Лыкова.

Подготовила Марина Трубилина

Один бизнесмен 
давал деньги, 
чтобы приставы 
лучше работали. 
Другой — чтобы 
не работали 

Ракета-носитель с кораблем Orion успешно стартовала, 
отправившись в полет до Луны и обратно.

Это единственное 
испытание ракеты, 
следующий 
полет к Луне 
в 2024 году будет 
пилотируемым

1

ПРАВО Суд уточнил, как не нарушить закон 
при увольнении сотрудника

Время объясниться
Наталья Козлова

Н
аказание сотрудника за 
серьезное нарушение на 
работе — совсем не про-

стой вопрос. И с этим утвержде-
нием согласится каждый опыт-
ный работодатель. Поэтому по-
следнее решение Кассационно-
го суда, который отменил при-
каз об увольнении сотрудника, 
лишний раз подтверждает,  что 
нюансов при наказании работ-
ника возникает весьма немало. 

Разъяснение по этому вопро-
су с использованием Трудового 
кодекса поможет работодате-
лям и сотрудникам понять, ка-
кие нормы закона действуют в 
такой распространенной ситу-
ации. Это решение суда первым 
заметил информационно-пра-
вовой портал Гарант.ру.

На первый взгляд, все ясно: 
Трудовой кодекс обязывает ра-
ботодателя до применения дис-
циплинарного взыскания по-
требовать от провинившегося 
работника  объяснение. 

Если он таковое напишет, его 
наказывают исходя из объясне-
ния. Не захочет работник при-

водить свои доводы — состав-
ляется акт, что он не пожелал 
писать объяснительную. А по-
том наказывают.  

Но  есть здесь важный мо-
мент, о котором не все знают.

На предоставление объясне-
ния работнику отводится два 
рабочих дня. Но нередко работ-
ник отказывается писать объяс-
нение. 

Можно ли в таком случае ру-
ководителю предприятия или 
фирмы, наказать сотрудника не 

дожидаясь, когда пройдут эти 
самые два дня?

А вот тут единого ответа у 
наших судей нет. Некоторые 
суды отвечают на этот вопрос 
утвердительно.

Отказ проштрафившегося 
работника  писать объяснение — 
это, по их мнению, реализация 
им своего права на его предо-
ставление. 

Поэтому такое решение ра-
ботника, изложенное им пись-
менно или зафиксированное со-
ставленным актом, избавляет 
работодателя от необходимо-
сти выдерживать двухдневную 
паузу между требованием объ-

яснения и оглашением дисци-
плинарного наказания. 

Но есть и другая точка зре-
ния. Согласно ей, нельзя нака-
зывать сотрудника до того, как 
пройдет  двухдневный срок, ко-
торый закон выделил на предо-
ставление объяснения. И по-
следнее решение Кассационно-
го суда эту позицию поддержи-
вает. 

В случае, по которому было 
вынесено решение, начальство 
предложило работнику дать 
письменное объяснение: поче-
му он отсутствовал на работе 
весь день. Тот писать что-либо 
отказался. 

И в тот же день на предприя-
тии был составлен акт об отка-
зе работника от дачи объясне-
ния. А уже на следующий день 
он был уволен за прогул без ува-
жительной причины. 

Работник с таким скорым 
решением не согласился и от-
правился в суд оспаривать 
увольнение. Суд пришел к вы-
воду о несоблюдении работо-
дателем требования предоста-
вить работнику положенный 
законом срока для дачи пись-
менного объяснения и признал 
увольнение незаконным «в свя-
зи с нарушением порядка при-
влечения к дисциплинарной от-
ветственности».

По мнению суда, отказ че-
ловека дать объяснение в день, 
когда ему было предложено 
дать объяснение, не лишает ра-
ботника возможности предо-
ставить объяснение в последу-
ющее время в течение двух ра-
бочих дней.  

А К Ц Е Н Т

Нельзя наказывать сотрудника до того, 
как пройдет двухдневный срок, который 
закон выделил на предоставление 
объяснения им своего проступка
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Между тем
Тюменская УК заплатит штраф за травму ребенка на крыльце за ненад-

лежащее содержание общего имущества в многоквартирном доме. По-

лучившему травму подростку она должна выплатить 700 тысяч рублей. 

Юная тюменка не удержалась на ногах на покрытых льдом ступеньках 

дома и повредила позвоночник. Отец девочки написал обращение в 

прокуратуру, которая и обратилась в суд. В итоге он удовлетворил тре-

бование надзорного ведомства. Пока это решение в законную силу не 

вступило. Но по факту некачественно оказанной услуги по уборке от 

снега и наледи придомовой территории, в том числе крыльца много-

квартирного дома, было возбуждено и теперь расследуется уголовное 

дело, отметили в областной прокуратуре.

Подготовили: Елена Мационг, Инесса Суворова, 
Константин Бахарев, Ирина Никитина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в октябре 2022 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в октябре 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».

МЧС Спасатели 
получили 
новые функции

ОБЯЗАНЫ 
ВЫПОЛНЯТЬ
Тимофей Борисов

Спасателям добавили обязан-
ностей. Помимо прочего, за ве-
домством законодательно за-
креплены работы по гумани-
тарному разминированию за 
пределами России.

Правда, ранее эту функцию, 
как и многие другие, МЧС уже 
выполняло. Но делалось это, 
так сказать, по спецпоручени-
ям. А теперь, согласно внесен-
ным изменениям в положение 
о МЧС России, с начала ноября 
многие новые функции — закон-
ная работа пожарных и спаса-
телей.

«К полномочиям добавлена 
функция по утверждению поло-
жения о военной автомобиль-
ной инспекции МЧС России. 
При этом военная автомобиль-
ная инспекция включена в со-
став и структуру спасательных 
воинских формирований», — со-
общили в пресс-службе МЧС. 

Кроме того, ведомство бу-
дет регулировать деятельность 
авиации спецназначения для 
обеспечения безопасности 
объектов общественного по-
рядка, а также таможенной и 
космической деятельности, 
гражданской обороны, защи-
ты населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций.

К функциям МЧС добавлена 
организация поиска и спасания 
людей на воде, а также полно-
мочия по участию в санитарной 
обработке населения, обезза-
раживанию зданий, техники и 
территорий. 

Ранее эти задачи спасатель-
ное ведомство также выпол-
няло, но только по поручению 
президента и правительства 
РФ.  

ГЕОПОЛИТИКА С 2000 по 2017 год четверть новых зеленых насаждений в мире 
находилась в Китае

«Зеленое» преображение
Евгений Васильев,
(Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

В
о время зимних Олимпий-
ских игр в 2022 году кон-
центрация частиц РМ 2,5 в 

Пекине составляла в среднем 24 
мкг/м3. Среднесуточный же уро-
вень этих частиц упал до почти 
рекордных 5 мкг/м3 в день цере-
монии открытия. Чистое голубое 
небо за время проведения Игр 
отметили как внутри страны, так 
и за рубежом. 

Зимняя Олимпиада стала яр-
кой демонстрацией красоты Ки-
тая. Политические лидеры мно-
гих стран высоко оценили до-
стижения КНР в создании эко-
логической цивилизации. Успе-
хи страны в «зеленом» развитии 
рассматривались ими как обра-
зец гармонии человека и приро-
ды. Бывший заместитель Гене-
рального секретаря ООН и ис-
полнительный директор ООН 
по вопросам окружающей среды 
Эрик Сольхейм заявил, что про-
гресс в области экологического 
развития Китая оказался «вдох-
новляющим». 

Тем не менее всего десять лет 
назад экологическая ситуация в 
стране вызывала много вопро-
сов. В то время стремительный 
рост экономики и расширение 
городов нанесли тяжелый урон 
окружающей среде: концентра-
ция твердых частиц намного 
превышала рекомендации Все-
мирной организации здраво-
охранения. Согласно статистике 
компании RAND, в период меж-
ду 2000 и 2010 годами пробле-
мы со здоровьем у людей и поте-
ря рабочей силы, вызванные за-
грязнением воздуха, стоили Ки-
таю 6,5 процента ВВП каждый 
год. 

Что стоит за китайской «зеле-
ной» трансформацией? Экологи-
ческая цивилизация имеет реша-
ющее значение для устойчивого 
развития государства. После 18-
го съезда КПК центральное пра-
вительство под руководством 
председателя КНР Си Цзиньпина 
приняло меры для продвижения 
программы экологической циви-
лизации и поддержки «зеленого» 
развития по всей стране. 

В 2013 году после внедрения 
«Плана действия по предотвра-
щению загрязнения воздуха» 
Китай стал первой развиваю-
щейся страной, которая настоль-
ко масштабно смогла исправить 
ситуацию с наличием большого 
количества частиц РМ 2,5 в воз-
духе. Кроме того, 13-й пятилет-

ний план, выпущенный в ноябре 
2016 года, включал в себя основ-
ные цели Китая по защите окру-
жающей среды, в частности со-
кращение добычи угля на 140 
миллионов тонн к 2020 году. 

В марте 2018 года концепция 
«экологической цивилизации» 
была вписана в конституцию. 
Для проведения этой концепции 
в жизнь были созданы министер-
ство экологии и окружающей 
среды и министерство природ-
ных ресурсов. Перемены носят 
историческое значение. Китай, 
где поддерживается социальная 

стабильность и растет эконо-
мика, в то же время смог осуще-
ствить переход к экологически 
чистому развитию, что редко 
встречается в истории. Средняя 
концентрация частиц РМ 2,5 в 
городах на уровне префектуры и 
выше снизилась на 34,8 процен-
та с 2015 по 2021 год. Количество 
дней с сильным уровнем загряз-
нения уменьшилось на 53,6 про-

цента за этот же период. Кроме 
того, голубое небо и чистая вода 
стали уже нормой для жителей 
Китая. Снижение энергоемкости 
Китая стало одним из самых бы-
стрых в мире. По оценкам, в пе-
риод с 2012 по 2021 год оно со-
ставило 26,2 процента. В 2021 
году потребление угля в стране 
упало до 56 процентов, а доля 
экологически чистой энергии 
выросла до 25,5 процента. 

Установленные и генерирую-
щие мощности ветровой и сол-
нечной энергии и продажа авто-
мобилей на новых источниках 

энергии в Китае заняли первое 
место в мире в 2021 году. Лесной 
покров страны и лесные ресур-
сы также увеличились за послед-
ние 30 лет. Четверть новых зеле-
ных насаждений в мире в период 
с 2000 по 2017 год находилась в 
Китае. Более того, лесная ферма 
«Сайханьба» и «Программа «зе-
леного» возрождения сельских 
районов в провинции Чжэцзян» 
получили от ООН почетный ти-
тул «Чемпионы Земли». 

В течение многих лет разви-
тие экологической цивилизации 
в Китае основывалось на привер-
женности лидерству КПК в обла-
сти защиты окружающей среды, 
идеях Си Цзиньпина об экологи-
ческой цивилизации, принципах 
приоритета жизни людей, путях 
«зеленого» развития, а также на 
сотрудничестве с другими стра-
нами в построении экологиче-
ской цивилизации в мире. 

Экологическая цивилизация 
— историческая тенденция раз-
вития человечества. На новом 
пути к построению современной 
социалистической страны и реа-
лизации своей второй столетней 
цели Китай будет и впредь при-
вержен гармоничному сосуще-
ствованию человека и природы, 
продолжит содействовать низко-
углеродному «зеленому» росту, 
бороться с загрязнением воздуха 
и ускорять модернизацию систе-
мы экологического управления. 
Кроме того, будут предприняты 

усилия по повышению уровня 
защиты окружающей среды, что-
бы обеспечить качественное раз-
витие и высокий уровень жизни 
для людей, увеличить благосо-
стояние жителей, укрепить на-
циональную мощь и сделать Ки-
тай еще лучше. 

Все люди на Земле стоят перед 
растущими проблемами с эко-
логией. Работая над улучшени-
ем собственной экологической 
среды, Китай выполняет условия 
«Конвенции о биологическом 
разнообразии», оказывает под-
держку другим развивающимся 
странам в укреплении их потен-
циала в области защиты окружа-
ющей среды и биоразнообразия 
через механизм многосторонне-
го сотрудничества в рамках ини-
циативы «Один пояс, один путь» 
и по линии «Юг — Юг». К концу 
2020 года Китай подписал око-
ло 150 документов о сотрудниче-
стве в области охраны окружаю-
щей среды с более чем 60 страна-
ми и международными и регио-
нальными организациями, а так-
же присоединился к более чем 50 
международным конвенциям и 
протоколам, касающимся окру-
жающей среды. 

Земля — это наш общий дом, 
а построение здоровой эколо-
гии — общая цель всех народов 
мира. Китай будет твердо при-
держиваться концепции эколо-
гической цивилизации и много-
сторонности, стремиться содей-
ствовать развитию справедли-
вой, разумной и взаимовыгод-
ной глобальной системы эколо-
гического управления, объеди-
нять усилия с другими страна-
ми для построения общего бу-
дущего человечества и вносить 
китайскую мудрость в глобаль-
ное управление окружающей 
средой.   

А К Ц Е Н Т

К концу 2020 года Китай подписал около 
150 документов о сотрудничестве в обла-
сти охраны окружающей среды с более 
чем 60 странами

ИСТОРИЯ Как Юрий Кнорозов разгадал тайну майя, не выходя из кабинета

Гений шифра
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В
ыдающемуся совет-
скому ученому Юрию 
Кнорозову исполни-
лось бы сто лет. Как 
ученый, будучи «невы-
ездным», сидя в каби-
нете, смог расшифро-
вать иероглифы майя? 
Как ему удалось то, 

над чем безуспешно бились луч-
шие умы мира, имевшие куда 
большие возможностей для ис-
следования? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с дочерью 
ученого, востоковедом Екатери-
ной Кнорозовой. 

Екатерина Юрьевна, в голове 
не укладывается: над дешиф-
ровкой языка майя «невыезд-
ной» Юрий Кнорозов работал 
в 50—60-х годах. И только в 
1990-м, когда ему было уже под 
семьдесят, смог наконец-то по-
бывать в Латинской Америке? 

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Да. У него, и 
это отмечали все, был математи-
ческий склад ума, именно поэто-
му ему удалось выстроить си-
стему дешифровки. А письмен-
ностью майя он заинтересовал-
ся еще будучи студентом Харь-
ковского университета, только 
литературы по теме практиче-
ски не было. И уже после вой-
ны, когда из Германии в Москву 
были доставлены артефакты с 
загадочными иероглифами — вот 
тогда у него появился материал 
для изучения.

Его действительно «задви-
гали»?

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Почему за-
двигали? Невыездным был — да. В 
1939 году он поступил на истори-
ческий факультет Харьковского 
университета, затем был моби-
лизован на строительство воен-
но-оборонительных сооружений 
и потом оказался в оккупацион-
ной зоне. Но уже в 1943 году его 
зачисляют на второй курс истфа-
ка Московского университета. В 

начале 1944-го ушел на фронт, а 
осенью 1945 года восстановил-
ся на третьем курсе. В 1952 году 
выходит его первая статья о де-
шифровке письменности майя, 
а в 1955 году он защищает кан-
дидатскую работу, в которой из-
лагаются основы дешифровки. И 
ему присваивают сразу степень 
доктора наук! А потом он стал и 
лауреатом Государственной пре-
мии, и был награжден медалью 
«За трудовое отличие». 

Доводилось читать, что Кно-
розов жил чуть ли не под лест-
ницей в Кунсткамере? 

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Это из серии 
домыслов и слухов. Вообще я не 
знаю другого известного учено-
го, о ком складывалось столько 
некрасивых мифов.

Отцу дали сначала служебное 
жилье в Петербурге (он работал 
в Институте этнографии народов 
СССР, потом в Кунсткамере), но 
когда он в 1952 году женился на 
моей маме, коренной ленинград-
ке, то поселился в ее комнате в 
коммуналке. А незадолго до мое-
го рождения они получили двух-
комнатную квартиру. Потом, 
когда у меня родилась дочь, еще 
одну, в которой родители и жили. 

Папа ушел в 1999 году, мать 
пережила его всего на год. Мама, 
кстати, по профессии лингвист, 
преподавала русский язык как 
иностранный.

Правда, что отец дружил с 
Львом Гумилевым?

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Да. И встре-
чался с его матерью Анной Ахма-
товой, которая однажды даже бе-
рет папе подарила.

У вас сохранились вещи отца? 
Е К АТ Е Р И Н А  К Н О Р О З О В А :  Конечно. 
Его письменный стол, теперь 
мой рабочий. Самый простой, 
советский. Папа часто сажал 
меня за него. Во время работы у 
него был творческий беспоря-
док, но потом все раскладыва-
лось по своим местам. И меня 
так приучил. Вот репродукция 
картины Хокусая «Луна, хурма и 
кузнечик». Папа очень любил эту 
картину. А еще серебряные кар-

манные часы, с которыми связа-
на целая история. 

Какая? 
ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Они с грави-
ровкой. Этими часами за удар-
ную работу в 1931 году был на-
гражден мой дед Валентин Кно-
розов, старший инженер на 
Южной железной дороге. Часы 
вместе с другими вещами, доку-
ментами, архивами были укра-
дены накануне похорон из квар-
тиры. Похитителей милиция за-
держала. Поскольку они пообе-
щали все вернуть, наша семья 
не стала настаивать на заведе-
нии уголовного дела. Но верну-
ли далеко не все. Часы вместе 
с золотым кольцом были под-
брошены в конверте на вахту 
Кунсткамеры.

Каким Юрий Валентинович 
был отцом, с коллегами?

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Добрым. Лю-
бил мне сказки читать, исто-
рии из древнегреческого эпоса 
рассказывал. В быту — абсолют-
но непритязательный. Не заме-
чал, что на нем надето. Ел — что 
подадут. Текла в нем восточная 
кровь — на четверть. Меня в нар-
ды научил играть. Когда я была 
маленькая, давал мне прорисо-
вывать древние (протоиндий-
ские, как потом выяснила) пись-
мена. И, когда ездили отдыхать, 
брал с собой толстенные папки с 
работой. Единственную внучку 
обожал. Так что, хотя он и жил в 
науке, о семье не забывал. 

А коллеги любили ездить с 
ним в экспедиции. У него был 
большой экспедиционный опыт.

В Мексике и Гватемале совет-
скому ученому установлены 
памятники-стелы, на кото-
рых он изображен с кошкой 
Асей на руках. Правда, что Асю 
он однажды записал в соавто-
ры статьи? 

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Действитель-
но, на одном из оттисков статьи 
он в шутку написал, что соавтор 
— кошка. Она, кстати, не очень 
долго у нас прожила: ее украли, 
когда она выбежала из квартиры 
на лестницу. После Аси у нас лет 
пятнадцать жил кот, которого я 
подобрала на улице. После него — 
еще один. Все коты Юрия Вален-
тиновича обожали, это правда! 

В профессии вы не пошли по 
стопам отца? 

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: Дома он и 
не говорил о работе, хотя все-
гда были в доступе выходящие 
у него книги. Читала, но мечта-
ла стать океанологом. Однако 
под влиянием папы пошла на 
Восточный факультет универ-
ситета. Он не заставлял, про-
сто сказал, что Восток интерес-
нее океана. Защитила диссерта-
цию, сейчас работаю научным 
сотрудником в Библиотеке Ака-

демии наук, преподаю на Вос-
точном факультете «Большого 
универа» и в РГПУ им. А.И. Гер-
цена. А моя дочь выбрала своей 
специальностью политологию. 

Но некоторые книги и ста-
тьи папы я и поныне перечиты-
ваю. Например, мне интерес-
но все, что касается протоин-
дийской цивилизации. Это III 
— II тысячелетия до н.э. Ведь в 
научной работе Юрия Вален-
тиновича, наверно, лишь пятая 
часть трудов связана именно 
с майя. Отец возглавлял груп-
пу этнической семиотики в Ле-
нинградском филиале Инсти-
тута этнографии. Сотрудни-
ки вели комплексную работу 
по нескольким направлениям: 
изучение протоиндийского, ки-
даньского, рапануйского пись-
ма, айнской пиктографии.

 К столетию память Юрия 
Кнорозова будет увековечена? 

ЕКАТЕРИНА КНОРОЗОВА: В доме, где он 
жил с 1959 по 1992 год по улице 
Гранитная, 10, уже установили 
доску. Открытие будет как раз 
в день столетия — 19 ноября. Но 
мы бы хотели, чтобы мемори-
альная доска появилась на зда-
нии Музея антропологии и этно-
графии имени Петра Великого 
РАН (Кунсткамера), ведь именно 
там Кнорозов работал большую 
часть жизни.  

1965 год. Юрий Кнорозов с дочерью 
Катей после посещения Эрмитажа. 

А К Ц Е Н Т

За кандидатскую работу, в которой 
излагаются основы дешифровки, 
Юрию Кнорозову присвоили сразу 
степень доктора наук 

Справка «РГ»

Самые ранние из известных тек-

стов майя датируются III веком до 

нашей эры, а самые поздние — 

временем испанского завоева-

ния в XVI веке нашей эры. Полно-

стью эта письменность исчезла в 

XVII веке.Екатерина Кнорозова за рабочим столом Юрия Валентиновича: Некоторые 
книги и статьи папы я и поныне перечитываю.
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АО «НОВГОРОДСКИЙ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденными 
Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 

АО «Новгородский металлургический завод» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой деятельности по реализации Технологического регламента 
«Химико-металлургический комплекс АО «Новгородский метал-
лургический завод».

Цель намечаемой деятельности: реализация технологическо-
го регламента «Химико-металлургический комплекс АО «Новго-
родский металлургический завод».

Предварительное место реализации планируемой (наме-
чаемой) хозяйственной и иной деятельности: АО «Новгород-
ский металлургический завод», 173012, Великий Новгород, Вяжи-
щский проезд, д. 44.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Новгородский метал-
лургический завод», 173012, Великий Новгород, Вяжищский про-
езд, д. 44.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2022 г. — I квартал 2023 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за орга-
низацию общественного обсуждения: Администрация Великого 
Новгорода совместно с Заказчиком.

Место доступности объекта общественного обсуждения: 
Администрация Великого Новгорода по адресу: Великий Нов-
город, Десятинная ул., д. 20/10, каб. 211, время работы: пн.—пт.   
с 8.30  до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
в течении 10 календарных дней начиная с 21.11.2022 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
стое информирование.

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме в журналах учета замечаний и предложений общест-
венности начиная со дня размещения материалов для общественно-
сти и в течение 10 календарных дней после окончания срока обще-
ственных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБРАЗОВАНИЕ 
Министр Кравцов: 
Курс НВП в школах — 
только по желанию 
родителей и учителей

В строй 
по выбору

Мария Агранович

Как уже писала «РГ» («Класс на марше», 10 ноября 2022 
г.), со следующего года в школах планируют начать обу-
чение старшеклассников начальной военной подготов-
ке (НВП). Министерство просвещения собирается вве-
сти элементы начальной военной подготовки в рамках 
школьного курса «Основы безопасности жизнедеятель-
ности» для 10—11 классов — это прописано в проекте Фе-
деральной  основной образовательной программы. Вме-
сте с тем стало известно и о подготовке отдельного курса 
НВП для учеников средней школы. 

Что обязательно, а что нет? Разъяснения дал лич-
но министр просвещения Сергей Кравцов, выступая на 
правительственном часе в Госдуме: отдельный курс НВП 
— это «внеурочка», которая будет вводиться только по 
согласованию с родителями и учителями. А вот элемен-
ты в рамках ОБЖ — обязательные. 

 — В федеральные основные образовательные про-
граммы включены элементы начальной военной подго-
товки в рамках ОБЖ на базовом уровне и для специали-
зированных классов — кадетских, казачьих и других,  — 
пояснил Кравцов. — Дополнительно мы разработали 
курс по внеурочной деятельности, включение которого в 
учебный план определяется решением педколлектива и 
родителей. Этот курс может вводиться с шестого класса.

Какой вариант выбрать в рамках ОБЖ, каждая шко-
ла решит самостоятельно. Напомним, в проекте образо-
вательной программы для старшеклассников в курсе 
ОБЖ представлено два варианта программ, один из ко-
торых  — базовый и содержит привычные разделы по без-
опасности в быту, на транспорте, в природных условиях, 
а также начальные знания по безопасности государства, 
обороне и основам военной службы. Во втором вариан-
те курса ОБЖ, в частности, есть отдельный модуль №  9  — 
«Элементы начальной военной подготовки». Здесь и 
строевая подготовка, и оружие пехотинца, и правила об-
ращения с ним.  

А К Ц Е Н Т

На пути к построению современной 
социалистической страны Китай при-
вержен гармонии человека и природы

МЕЖДУ ТЕМ

Для девятых классов российских школ разработан обновлен-

ный курс «Введение в новейшую историю», который включа-

ет совсем недавние события: это и специальная военная опе-

рация, и принятие в состав России новых регионов. 



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 ноября 2022
четверг № 260 ( 8908 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Дурной глаз» пугает 
ирландцев Филиппинами

Все началось 
с собаки

Валерий Кичин

Все началось с собаки. Большая, черная, с оловянны-
ми глазами, она явилась Кристин то ли в бреду, то ли 
наяву, усыпанная клещами. Отряхнулась, разбрызги-
вая насекомых, — и начался кошмар, который будет 
преследовать несчастную женщину весь фильм. Идет 
«Дурной глаз» — помесь мистического триллера с со-
циальной драмой, совместное производство Ирландии 
и Филиппин.

В оригинале фильм называется «Ноцебо» — лекар-
ство, которое не столько лечит, сколько инициирует в 
пациенте эффект самовнушения. Этот эффект и станет 
движущей силой сюжета, многократно умноженной 
мистической природой безотчетных страхов и страш-
ных киножанров.

Элегантная Кристин — дизайнер модной детской 
одежды. У нее отличный, позитивный муж Феликс и 
маленькая дочка Бобс. И все было бы отлично, если 
бы не собака с ее клещами, один из которых укусил 
Кристин. До появления собаки случился, правда, та-
инственный звонок, который привел героиню в ужас, 
но его смысл так и 
останется секретом 
этого фильма. 

Пережитая 
миром пандемия 
явно оказала влия-
ние на замысел 
сценариста Гаррета 
Шэнли и режиссе-
ра Лоркана Финне-
гана: клиническая 
картина болезни 
Кристин с ее респи-
раторной маской 
напомнит об ужа-
сах ковида. Приступы загадочной болезни с трясени-
ем рук и ночными кошмарами изнуряют укушенную, 
и вот в дверь трехэтажного дома преуспевающих ге-
роев постучит большеглазая филиппинка Дайана. Она 
заявит, что пришла по вызову, причем твердо намере-
на здесь поселиться. 

Хоть изумленная Кристин никого не вызывала, не-
знакомку она впустит, даже предоставит ей комнату 
для жилья, и это будет первым недоумением попавше-
го в ловушку зрителя. Но поверим, что в Ирландии все 
такие доверчивые, потому что без веры не будет про-
должения.

О вере станет толковать филиппинка Дайана, убе-
ждая Кристин полностью ей довериться: она и повар 
хороший, и няня для Бобс, а главное, филиппинские 
методы лечения действуют похлеще европейских ле-
карств. Она это продемонстрирует при первом же при-
падке Кристины, пощекотав пациентку и переведя ис-
тошные стоны в гомерический хохот. Тут, конечно, и 
неверующий поверит в восточные чудеса.

Дайана с первых шагов в доме ведет себя как хо-
зяйка. Она не раз поставит на место и Кристин, и даже 
скептика Феликса, и, конечно, влюбит в себя малень-
кую Бобс. Надо отдать должное режиссеру Финнега-
ну: он умеет нагнетать тревогу. Причем буквально из 
ничего. Кристин просто будет лежать в постели — а мы 
уже знаем: назревает ужасное. В фонограмме стоны 
перерастут в хоровые вопли, и будет с этом что-то ша-
манское, ритуальное, потустороннее — не то смерть 
придет, не то освобождение. Подозрительным пока-
жется и содержимое чемоданчика Дайаны: какие-то 
железки и фото, какой-то инструмент типа детского 
ксилофона, он тоже умеет издавать звуки. И то птица в 
кадре пролетит, то жук проползет — очень страшно.

Если разобраться, это фильм о силе внушения. Теле-
зрителям знаком этот гипноз: умельцы из ящика нас 
убедят в чем угодно. Так что это фильм еще и о без-
волии жертвы внушения и о ее готовности к любому 
безумию.

Облегчив мучения страждущей, Дайана поведает 
ей историю своего могущества. И пойдет рассказ о ста-
рухе Онго — ведьме, которая, умирая, передает свою 
душу той, кто рядом. Душа в виде мокрого цыпленка, 
отлетев, залетает в рот несчастной, и та тоже становит-
ся всемогущей. Рядом с умирающей оказалась как раз 
Дайана, и леденящие подвывания за кадром сигнали-
зируют: здесь надо испугаться. Но Кристин не испуга-
лась, а доверилась. Что из этого произойдет, не напишу 
— даже компьютерная клава цепенеет от ужаса. 

В роли Кристин — Ева Грин, звезда «Страшных ска-
зок». Она убедительна в сценах, когда героиня стиль-
ная женщина, и вполне к себе беспощадна в эпизодах 
безумия. Но делает этот фильм, безусловно, филип-
пинская актриса Чай Фонасье. С ее марсианскими гла-
зами и полутораметровым ростом она могла бы играть 
и сказочных фей, и зловещих персонажей «Скайтре-
ков». Неуловимое движение ресниц — и лицо, излу-
чавшее доброту, начинает источать угрозу, нежность 
переключается в жестокость.

Сценарий фильма принято бранить, а мне нравит-
ся это умение исподволь вводить в сюжет иного толка 
мотивы — социальные, мелодии угнетения и мести. 
Когда болезная Кристин оказывается безжалостным 
эксплуататором нищих выходцев из «третьего мира», 
а устрашившая зрительный зал Дайана… нет, не хочу 
становиться на тропу разоблачителя цирковых трю-
ков. Но то, как все разрозненные нити картины по-
степенно собираются в крепкие, вполне объяснимые 
узлы, как мистика вдруг перетекает в реализм, мне по-
нравилось. Самое разочаровывающее — это когда ав-
торы, не в силах найти трезвое объяснение всем загад-
кам сюжета, все же полагаются на мистицизм, ибо ми-
стика — простейший выход из сложнейшей ситуации. 
Но это в фильме скорее казус, чем метод. 

Картина закончится как страшная сказка или как 
начало какого-нибудь «Экзорциста» — обещанием си-
квела, который то ли будет, то ли нет, но надо верить.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Марина Брусникина о жизни «Практики» и «Мастерской Брусникина» 

Мастер для Маргариты
Анастасия Скорондаева 

К
огда-то они исколеси-
ли чуть не всю страну со 
своим антрепризным 

спектаклем по главному роману 
Булгакова. Мастер и Маргарита. 
Уникальная театральная семья — 
Дмитрий и Марина Брусникины. 
С первого курса — оба учились у 
Олега Ефремова — почти 40 лет 
прожили вместе, пока… «Слу-
шай беззвучие, — говорила Мар-
гарита Мастеру, и песок шуршал 
под ее босыми ногами, — слушай 
и наслаждайся тем, чего тебе не 
давали в жизни, — тишиной». 
Дмитрий Брусникин ушел, когда 
ему было всего лишь шестьдесят.

Марина Брусникина всегда 
была рядом, но никогда — в тени. 
Ее «литературный театр» давно 
отдельный феномен. В столич-
ных театрах идут ее спектакли 
по Солженицыну, по современ-
ным писателям Григорию Слу-
жителю и Дмитрию Данилову. 
Без ее мхатовского «Круга чте-
ния» трудно представить себе 
ежегодные книжные фестивали 
«Красная площадь»: на главной 
сцене в эти дни всегда аншлаги.

Марина Брусникина не оста-
вила «Мастерскую Брусни-
кина», стала худруком театра 
«Практика» вместо Дмитрия. 
Они даже теперь друг с другом 
рядом. В четверг, 17 ноября, ему 
исполнилось бы 65. Профессор, 
завкафедрой сценической речи 
Школы-студии МХАТ, режиссер 
Марина Брусникина рассказы-
вает «РГ» о брусникинских уче-
никах, их мастерской и их теат-
ре «Практика»… 

Марина Станиславовна, вы и 
прежде, с Дмитрием Влади-
мировичем, и теперь удиви-
тельно легко находите общий 
язык с молодежью, своими 
учениками. А как же вечные 
«конфликты поколений» — 
это не про вас? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Для меня ни-
когда это не было проблемой, 

как и для Димы. Надо любить их, 
видеть в них таланты, уважать 
личности, не бояться никаких 
вопросов, вместе анализиро-
вать мир. Мы тут все на равных. 
Разница, наверное, существует, 
но общего, того, что объединяет 
поколения, да и вообще людей, 
гораздо больше.

Не было страшно, когда по-
сле ухода Брусникина ответ-
ственность «за тех, кого при-
ручили» вы целиком взвалили 
на себя?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Театр «Прак-
тика» возник в моей жизни, 

потому что надо было продол-
жить дело Димы. Проекты «Ма-
стерской Брусникина» важно 
было также не бросать. А в Шко-
ле-студии МХАТ я стала руко-
водить курсом, хотя никогда не 
хотела такой ответственности. 
Работать со студентами люби-
ла, но взваливать на себя такой 
груз, конечно, не планирова-
ла. И здесь — если бы не Сергей 
Щедрин, с которым мы вместе 
ведем курс, конечно, не выдер-
жала бы. Но вот уже четыре года 
прошло — студенты прекрасные, 
сейчас вот надо распределять 
их по театрам. Огромная забота.

«Практика» — особенный 
театр, «документальный», 
в таком определении бук-
вально злоба дня. А молодежь 
любит бунтовать. На чем 
сегодня держится такой кол-
лектив?

МАРИНА БРУСНИКИНА: Время и си-
туация вокруг, конечно, изме-
нились. Но театр «Практика» 
всегда занимался современны-
ми текстами, поисками новых 
имен в литературе и в театре. 
Этим и продолжаем занимать-
ся. Вечные ценности — на то и 
вечные: вера в добро, в состра-
дание, в разум, в человека. Об 
этом и продолжаем разговари-
вать с нашим зрителем. 

В этом сезоне у нас новые ре-
зиденты, новые лаборатории, 
новые премьеры. 

Цикл вечеров «Практика ли-
тературы» — как раз продол-
жение этой линии на поиск 
новых имен?

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  «Практи-
ка литературы» — объемное 
направление, такое межтеат-
ральное пространство. Здесь 
и литературные вечера дру-
зей «Практики», и дискуссии, 
встречи с литераторами и из-
дателями. И, конечно, «Цип-
кинские чтения» — как оказа-
лось, очень успешные и попу-
лярные. В общем, продолжаем 
анализировать современную 
литературу. А какой она станет 
— посмотрим.

В вашем цикле мхатовских 
вечеров «Круг чтения» моло-
дые актеры читают совре-
менную прозу и поэзию. Нет 
ощущения, что театры сего-
дня недолюбливают современ-
ных авторов? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Нет, у меня 
нет ощущения, что современ-
ной литературы не хватает. Ее 
много! И в театрах тоже ситу-
ация изменилась. Я все вре-
мя задаю себе вопрос, что ска-
зал бы Дима о том, что я делаю, 

как живу. Понял бы меня? Это 
не дает успокаиваться и отча-
иваться. Тем более что вокруг 
много людей, зависящих от тво-
ей энергии... 

Ближайшая премьера «Прак-
тики» — уже в декабре — ко-
медия? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Да, «Когти в 
печень (никто не вечен)» по пье-
се Юрия Клавдиева. Несмот-
ря на такое страшное назва-
ние — это комедия. И это полно-
масштабный режиссерский де-
бют Сергея Карабаня, тоже уче-
ника Брусникина.

Кроме того, мы выпускаем 
премьеру замечательной ак-
трисы Дины Корзун по ее авто-
биографическим текстам «Как 
я пришла в сознание». Молодой 
режиссер Игорь Теплов пред-
ставит пьесу Германа Грекова 
«Остановка». 

Вы были вместе с Дмитрием 
Брусникиным почти 40 лет 
— он будто рядом с вами и сего-
дня. Не спрашиваю, трудно ли 
без него. Спрошу: его присут-
ствие вам помогает?

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  Мы всегда 
были вместе, практически не 
расставались. Сейчас, когда 
прошло время, очень хорошо 
понимаю, что нашей жизнью 
был театр. И трудно разделить, 
что театр, а что — нет. Мы им 
жили постоянно, и дома было 
важно выговориться. Дима 
очень помогал своей невероят-
ной мудростью, внутренним по-
коем, верой в меня. Я, конечно, 
тоже ему помогала. Теперь по-
нимаю — в основном своим бес-
покойством за него.

Да, без него очень тяже-
ло. Просто другая жизнь. Я для 
себя сформулировала: была 
одна жизнь, и там на фотогра-
фиях я всегда улыбалась, — а те-
перь другая, у другой меня. Но у 
нас остались общие дела, общие 
планы, люди, обязательства. Я 
их выполняю.  

ПРОЕКТ 
Раскрыты 
уникальные 
архивы 
военных 
медиков

ПРИВИВКА ОТ 
ЗЛОДЕЙСТВА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В Военно-медицинском музее 
открылась выставка «Для пол-
ного учета злодейских преступ-
лений...». Ее название — нача-
ло цитаты Указа Верховного 
совета СССР об образовании 
чрезвычайной госкомиссии 
по установлению и расследо-
ванию злодеяний немецко-фа-
шистских захватчиков, с мо-
мента образования которой в 
ноябре этого года исполняется 
80 лет. Комиссия была создана 
«для полного учета злодейских 
преступлений немцев и их по-
собников и причиненного ими 
ущерба гражданам, колхозам, 
общественным организациям, 
государственным предприяти-
ям и учреждениям СССР». Пол-
ный учет не удается провести 
до сих пор — многие докумен-
ты о преступлениях времен Ве-
ликой Отечественной войны 
и сейчас хранятся под грифом 
«совершенно секретно». В кон-
це октября Санкт-Петербург-
ский городской суд признал 
блокаду Ленинграда геноци-
дом, а Ленинградский област-
ной суд квалифицировал как ге-
ноцид преступления на терри-
тории региона. Но и некоторые 
из представленных суду доказа-
тельств тоже рассматривались 
в закрытом режиме.

Часть документов и ма-
териалов, связанных с меди-
цинскими опытами над заклю-
ченными, в том числе в конц-
лагерях, сегодня хранятся в 
Военно-медицинском музее. 
Судьбе заключенных Освенци-
ма и Майданека, бесчеловеч-
ным экспериментам над ними 
и способам массового уни-
чтожения людей посвящена 
отдельная экспозиция музея. 
Небольшая комната размером 
примерно четыре на пять мет-
ров, по периметру — деревян-
ные витрины, напоминающие 
нары в лагерных бараках. По 
словам экскурсовода, имен-
но такого размера была самая 
первая газовая камера в Освен-
циме, переделанная из жило-
го помещения. Слушаешь — и 
чувствуешь, как холодеет все 
внутри.

В одной из витрин — дневник 
Залмана Градовского, польско-
го еврея, который входил в со-
став зондеркоманды, сжигав-
шей тела погибших узников. 
Свою 80-страничную рукопись 
он поместил во флягу и закопал 
в человеческий пепел. Ее нашли 
советские солдаты. Сам Гра-
довский погиб во время восста-
ния в 1944 году, когда заклю-
ченным удалось-таки взорвать 
одну из газовых камер, отсро-
чив ненадолго чью-то смерть. 

Как рассказал директор Во-
енно-медицинского музея Ана-
толий Будко, в дневнике есть 
запись: заключенные стара-
лись как можно сильнее рас-
кочегарить печи крематория, 
чтобы указать цель самолетам 
наступающих союзных войск. 
Но оставшиеся камеры при от-
ступлении взорвали сами нем-
цы — американцы же разбомби-
ли Дрезден, а не Аушвиц-Бир-
кенау.

В рамках нового выставоч-
ного проекта экспозицию до-
полнили документы из анато-
мического института в Данциге 
(сейчас это польский Гданьск). 
Именно там разрабатывались 
промышленные технологии 
дубления человеческой кожи 
и производства мыла из чело-
веческого жира. Примерно 150 
листов доказательств чудо-
вищного отношения к «челове-
ческому материалу» сегодня 
хранятся в музее, часть из них 
представлена на выставке. 

На вопрос «РГ» о том, на-
сколько этично делать эти 
предметы, свидетельствующие 
о человеческих страданиях, му-
зейными артефактами, Анато-
лий Будко ответил, что «музеи 
работают не на прошлое, а на 
будущее».

Большинство военных му-
зеев демонстрируют средства 
уничтожения человека . Можно 
сказать, что выставка в Воен-
но-медицинском музее – тоже 
представляет оружие. Но это 
оружие психологической защи-
ты. Прививка от нацизма.  

ВЕРНИСАЖ  В Музее современной истории открылись залы, 
посвященные России двадцатого века

Куда тачанка вывезла

Андрей Васянин

О
т револьвера вре-
мен революции — 
до задатчика мощ-
ности с Обнинской 
АЭС... Фонды Музея 
современной исто-
рии России ХХ века, 
казалось бы, всегда 
позволяли расска-

зать о прошлом убедительно, 
экспонатов за десятилетия со-
ветской власти тут накопилось 
как нигде. Но время требовало 
новых подходов, и на кассах му-
зея долго висели объявления о 
том, что ГЦМСИР частично на 
реконструкции, залы, посвя-
щенные революции, НЭПу, Ста-
линской эпохе, ВОВ, закрыты.

И вот ленточка разрезана, 
новая постоянная интерактив-
ная экспозиция, посвященная 
России, СССР с 1917-го до на-
чала 1950-х, открыта. Двадца-
тый век России теперь достой-
но представлен в музее… Вот, 
кстати, и соха, точнее, одноле-
мешный плуг, изготовленный в 

Туле из стволов, затворов, ли-
стовой брони — в соответствии 
с лозунгом «перекуем мечи на 
орала».

Здесь же и «разлом» — встре-
чающая нас на входе в зал крас-
но-белая скала, словно деля-
щая мир на до и после. На стене 
справа деревянная балка дома 
у Никитских ворот, с оскол-
ком, застрявшим в ней в ходе 
октябрьских боев 1917 года в 
Москве. Напряженности энер-
гетике зала добавляет огром-
ный бюст Ленина 1924 года: 
вождь будто пытается докри-
чаться о чем-то потомкам. 

У каждого предмета, подлин-
ного, уникального — от игрушеч-
ной собачки, подаренной Ильи-

чом дочке своих знакомых, до 
красноармейской тачанки — в 
залах свое логичное место, каж-
дый интегрирован в историче-
ский контекст, подан по самым 
последним технологиям. 

Вот «тот самый» стол Серго 
Орджоникидзе, на котором каж-
дый карандаш в стакане повер-
нут в историческую сторону. В 
каждом зале для молодого по-
сетителя есть  свой «щелчок», 
своя фишка в мультимедийном 
формате. Проходя сквозь зал 
первых пятилеток, он наверня-
ка притормозит, например, у 
размещенного за стеклом  ани-
мированного плаката 1931 года 
«Работница! Борись за чистую 
столовую, за здоровую пищу!» 

На плакате вокруг собравшихся 
у кастрюль женщин шевелится 
живой, не нарисованный «сто-
ловский» пар — это технология 
«фиджитал», дополненная ре-
альность.

Не на гладком полу, а увяз-
шим в песке стоит первый со-
ветский трактор СХТЗ, над ним 
на распирающих зал кран-бал-
ках, как в сталелитейном цеху 
—  экран, по которому на хро-
никальных кадрах течет сталь. 
В центре зала, посвященно-
го войне, — огромный мульти-
медийный стенд, разбитый на 
сектора главных битв Великой 
Отечественной, каждый со сво-
ей хроникой и музыкой. А во-
круг в зале — вполне реальные, 
физические свидетельства вой-
ны: котелок защитника Брест-
ской крепости, детский боти-
ночек из Майданека, табельный 
браунинг судьи военного трибу-
нала в Нюрнберге, вагонетка из 
донецкой шахты, запущенной в 
1944-м с надписью «Принимай, 
Родина, уголь из освобожденно-
го Донбасса»...  

Экспозиция заканчивается 
залом управления Обнинской 
атомной электростанции. В ру-
ководстве музея думают над 
концепцией реэкспозиции за-
лов, посвященных России по-
следних десятилетий прошлого 
века. Тут тоже будут новые ар-
тефакты, документы и, конеч-
но, мультимедийные идеи их 
подачи.

А пока специалисты Музея 
современной истории России 
вместе с коллегами из ГИМа, 
Музея Победы и Музея Ста-
линградской битвы работают в 
освобожденных областях Дон-
басса, собирая артефакты, сви-
детельства нового времени. 
Эти предметы, как рассказала 
открывшая выставку статс-се-
кретарь — замминистра культу-
ры РФ Алла Манилова, будут 
представлены в проекте Музея 
современной истории «Дон-
басс — Россия: история и совре-
менность».  

Зал, посвященный концу 30-х годов, 
украшен картиной Дейнеки и скульп-
турой «Рабочий и колхозница».

Уникальная театральная семья — Дмитрий и Марина Брусникины. 
Оба учились у Олега Ефремова. И почти 40 лет прожили вместе. 

А К Ц Е Н Т

Специалисты музея работают в освобо-
жденных областях Донбасса, собирая 
свидетельства нового времени

150 листов доказа-
тельств чудовищ-
ного отношения 
к человеку хранят-
ся в музее

Филиппинская актриса Чай Фонасье в роли непостижимой 
Дайаны, наследницы чар старухи-ведьмы Онго.

Все мистические 
нити сюжета 
постепенно собе-
рутся в крепкие, 
вполне реалисти-
ческие узлы

«
A

R
N

A
 M

E
D

IA
»

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 ноября 2022
четверг № 260 ( 8908 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Бомбардир «Спартака» Александр Соболев 
не видит себя в другом клубе и хочет стать чемпионом страны

Форвард 
с «ромбиком»

ФУТБОЛ Сборная России впервые сыграет 
с Таджикистаном

Душанбе нараспашку

ХОККЕЙ Клуб из Челябинска прервал серию 
из трех поражений в КХЛ

Никита завел 
«Трактор»

Илья Соболев, Душанбе

С
егодня сборная России 
проведет в Душанбе то-
варищеский матч с Та-

джикистаном. Несмотря на то 
что Международная федерация 
футбола (ФИФА) нашу команду 
отстранила от участия в турни-
рах под своей эгидой, проведе-
ние встречи с таджиками она 
одобрила. А значит, россияне 
могут заработать очки, которые 
пойдут в рейтинг ФИФА.

Внимание к приезду сбор-
ной России в Душанбе огром-
ное. На огромных плазменных 
экранах в центре города пока-
зывают нарезку из матчей рос-
сиян и команды хозяев, на ста-
дионе Центральный республи-
канский, вмещающем 20 тысяч, 
ждут аншлаг. Ажиотаж понятен. 
Во-первых, наша сборная прие-
хала в Таджикистан впервые за 
30 лет. Во-вторых, с таким ста-
тусным соперником таджик-
ские футболисты, выступаю-
щие в Азиатской конфедерации, 
еще не встречались. По крайней 
мере, так считает главный тре-

нер сборной Таджикистана хо-
рват Петар Сегрт. В самом на-
чале предматчевой пресс-кон-
ференции он сразу отдал долж-
ное силе россиян, а оставшиеся 
полчаса вдохновенно объяснял, 
почему его подопечные могут 
выиграть. «И помните, послед-
ними, кому проиграл Карпин, 
были хорваты», — заключил спе-
циалист, намекая на поражение 
нашей команды в заключитель-
ном матче отбора на ЧМ-2022.

Сегодняшний матч предвку-
шает и российская диаспора Ду-
шанбе. Накануне перед трени-
ровкой к нашим футболистам 
обратился посол РФ в Таджики-
стане Семен Григорьев. И был 
весьма эмоционален: «Ваш при-
езд для россиян, работающих в 
Таджикистане, — просто чудо. 
Наш футбол и наш спорт лишен 
международных площадок. Но 
здесь мы вас рады видеть. Это 
дружественная страна. Здесь 
любят Россию и не меньше лю-
бят футбол».

Только погода в Душанбе на-
ших не уважила. Казалось бы, 
парни только сбежали от мо-

сковского снега, но в столице 
Таджикистана, где в самом раз-
гаре осень, их накрыло дым-
кой и дождем. Из-за последнего 
пришлось отменить командную 
прогулку по городу. 

Впрочем, одну достоприме-
чательность россияне посети-
ли. Речь о Центральном респуб-
ликанском стадионе, арене-ди-
нозавре, которая была построе-
на еще в 1946 году и на которой 
пройдет сегодняшний матч. 
Кстати, совсем рядом с ней сто-
ит новый, но недостроенный 
стадион. Возведение арены шло 
стремительными темпами, од-
нако вмешался ковид. А, согла-
ситесь, было бы символично, 
если бы Россия и Таджикистан 
сыграли на совсем новенькой 
30-тысячной арене. Но это, ка-
жется, уже другая история.  

Михаил Щербань

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) продол-

жаются поединки в Западной и 
Восточной конференциях. 

Крайне напряженный поеди-
нок прошел в Хабаровске, где 
местный «Амур» принимал че-
лябинский «Трактор». 

Если в первом периоде ко-
манды не смогли распечатать 
ворота друг друга, то во второй 
двадцатиминутке порадовали 
болельщиков голевой феерией.  

Сначала отличились игро-
ки челябинского клуба Петр 
Хохряков и Адам Альмквист, но 
вскоре Сергею Лапину и Влади-
славу Барулину удалось срав-
нять счет. 

Дальше команды старались 
не рисковать, играли в защите 
куда уверенней, чем в атаке, и 

довели дело до послематчевых 
буллитов. В серии хоккейных 
«пенальти» удача улыбнулась 
«Трактору» — 3:2. Победный 
буллит в активе Никиты Тер-
тышного.

Таким образом, «Амур» 
проиграл в матче КХЛ после 
трех побед подряд, а челябин-
цы, в свою очередь, прервали 
серию из трех поражений в ре-
гулярном чемпионате.

Вот как прокомментиро-
вал итоги поединка наставник 
«Трактора» Анвар Гатиятулин:

— У нас был непростой выезд, 
четвертый матч через день. По-
сле прошлого матча разобра-
ли игру, уделили особое внима-
ние игровой дисциплине. Важно 
было строго сыграть в обороне. 
Где-то это удавалось, но ошиб-
ки были. Когда повели в счете 
во втором периоде, чуть непра-
вильно сыграли в позиционной 

обороне. Как бы там ни было, но 
важные два очка забрали.

Ну а теперь уже экс-игрок 
«Трактора» нападающий Алек-
сей Потапов готовится приме-
рить форму московского «Ди-
намо». Накануне 33-летний 
хоккеист подписал со столич-
ным клубом односторонний 
контракт до конца сезона. В со-
ставе «бело-голубых» Потапов 
будет выступать под 89-м но-
мером.

Тем временем молодежная 
сборная России U20 стала по-
бедителем турнира Кубок Бу-
дущего, который прошел в 
Санкт-Петербурге. 

Молодежка одержала свою 
третью победу подряд, на сей 
раз одолев сверстников из Бе-
ларуси — 3:0. В составе россиян 
отличились Иван Меховов, Вла-
дислав Сапунов и Герман Точил-
кин.  

ТЕННИС Рублев отдал матч всего за час, 
но шансы на плей-офф ATP Finals сохранил

Уперся в сетку
Анна Козина

С
едьмая ракетка мира 
российский теннисист 
Андрей Рублев уступил 

21-кратному чемпиону турни-
ров «Большого шлема» сербу 
Новаку Джоковичу, занимаю-
щему сейчас восьмую строч-
ку рейтинга, на групповой ста-
дии Итогового чемпионата ATP-
2022 в Турине. 

После победы в первом мат-
че Красной группы над соотече-
ственником Даниилом Медве-
девым от Рублева ждали драйва, 
борьбы и прорыва. Но настоя-
щего противостояния не полу-
чилось. Андрей проиграл всего 
за 1 час и 9 минут — 4:6, 1:6.

— Я cыграл очень и очень хо-
рошо. Без сомнения, провел 
один из лучших матчей сезона, 
— отметил Джокович в интер-
вью на корте. — Андрей — слож-
ный соперник, настоящий боец. 
В его игре много сильных сторон 
— особенно подача и форхенд. 
Но мне удалось найти правиль-
ный подход, найти свою игру. В 
10-м гейме первого сета, кажет-
ся, при счете 40:30 в его пользу 
мы провели длинный розыгрыш. 

Я просто старался держать кон-
центрацию и говорил себе, что 
шанс еще будет. А потом я вели-
колепно принял первую подачу 
на сетболе. Во второй партии у 
Рублева поубавилось энергии, и 
я это использовал. В итоге пар-
тия получилась безупречной.

Благодаря второй победе на 
групповом этапе Новак Джоко-
вич, который накануне так же 
спокойно справился с греком 
Стефаносом Циципасом (6:4, 
7:6 (7:4)), обеспечил себе место 
в плей-офф ATP Finals. Между 
прочим, уже в 11-й раз в карье-
ре. В его коллекции есть четыре 
титула с Итогового чемпионата 
— за 2008 и 2012—2015 года.

Серб стал вторым полуфина-
листом Итогового турнира по-
сле норвежца Каспера Рууда из 
Зеленой группы.

Аутсайдером в группе Руда 
уже стал испанец Рафаэль На-

даль, который потерпел два по-
ражения — от американца Тэй-
лора Фритца со счетом 6:7 (3:7), 
1:6 и канадца Феликса Оже-А-
льяссима (3:6. 4:6). В Красной 
группе первый неудачник мог 
определиться вчера поздно ве-
чером после подписания этого 
номера «РГ» в печать. Наш Да-
ниил Медведев не вышел бы из 
группы, если бы уступил Ци-
ципасу.

Кстати, у Джоковича вчера 
был еще один повод для празд-
ника. Ему подтвердили получе-
ние визы на въезд в Австралию. 
В прошлом году, напомним, тен-
нисный сезон начался с огром-
ного скандала и выдворения 
непривитого серба с Зеленого 
континента. Из-за своей пози-
ции по вакцинации от ковида 
Новак пропустил все североаме-
риканские турниры, в том числе 
и US Open.  

Андрей Рублев допускал слишком много ошибок, а Новак Джокович провел чуть ли не лучший матч в сезоне.

Артур Нанян 

Р
оссийский чемпионат 
ушел на паузу. Одним 
из открытий первой 
части сезона стал мо-
сковский «Спартак», 
в котором зажигают 
не только легионеры, 
но и наши ребята. В 
частности, Александр 

Соболев.
За 2,5 года в стане «красно-

белых» Соболев стал одним из 
лидеров своей команды. В ны-
нешнем сезоне 25-летний фор-
вард набрал отличную форму: 
в 19 встречах Александр забил 
девять мячей, плюс он отличил-
ся в матче за сборную против 
Киргизии в сентябре. В эксклю-
зивном интервью «РГ» Собо-
лев подвел итоги первой части 
первенства и признался, что не 
видит себя в другом клубе Пре-
мьер-лиги.

Перед нынешним сезоном 
было ощущение, что «Спар-
так» вновь будет бороться за 
медали?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Когда ты игра-
ешь в таком клубе, как «Спар-
так», то ты каждый год должен 
стремиться к титулам. Этого 
хотят все: футболисты, болель-
щики, руководство. Другого на-
строя быть не может.

Уровень Премьер-лиги упал 
после ухода ряда легионеров 
или остался таким же?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не могу точно 
сказать, поскольку нам не с чем 
сравнивать — еврокубков же 
нет. Поэтому мы можем смот-
реть только на наш чемпионат и 
делать какие-то выводы.

В текущем сезоне много круп-
ных результатов, причем за-
бивают не только гранды, но 
и середняки. С чем это связы-
ваешь?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Думаю, многие 
команды раскрепостились, ста-
ли чаще играть на атаку. Навер-
ное, зрителям нравится такой 
футбол — это зрелище.

После победы над «Зенитом» 
в Кубке Леонид Федун сказал, 
что без бразильцев питерцы 
не те. Согласны?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В футболе вся-
кое бывает. Любая команда, 
даже аутсайдер, может сотво-
рить сенсацию. «Барселона» и 
«Реал» не всегда ведь побежда-
ют, и у них бывают промахи. 
Футбол непредсказуем — за это 
его и любят. Что касается «Зе-
нита» — то я вообще не слежу за 
тем, как они играют, меня ин-

тересует только «Спар-
так».  Я и в  таблицу 
практически не смот-
рю. Рановато пока.

Как вам работается 
с Гильермо Абаскалем. 
Многие эксперты счи-
тают, что вы нашли своего 
тренера.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: По факту ни-
чего сверхъестественного я не 
делаю. В том сезоне набрал 21 
очко, сейчас с учетом Кубка — 
16. Не сказал бы, что я как-то 
по-другому действую на поле. 
Просто «Спартак» побеждает, и 
из-за этого, наверное, моя игра 
так бросается в глаза.

В «Спартаке» вы рабо-
тали только с ино-
странными тре-
нерами. Вам так 
комфортно?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да, 
в о о б щ е  н и к а к и х 
проблем, тем более 
что я немножко вла-
дею английским, по-
нимаю элементар-
ные вещи.

Вы говорили, что 
Абаскаль объединил 
всех в «Спартаке», 
устраивает тим-
билдинги и все в та-
ком духе. Это проис-
ходит неожиданно?

А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В :  В 
основном да. К приме-
ру, кто-то опоздал — он 
обязательно что-то при-
думывает.

С вами нечто подобное 
было?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да, я как-то 
опоздал на тренировку, при-
шлось сводить команду в ресто-
ран. Прилично так получилось 
(смеется).

Вы уже 2,5 года выступаете 
за «Спартак». Можете на-
звать себя спартаковцем?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Конечно. Я 
спартаковец до мозга костей, 
не вижу себя на данный момент 
в другой команде. Вообще есть 
же понятие спартаковский дух. 
Его я прочувствовал в первом 
своем матче с «Динамо», когда 
увидел на трибунах десятки 
тысяч болельщиков в красном. 
Со временем ты проникаешься 
этой атмосферой, становишься 
причастным к великому клубу. 
Это очень круто.

Много разговоров о сборной. 
По-прежнему считаете, что 
она нужна и команда должна 
собираться, проводить това-
рищеские матчи?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, сбор-
ная нужна. Необходимо соби-
раться, смотреть на новых фут-
болистов, их у нас много появи-
лось в последнее время. Все рав-
но я надеюсь, что мы когда-ни-
будь вернемся на европейскую 
арену. Это может произойти в 
любой момент, и мы должны 
быть готовыми.

Недавно мы сыграли 
с Киргизией, сейчас предсто-
ят матчи с Таджикистаном 
и Узбекистаном. 
Уровень соперников играет 
роль?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Вообще нет. 
Неважно, кто против, на-

строй всегда будет одина-
ковый.

Как относитесь к идее, 
что, возможно, наша 
сборная и клубы будут 
выступать в Азии?
А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В : 
Если не получится 
вернуться в евро-
кубки, то почему бы 
и нет? Есть же ази-
атская Лига чем-
пионов, да и сбор-
ные там очень при-
личные.

Вы признавались, 
что вам нравят-

ся немецкий и 
итальянский 
чемпионаты. 

Есть ка-

кая-то команда, которая под-
ходит вам больше всех?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Нет, такого 
клуба нет. Думаю, это не столь 
важно, просто мне импонируют 
эти два первенства.

Совсем недавно наши игроки 
добивались неплохих дости-
жений в Европе. Тот же Арша-
вин, Павлюченко. Почему в по-
следние годы никто не может 
там заблистать?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я так не счи-
таю. Уехали ведь Головин, Ми-
ранчук. У них еще все впереди. 
Вы назвали Аршавина и Пав-
люченко — это два величайших 
игрока в истории российского 
футбола. Их уровня еще надо до-
стичь. А что касается карьеры за 
рубежом, то сейчас вообще тя-
жело куда-то уехать.

Если бы вами интересовался 
«Челси», как в случае с Арсе-
ном Захаряном, вас бы отвле-
кали эти слухи, разговоры?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не знаю, я в та-
кой ситуации еще не был. Но на-
верняка думал бы об этом. Гово-
рили, что Захарян практически 
перешел в «Челси». Наверное, 
ему было очень обидно.

Следите за своей стати-
стикой?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я знаю, конеч-
но, сколько забил и отдал. Но 
чтобы прямо внимательно сле-
дить — такого нет.

Павел Погребняк расска-
зывал, что в Гер-

мании напада-
ющего оценива-
ли только по 
голам. Забил 
— красавец, 
нет — зна-
чит, про-
вел неу-
дачный 
матч. 
Это пра-

вильный 
подход?

АЛЕКСАНДР СОБО-

ЛЕВ: Вообще Погребняк правиль-
но все сказал. Неважно, что ты 
как форвард сделал на поле, если 
тебе удалось забить — значит, ты 
молодец. Но опять же — я не го-
нюсь за личными показателями. 
Хочу, чтобы команда побеждала. 
Если мы выигрываем и я не от-
личился, все равно радуюсь.

После перехода в «Спартак» 
к вам стало больше внимания 
со стороны болельщиков, прес-
сы. Это мешает?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, не меша-
ет и не отвлекает. Это ведь моя 
работа.

Вы признавались, что не чи-
таешь прессу, новости. Вам 
все равно, что о вас говорят?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да, абсолютно 
без разницы, кто что сказал. Да, 
от всего не скроешься, какие-то 
вещи узнаю, вижу, но почти ни-
чего не читаю. Пусть говорят 
обо мне все что хотят. Мое дело 
— играть и показывать себя на 
поле.  

А К Ц Е Н Т

За 2,5 года я прикипел к своей команде. 
Мне неинтересен «Зенит» и другие. 
Я и в таблицу практически не смотрю. 
Рановато пока

А К Ц Е Н Т

Не обращаю внимания на то, что обо мне 
говорят. Да, от всего не скроешься, 
какие-то вещи узнаю, вижу, 
но почти ничего не читаю

Эксперты считают, что Неймар должен привести Бразилию к «золоту» ЧМ.

Одна из ведущих зарубежных компаний, занимаю-

щихся спортивной аналитикой, опубликовала список 

главных фаворитов чемпионата мира в Катаре. 

Прогноз основан на исследовании искусственного 

интеллекта.

По мнению суперкомпьютера, наибольшие шансы на 

победу у пятикратных обладателей трофея бразиль-

цев: вероятность этого события оценивается в 15,8 

процента. На втором месте идут аргентинцы (12,6), 

замыкает тройку лидеров действующий чемпион 

мира Франция (12,2).

На бразильцев ставит не только суперкомпьютер, но 

и многие эксперты, а также знаменитые игроки про-

шлого. Так, легендарный Пеле, который до сих пор 

остается единственным трехкратным победителем 

первенства планеты, ждет от своих соотечественни-

ков только одного — завоевания Кубка. «В последний 

раз, когда я носил футболку сборной, у нас над гер-

бом были три звезды, теперь же их пять. Мне не тер-

пится добавить и шестую. Хочу выразить свое дове-

рие команде и пожелать ей удачи», — написал Пеле в 

соцсетях.

Основные надежды бразильских болельщиков связа-

ны с Неймаром. Форвард «Пари Сен-Жермен» на-

брал отличную форму перед соревнованиями в Ката-

ре: в 14 матчах французской лиги Неймар набрал 20 

(11+9) очков, что является лучшим показателем сре-

ди всех игроков турнира. На первенстве планеты в 

Катаре 30-летний футболист будет преследовать две 

цели — обогнать Пеле и стать лучшим бомбардиром в 

истории своей сборной (75 голов против 77) и впер-

вые в карьере завоевать Кубок мира.

— Пеле — это пример для нас всех, он практически все 

для Бразилии. Побить его рекорд… Я о таком и не мог 

мечтать. Если говорить о шансах на победу, то могу 

обещать одно: я сыграю так, словно больше у меня 

никогда не будет такой возможности. Не могу гаран-

тировать, что буду в национальной команде через 

четыре года, так что надо воспользоваться своим 

шансом сейчас. Многие в нас не верят, но мы верим в 

успех, — отметил Неймар.

С уверенностью в собственных силах в Катар едут 

двукратные чемпионы мира аргентинцы. «Альбиселе-

ста» провела в целом ровный отборочный цикл, в 

прошлом году эта сборная завоевала Кубок Америки. 

Так что болельщики вправе ждать от Лионеля Месси 

и компании как минимум борьбы за титул.

Сам Месси вновь признался, что первенство планеты 

в Катаре станет для него, вероятно, последним в ка-

рьере. Вместе с тем форвард «Пари Сен-Жермен» не 

включил свою команду в число фаворитов турнира.

— Мне нравится выходить на поле, получаю удоволь-

ствие от этого. Единственное, чем я занимался всю 

жизнь, — это футбол. Уверен, что по окончании карье-

ры я буду связан со спортом. Если говорить о моей 

карьере игрока, то мне осталось не так-то много вре-

мени. Сейчас моя цель — хорошо выступить в Катаре, 

— признался Месси. — Любой соперник так или иначе 

сложен. Да, к нам относятся лучше, чем несколько 

лет назад. После триумфа в Кубке Америки от нас 

ждут большего. Однако не стоит обращать внимание 

на похвалу. А фаворитами турнира я назову Францию 

и Бразилию. Французы внушают страх своим соста-

вом, а у бразильцев есть Неймар. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 ноября, четверг, 
«Матч ТВ»
18.00. Таджикистан — Россия. 

Прямая трансляция.

ДО ЧМ — 3 ДНЯ

ЦИФРА

8
МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Александра 

Соболева.

E
P

A

В нынешнем сезоне Александр 
Соболев побил несколько рекордов 
и стал одним из лидеров «Спартака».

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев ничего не смог 
противопоставить Новаку Джоковичу

E
P
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